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INTRODUCTION

L'apôtre Paul souhaitait vivement aller prêcher l'Évangile à Rome 
également. Mais il en a été empêché à plusieurs reprises. C'est alors que le 
Seigneur l'a incité à partager l'Évangile avec les croyants de cette ville par le 
biais d'un document écrit : la Lettre aux Romains. Il y présente l'Évangile 
qu'il a reçu par révélation du Seigneur Jésus-Christ lui-même (Gal. 1:12).

Son contenu couvre la situation de toutes les catégories de personnes : 
des païens qui n'ont jamais entendu parler de la Bible ou du Christ aux 
scribes juifs qui connaissent les Saintes Écritures et la loi de Dieu.

L'épître aux Romains n'a pas été écrite uniquement pour la génération 
contemporaine de Paul. Son contenu traverse les siècles et profite même à 
nous : "Tout ce qui a été écrit auparavant l'a été pour notre instruction" 
(Rom. 15:4). Il montre à chacun la voie à suivre pour o b t e n i r  le pardon 
des péchés passés et le pouvoir de vivre dans l'obéissance à la volonté de 
Dieu dans le présent et dans l'avenir. Ceux qui suivent ses instructions 
sauveront leur âme et hériteront de la vie éternelle.

Paul, en abordant le sujet du salut, a écrit "selon la sagesse qui lui a été 
donnée... dans toutes ses épîtres, parmi lesquelles il y a des points difficiles à 
comprendre" 2 P 3:15, 16. C'est pourquoi nous pensons qu'il est nécessaire 
d'expliquer point par point l e  contenu de cette importante épître, en 
comparant l'Écriture avec l'Écriture, afin de permettre une compréhension 
correcte de son message. Le présent ouvrage est le résultat de cet effort.

L'objectif de ce matériel est de clarifier le message évangélique 
présenté dans Romains. C'est pourquoi il se concentre sur l'explication verset 
par verset des chapitres 1 à 11. Il ne couvre pas les derniers chapitres, qui 
sont consacrés à la présentation des devoirs pratiques de la vie chrétienne et 
aux salutations aux croyants.

L'objectif de cette publication est d'aider toutes les personnes sur terre, 
quelles que soient leur origine, leur nationalité, leur orientation, etc.
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ou le degré de connaissance de Dieu pour comprendre l'Evangile et trouver 
le chemin du salut. Si vous cherchez le salut de votre âme, vous trouverez ici 
ce que vous cherchez. Que Dieu vous bénisse.



LEÇON 1 - L'ÉVANGILE, LA PUISSANCE DE DIEU

Verset d'or : "Je n'ai pas honte de l'Évangile du Christ, car il est la puissance de 
Dieu pour le salut de quiconque croit, du Juif d'abord, et aussi du Grec. Car 
c'est en lui que se révèle la justice de Dieu, de foi en foi, selon qu'il est écrit : Le 
juste vivra par la foi. Romains 1:16,17

DOMIGO

"Paul, serviteur de Jésus-Christ, appelé à être apôtre, mis à part pour 
l'Évangile de Dieu, qu'il a déjà promis par ses prophètes dans les Saintes Écritures, 
concernant son Fils, né de la descendance de David selon la chair, déclaré Fils de 
Dieu avec puissance, selon l'Esprit de sanctification, par la résurrection d'entre 
les morts, - Jésus-Christ notre Seigneur, par qui nous avons reçu la grâce et la 
charge d'apôtres, pour l'obéissance de la foi parmi toutes les nations, à cause 
de son nom, parmi lesquelles vous êtes aussi appelés à être à Jésus-Christ. À 
tous ceux qui sont à Rome, bien-aimés de Dieu, appelés saints : Grâce et paix 
de la part de Dieu notre Père et du Seigneur Jésus-Christ." Rom. 1:1-7.

1- Quel était l'appel de Dieu pour Paul et pour nous aujourd'hui ? Rom. 1:1 "Paul, 
serviteur de Jésus-Christ, appelé à être apôtre, mis à part pour l'Évangile de Dieu" Rom. 
1:1.

Un apôtre est une personne appelée par Dieu à prêcher l'Évangile. Le 
Christ a appelé Paul et l'a mis à part pour cette tâche. Il a dit de son serviteur : 

"C'est un vase d'élection pour moi, afin qu'il porte mon nom devant les païens, 
devant les rois et devant les enfants d'Israël" (Actes 9:15). Paul commence sa 

lettre en démontrant qu'il obéit à l'appel du Maître. Il le fait en exposant 
brièvement ce qu'il a appris de lui et la mission qu'il a reçue. Il était convaincu 

que Jésus-Christ, l'homme né des descendants de Juda et crucifié par les Juifs, 
est le Fils du Dieu vivant, ressuscité par la puissance de son Père, le Saint-

Esprit. En effet, il l'a lui-même rencontré sur le chemin de Damas. Dans le



Leçon 1

À l'époque, il était un persécuteur des chrétiens. Il croyait que Jésus était un 
imposteur et pensait rendre un réel service à Dieu en s'employant activement 
à faire disparaître de la surface de la terre les croyants en lui. Poursuivant ce 
but, "tout en proférant des menaces et en faisant périr les disciples du 
Seigneur, il alla trouver le grand prêtre et lui demanda des lettres pour 
Damas, pour les synagogues, afin que, s'il trouvait quelqu'un de cette secte, 
homme ou femme, il l'amenât ligoté à Jérusalem. Comme il continuait son 
chemin, il arriva qu'à l'approche de Damas, il fut soudain environné d'une 
lumière éclatante venant du ciel. Et, tombant à terre, il entendit une voix qui 
lui disait : "Saul, Saul, pourquoi me persécutes-tu ?

Il dit : "Qui es-tu, Seigneur ? Le Seigneur répondit : "Je suis Jésus, que 
vous persécutez. Il vous est difficile de résister à l'aiguillon. Et lui, tremblant 
et étonné, dit : Seigneur, que veux-tu que je fasse ? Le Seigneur lui dit : 
"Lève-toi, va à la ville, et là on te dira ce que tu dois faire". Actes 9:1-6. 
Trois jours plus tard, le Christ lui envoya son serviteur Ananias, qui "entra 
dans la maison, lui imposa les mains et lui dit : "Frère Saul, le Seigneur 
Jésus, qui t'est apparu sur la route où tu étais, m'a envoyé pour que tu 
recouvres la vue et que tu sois rempli de l'Esprit Saint. Aussitôt, des écailles 
tombèrent de ses yeux, et il recouvra la vue ; il se leva, et fut baptisé. Il se 
leva et fut baptisé. Il mangea et fut rassuré. Saul passa quelques jours avec les 
disciples qui étaient à Damas. Aussitôt, il prêcha dans les synagogues que Jésus 
était le Fils de Dieu" Actes 9:17-20.

LUNDI - APPELÉ PAR LE CHRIST

Paul a mieux compris sa mission dans la période qui a suivi. Peu après 
Damas, il part pour l'Arabie. Il retourna ensuite à Damas et, "trois ans plus tard, 
il se rendit à Jérusalem" (Gal. 1:17, 18). Pendant cette période, il reçut des 
révélations spéciales du Seigneur par son étude des Écritures et par des 
visions qui lui furent accordées. Il témoigna plus tard de ces révélations : "Je 
passerai aux visions et aux révélations du Seigneur. Je connais un homme en 
Christ qui, il y a quatorze ans (dans son corps, je ne sais pas ; hors de son 
corps, je ne sais pas ; Dieu le sait), a été enlevé au troisième ciel. Et je sais 
que cet homme (dans son corps ou hors de son corps, je ne sais pas ; Dieu le 
sait) a été enlevé au paradis et a entendu des paroles
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dont il n'est pas permis à l'homme de parler". 2 Cor. 12:1-4. C'est alors qu'il 
apprit l'Évangile qu'il enseignait et qu'il s'apprêtait à expliquer aux Romains. Il a 
témoigné : "Je vous déclare, frères, que l'Évangile que j'ai prêché n'est pas 
d'origine humaine, car je ne l'ai reçu ni appris d'aucun homme, mais par la 
révélation de Jésus-Christ" (Gal. 1:11),
12. Le message qu'il transmet vient donc du ciel lui-même, du Christ lui-
même, pour nous.

2- Par qui avons-nous reçu la grâce pour l'obéissance de la foi parmi toutes les 
nations ? Rom. 1:4-6.
"Jésus-Christ notre Seigneur, par qui nous avons reçu la grâce et l'apostolat pour 
l'obéissance de la foi parmi toutes les nations, à cause de son nom ; vous aussi, vous êtes 
appelés à être à Jésus-Christ". Romains 1:4-6

Toujours dans l'introduction de la lettre, Paul révèle le désir du Christ 
que tous ceux d'entre nous qui ont reçu le message de l'Évangile croient en lui et 
deviennent ses propagateurs. Il dit qu'il a reçu la mission de transmettre 
l'Évangile "pour l'obéissance de la foi parmi toutes les nations, à cause de son 
nom, parmi lesquelles vous êtes appelés à être à Jésus-Christ". Par 
conséquent, ce que nous apprenons en étudiant l'Évangile dans Romains aura 
pour but d'enseigner aux autres. D'où la nécessité de bien comprendre 
l'explication.

Puisque nous sommes tous inclus dans la mission présentée dans 
Romains, la salutation de la lettre nous appartient également : "À tous... bien-
aimés de Dieu, appelés saints, grâce et paix de la part de Dieu notre Père et 
du Seigneur Jésus-Christ : Grâce et paix de la part de Dieu notre Père et du 
Seigneur Jésus-Christ".

MARDI

"A tous ceux qui sont à Rome".
Lorsqu'une lettre est écrite, elle est destinée à un public spécifique. 

Puisque la salutation de la lettre s'adresse à la fois à nous et aux Romains 
d'autrefois, nous pouvons en déduire que le Christ, qui a inspiré Paul à 
l'écrire, sait que nos pensées sur le sujet de la lettre - l'évangile de la
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est similaire à la leur. Nous ne n o u s  connaissons p a s  n o u s - m ê m e s . "Le 
cœur est trompeur... qui peut le connaître ? Jérémie 17:9. Mais Lui, Il le connaît.

3- Pourquoi est-il imprudent de discuter avec Dieu ? Jér. 17:9 ; Ps. 139:1-2,4. "Le cœur 
est trompeur par-dessus tout et pervers ; qui peut le connaître ? Jérémie 17:9. "Seigneur, tu 
m'as sondé et tu me connais. Tu sais que je m'assieds et que je me lève, tu comprends de loin 
mes pensées. Sans qu'il y ait un mot sur ma langue, voici, Seigneur, tu sais tout." Psaume 
139:1-2,4.

Le psalmiste dit : "Seigneur, tu m'as sondé et tu me connais... de loin tu 
comprends mes pensées... Sans un mot sur ma langue, voici, Seigneur, tu sais 
tout". Ps. 139:1, 2, 4. Ainsi, au lieu de discuter avec Dieu, nous ferions bien 
d'accepter que le message de Romains nous est destiné, et de changer notre 
compréhension de l'évangile du salut autant que les chrétiens vivant dans la 
Rome antique auraient dû le faire. Nous comprendrons mieux cela lorsque 
nous commencerons le commentaire à partir du verset 19.

"Tout d'abord, je remercie mon Dieu par Jésus-Christ pour vous tous, 
parce que votre foi est proclamée dans le monde entier. Car Dieu, que je sers 
en esprit dans l'Évangile de son Fils, me rend témoignage de ce que je parle 
sans cesse de vous, demandant toujours dans mes prières qu'un jour, par la 
volonté de Dieu, une bonne occasion se présente à moi pour aller vers vous. Car 
je désire ardemment vous voir, afin de vous communiquer quelque don 
spirituel, de vous consoler, et de me consoler avec vous par votre foi et par 
la mienne". Rom. 1:8-12.

Les apôtres du Christ ont concentré leurs efforts sur la formation de 
disciples à Jérusalem. Lorsqu'il y eut une "grande persécution contre l'Église 
de Jérusalem... tous furent dispersés dans les contrées de la Judée et de la 
Samarie, à l'exception des apôtres". Actes 8:1. L'Évangile est même parvenu 
jusqu'à Rome, capitale de l'empire mondial de l'époque, parce que les 
chrétiens persécutés "qui étaient dispersés" l'ont été "à l'étranger".
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ils allaient de lieu en lieu, prêchant la parole" Actes 8:4. "Le royaume de 
Dieu, c'est comme si un homme semait une graine en terre, dormait, se levait 
la nuit ou le jour, et que la graine lève et croisse, sans qu'il sache comment. 
Mar. 4:26, 27. C'est pourquoi, lorsqu'il nous exhorte à partager le message de 
l'Évangile, le Seigneur nous dit : "Jetez votre pain sur les eaux, car après 
bien des jours vous le trouverez" (Eccl. 11:1).

MERCREDI - LES RÉVÉLATIONS DE DIEU

Paul avait été nommé par le Christ "apôtre des nations". Mais il n'avait 
jamais prêché personnellement à Rome. Cependant, il était conscient que les 
révélations spéciales du Christ et de son Évangile qu'il avait reçues constituaient 
un dépôt spécial qui lui avait été confié pour qu'il le partage avec d'autres. 
C'est pourquoi il a déclaré à une autre occasion : "Si j'annonce l'Évangile, je 
n'ai pas à me glorifier, car ce devoir m'incombe ; et malheur à moi si je 
n'annonce pas l'Évangile ! I Corinthiens 9:16. Tout privilège accordé par 
Dieu s'accompagne d'une responsabilité.

Il savait que les Romains seraient réconfortés par la communication des 
dons spirituels qu'il avait reçus. En particulier, la connaissance approfondie 
de l'Évangile qu'il avait reçue le réconforterait. Cependant, il a humblement 
reconnu qu'il serait également béni et réconforté par la connaissance des 
expériences de foi de ses jeunes frères - les Romains. Il dit : "Je suis réconforté 
par votre foi mutuelle ainsi que par la mienne". L'humilité était une 
caractéristique présente dans la vie du grand apôtre. Et on la retrouvera chez 
tout vrai chrétien, car c'est une condition fondamentale et essentielle pour 
entrer dans le royaume du Christ.

4- Quelle est la caractéristique fondamentale et première pour entrer au Ciel 
et pour exercer l'apostolat ? Matthieu 5:3.
"Heureux les pauvres en esprit, car le royaume des cieux leur appartient" Matthieu 5:3

Dans la première béatitude, le Maître a dit : "Heureux les humbles en 
esprit, car le royaume des cieux est à eux" (Matthieu 5:3). Non
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Quelle que soit la durée de notre marche avec le Christ, nous aurons toujours 
à  apprendre de l'expérience des convertis les plus récents. Il a dit : "Il est 
écrit dans les prophètes : ils seront tous enseignés par Dieu" (Jean 6:45). 
Puisque tous les croyants, du plus petit au plus grand, ont appris de Dieu, 
nous pourrons toujours apprendre de tous ce qu'ils ont reçu du Père. 
Cependant, il faut bien comprendre que cela ne signifie pas que l'Eglise 
devienne un corps sans ordre ni direction, où même les dirigeants sont 
obligés d'obéir aux "révélations" données par Dieu aux plus jeunes dans le 
travail de direction de l'Eglise mondiale. Nous pouvons intégrer dans notre 
vie spirituelle la connaissance du témoignage de ce que Dieu a fait dans la 
vie de nos frères et sœurs, même les plus jeunes, les faisant passer des 
ténèbres à son admirable lumière. Cependant, Dieu a désigné des personnes 
pour paître l'Eglise et a institué une hiérarchie dans le corps, que le même 
esprit du Christ amènera tous les croyants sincères à respecter, pour autant 
que les dirigeants agissent conformément à la volonté révélée dans sa parole. 
Il est écrit : "Obéissez à vos pasteurs et soyez-leur soumis, car ils veillent sur 
vos âmes, comme devant en rendre compte, afin qu'ils le fassent avec joie et 
non avec des gémissements, ce qui ne vous servirait de rien" (Héb. 13:17). 
Par conséquent, tous les membres de l'église - dirigeants et dirigés - peuvent 
reconnaître ce que Dieu a fait dans la vie et l'expérience de chacun en 
écoutant les témoignages dans l'église. Et en tirer des leçons. Mais cette 
pratique ne doit pas être invoquée pour justifier la subversion de l'ordre 
établi.

5- Que nous enseigne la Bible sur nos relations avec les pasteurs et les 
dirigeants de l'Église de Dieu ? Héb. 13:17.
"Obéissez à vos bergers et soyez-leur soumis, car ils veillent sur vos âmes, comme devant en 
rendre compte, afin qu'ils le fassent avec joie et non avec des gémissements, ce qui ne vous 
servirait de rien. Hébreux 13:17
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JEUDI - PRÊT À RÉPANDRE L'EVANGILE

"Mais je ne veux pas que vous ignoriez, frères, que je me suis souvent 
proposé de venir chez vous (mais jusqu'à présent j'en ai été empêché) afin de 
porter quelque fruit parmi vous comme parmi les autres païens. Je suis 
redevable aux Grecs et aux barbares, aux sages et aux ignorants. C'est pourquoi, 
autant qu'il est en moi, je suis prêt à vous annoncer l'Évangile, à vous qui êtes à 
Rome" (Rm 1,13-15).

Bien qu'il eût aimé se rendre à Rome auparavant, Paul reconnaît que, 
jusqu'alors, il avait été "empêché". Il ne dit pas quels étaient les instruments 
humains qui l'empêchaient d'y aller, mais d'après ses paroles, nous 
comprenons que, d'une certaine manière, Satan, l'adversaire, travaillait à 
empêcher les croyants romains de recevoir les rayons de lumière des 
révélations évangéliques qui lui avaient été confiées. Mais les difficultés qui 
lui étaient imposées ne le découragèrent pas dans son dessein. Il décida 
d'envoyer un document écrit contenant l'essentiel de la révélation évangélique 
qu'il souhaitait partager avec eux. Il dit : "Je suis débiteur des Grecs et des 
barbares, des sages et des ignorants. C'est pourquoi, autant qu'il est en moi, je 
suis prêt à vous annoncer l'Évangile, à vous qui êtes à Rome". De ces mots, 
nous concluons que le reste de la lettre sera consacré à l'explication de 
l'Évangile.

6- Pourquoi Paul a-t-il prié et désiré voir les frères qui étaient à Rome ? Rom 
1:10-11.
"Je demande toujours dans mes prières que, par la volonté de Dieu, une bonne occasion se 
présente pour que j'aille chez vous. Car je désire ardemment vous voir, afin de vous communiquer 
quelque don spirituel, pour que vous soyez consolés" Romains 1:10,11.

VENDREDI - LE JUSTE VIVRA PAR LA FOI

"Je n'ai pas honte de l'Évangile du Christ, car c'est une puissance de Dieu 
pour le salut de quiconque croit, du Juif d'abord, et du Grec ensuite. En effet, c'est 
en lui que se révèle la justice de Dieu, de foi en foi, comme il est dit dans 
l'Évangile.
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écrit : "Le juste vivra par la foi". Rom. 1:16, 17

7- Qu'est-ce que l'Évangile ? Rom. 1:16-17.
"Je n'ai pas honte de l'Évangile du Christ, car il est la puissance de Dieu pour le salut de 
quiconque croit, du Juif d'abord, et aussi du Grec. C'est en elle, en effet, que se révèle la justice 
de Dieu, de foi en foi, selon qu'il est écrit : "Le juste vivra par la foi". Romains 1:16,17

Le mot "évangile" signifie bonne nouvelle. L'original traduit par 
"évangile" dans Romains 1:16 apparaît également dans l'annonce de la 
naissance du Sauveur Jésus-Christ, où il est traduit par "nouvelle d'une 
grande joie" : "L'ange leur dit : Ne craignez point ; car voici que je vous annonce 
une bonne nouvelle, celle d'une grande joie, qui sera celle de tout le peuple : 
aujourd'hui, dans la ville de David, il vous est né un Sauveur, qui est le 
Christ, le Seigneur" Luc 2:10. 11. Paul déclare que l'évangile est la 
"puissance de Dieu". Comment la bonne nouvelle peut-elle être en même 
temps la puissance de Dieu ? C'est parce que l'Évangile consiste en l'annonce 
de la venue du Fils de Dieu pour nous sauver de nos péchés, qui nous donne le 
pouvoir de les surmonter et de pratiquer la justice. Paul dit que l'Évangile est celui 
du "Christ". Le mot "Christ" vient de la traduction grecque du terme hébreu 
"Messie" et signifie "envoyé". Lorsque le disciple André, après avoir rencontré 
Jésus, est allé l'annoncer à son frère Pierre, il a dit : "Nous avons trouvé le Messie" 
(Jean 1:41), identifiant ainsi Jésus comme l'envoyé de Dieu.

Depuis que le péché existe, les hommes attendent que Dieu leur envoie
le Sauveur. Ésaïe a parlé de lui par inspiration, révélant que l'Envoyé serait
le Fils de Dieu, par qui la paix serait rétablie entre les hommes et le Père 
céleste : "Car un enfant nous est né, un fils nous est donné ; le gouvernement 
reposera sur son épaule, et on l'appellera Admirable Conseiller, .... Prince de 
la paix" (Ésaïe 9:6). Il a établi la paix en accomplissant deux œuvres pour 
nous. La première a été de porter nos péchés et de les payer par sa mort sur 
la croix du Calvaire. "Le salaire du péché, c'est la mort" ; et "Il était blessé 
pour nos transgressions ... le châtiment qui nous donne la paix était sur lui" ; "il 
s'est pris lui-même dans son propre corps".



Leçon - L'Évangile de Paul aux Romains

nos péchés sur le bois". Ainsi, "le Christ nous a rachetés de la malédiction de 
la loi en devenant malédiction pour nous, car il est écrit : "Maudit est 
quiconque est pendu au bois". Il est "mort pour nos péchés, selon les 
Écritures" 1 Cor. 15:3 (cité : Rom. 6:23 ; Isa. 53:5 ; 2 P. 1:24, Gal. 3:13, 1 
Cor. 15:3).

La deuxième œuvre consiste à répandre dans nos cœurs le Saint-Esprit 
qu'il a reçu de Dieu et qui nous convertit et nous sanctifie. C'est ce qu'on 
appelle
˜Spirit de justice" dans Isaïe : "Et il arrivera que celui qui restera à Sion et qui 
demeurera à Jérusalem sera appelé saint, tous ceux qui seront inscrits parmi les 
vivants de Jérusalem, quand le Seigneur lavera les souillures des filles de Sion 
et purifiera le sang de Jérusalem du milieu d'elle, par un esprit de justice et par un 
esprit de feu." Isa. 4:3, 4. Mais les commandements de Dieu sont justes : "tous 
ses commandements sont justes" Ps. 119:172. Nous en concluons donc que 
l'esprit de justice nous fait obéir aux Dix Commandements.

SAMEDI

8- Comment Dieu accomplit-il cette œuvre ou cette promesse en nous ? Héb. 10:16.
"Voici l'alliance que je conclurai avec eux après ces jours-là, dit le Seigneur : je mettrai mes lois 
dans leur cœur et je les écrirai dans leur esprit" Hébreux 10:16

Par l'intermédiaire de l'esprit, le Christ travaille dans notre esprit, 
combattant notre inclination naturelle au péché et nous donnant la victoire 
sur les tentations : "Car la chair fait la guerre à l'esprit, et l'esprit à la chair ; 
et ils s'opposent l'un à l'autre, pour que vous ne fassiez pas ce que vous 
voudriez" (Gal. 5:17). "Gal. 5:17. Et c'est ainsi que Dieu "travaille en vous à 
vouloir et à faire ce qui est conforme à son bon plaisir" Phil. 2:13. Il change 
notre volonté, nos sentiments et nos motivations, en nous faisant littéralement 
obéir. Comme il l'a promis : "Voici l'alliance que je conclurai avec eux en ces 
jours-là, dit le Seigneur : je mettrai mes lois dans leur cœur et je les écrirai 
dans leur esprit" (Héb. 10:16). Et cette promesse ne peut s'accomplir que 
lorsque nous croyons au Christ, "car toutes les promesses de Dieu sont en lui 
et par lui, Amen".
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(amen signifie "ainsi soit-il") 2 Cor. 1:19, 20.
Grâce à cette œuvre de Dieu, l'obéissance se révèle dans nos vies. C'est à 

cela que Paul fait référence lorsqu'il dit de l'Évangile : "Car c'est en lui que 
la justice de Dieu se révèle de foi en foi, selon qu'il est écrit : Le juste vivra 
par la foi" L'Évangile est le message qui présente le Christ et nous invite à 
avoir foi en lui. Lorsque nous croyons, il répand dans nos cœurs l'esprit qu'il 
a reçu de Dieu et qui agit comme une force pour changer nos cœurs et nos 
esprits. Il nous amène ainsi à pratiquer la justice, c'est-à-dire à obéir aux dix 
commandements. Nous en concluons donc que le seul véritable fruit de 
l'acceptation du message évangélique est l'obéissance parfaite à tous les 
commandements que Dieu nous a fait connaître. En d'autres termes, le fruit 
de l'acceptation de l'Évangile est la fidélité parfaite à toute la lumière que 
nous avons reçue de Dieu sur ce qui est juste, et donc sur notre devoir de 
pratiquer.

Appel : Voulez-vous que le fruit de la foi, l'obéissance parfaite à Dieu, se 
manifeste dans votre vie ?

( ) Oui ( ) Non

NOTES :



LEÇON 2 - L'ÉVANGILE DANS LA CRÉATION 

Verset d'Or : "Quand ils ont connu Dieu, ils ne l'ont pas glorifié comme Dieu, et 
ils n'ont pas été reconnaissants ; mais leur langage a été déformé, et leur cœur 
insensé s'est obscurci. Se prétendant sages, ils sont devenus insensés." Romains 
1:21,22

DIMANCHE

"Car la colère de Dieu se révèle du ciel contre toute impiété et toute 
injustice des hommes, qui retiennent la vérité dans l'injustice. En effet, ce que 
l'on peut connaître de Dieu est manifeste en eux, parce que Dieu le leur a 
manifesté. En effet, depuis la création du monde, ses choses invisibles, sa 
puissance éternelle et sa divinité, sont clairement comprises et vues à travers 
les choses qui sont faites, afin qu'ils soient sans excuse" Rom. 1:18-20.

1- Comment Dieu se révèle-t-il à nous ? Rom. 1:19-20.
"En effet, ce que l'on peut connaître de Dieu est manifeste en eux, parce que Dieu le leur a 
manifesté. Car ses choses invisibles, depuis la création du monde, sa puissance éternelle et sa 
divinité, sont comprises et vues clairement par les choses créées, afin qu'elles soient sans 
excuse" (Romains 1:19,20).

"Dieu n'a jamais été vu par personne" Jean 1:18. Cependant, il a laissé 
des révélations sur lui-même dans les œuvres qu'il a créées : le ciel, la terre 
et l'univers tout entier (Gen. 1:1). Les cieux bleus, dans leur beauté et leur 
immensité, "proclament la gloire de Dieu, et l'étendue du ciel l'œuvre de ses 
mains" Ps. 19:1. 19:1. Et le prophète Isaïe déclare que nous sommes "tous 
l'œuvre de tes mains" Isa. 64:8. Le psalmiste a déclaré : "Je considère tous 
tes actes, je médite sur l'œuvre de tes mains" Ps. 143:5. 143:5. Ainsi, deux 
caractéristiques
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Les invisibles de Dieu se manifestent clairement, de manière compréhensible 
pour tous, dans leur corps et dans les œuvres créées qui les entourent : (1) sa 
puissance éternelle ; et (2) sa divinité. Seul un être infiniment intelligent et 
bien intentionné aurait pu concevoir et construire des êtres magnifiques 
animés par autant de systèmes interdépendants et parfaitement intégrés. 
Considérez la beauté et la délicatesse d'un bébé, qui évolue grâce au 
fonctionnement harmonieux et conjoint de son cerveau et de son cœur. Le 
cerveau commande le cœur qui, à son tour, l'alimente en sang. Aucun des 
deux n'a pu naître avant ou indépendamment de l'autre. Ils ont 
nécessairement été créés ensemble, dans le même corps. "L'Éternel Dieu 
forma l'homme de la poussière du sol, et il insuffla dans ses narines une 
haleine de vie ; et l'homme devint une âme vivante" Gen. 2:7. Qui maintient 
en vie les cellules du corps humain, qui fait tourner le minuscule électron 
autour du noyau de l'atome, qui permet aux oiseaux de trouver de la 
nourriture chaque jour ? Qui permet à notre corps d'extraire de la nourriture 
l'énergie dont nous avons besoin pour travailler ? Qui nous donne le 
sommeil et couvre les champs de la beauté des fleurs ? La seule réponse 
correcte est : Dieu, par sa puissance et son amour infini pour tous. En 
subvenant aux besoins de tous, l'homme a une démonstration de sa divinité 
et de sa position de Créateur, ainsi que de son pouvoir de soutien.

LUNDI - PRÊT À SERVIR

L'homme observe également que tout ce qui existe dans la nature est 
au service des autres - qu'il s'agisse des plantes, des animaux ou des organes 
de notre corps - et que rien ne prospère en ne servant que lui-même. Personne 
n'a donc d'excuse pour agir à l'encontre de ce principe. Chacun reconnaît 
intuitivement qu'il est mal de vivre de manière égoïste, en ne recherchant 
que son propre plaisir et en opprimant délibérément les autres. Dieu déclare 
qu'agir ainsi, c'est faire le mal en sachant que c'est mal. C'est, en langage 
biblique, "retenir la vérité dans l'injustice". La vérité est la connaissance de 
ce qui est juste selon Dieu, tandis que l'injustice est la pratique erronée et 
égoïste contraire aux principes de la loi de justice - l'amour de Dieu et du 
prochain (Matthieu 22:38-40).
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2- Quel est le principe de toute loi ou de toute volonté de Dieu à notre égard ? Matt. 
22:37-40. Jésus lui dit : "Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et 
de toute ta pensée : Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et de 
toute ta pensée. C'est le premier et le plus grand des commandements. Le second, qui lui est 
semblable, est le suivant : Tu aimeras ton prochain comme toi-même. C'est sur ces deux 
commandements que repose toute la loi et tous les prophètes" Matthieu 22:36-40.

Dieu a laissé la connaissance des principes de justice - vivre pour 
servir et bénir les autres - inscrite dans les œuvres de la nature, afin que 
personne n'ait d'excuse pour pratiquer l'injustice et l'impiété - "afin qu'ils 
soient inexcusables".

MARDI - ILS NE GLORIFIENT PAS DIEU

"En effet, lorsqu'ils ont connu Dieu, ils ne l'ont pas glorifié comme 
Dieu et ne lui ont pas rendu grâces, mais leurs discours sont devenus vains, et 
leur cœur insensé s'est enténébré. Se prétendant sages, ils sont devenus 
insensés" Rom. 1:21, 22.

La grande erreur de la science humaine est de refuser de reconnaître les 
traces de son auteur dans la nature. "Au commencement, Dieu créa les cieux et 
la terre" Gen. 1:1. Et il avait un compagnon dans son oeuvre.

3- Qui était le compagnon et le co-auteur de Dieu dans la création ? Prov. 
8:22,27,30 ; Jean 1:3.
"L'Éternel m'a possédée au commencement de ses voies et avant ses premières œuvres. Quand il 
préparait les cieux, j'étais là, quand il entourait la face de l'abîme, j'étais avec lui, j'étais son 
élève, je faisais tous les jours ses délices, je me réjouissais en tout temps devant lui" (Proverbes 
8:22,27,30). "Toutes choses ont été faites par lui, et rien de ce qui a été fait n'a été fait sans 
lui. Jean 1:3.

La Bible dit du Christ : "Tout a été fait par lui, et rien de ce qui a été fait 
n'a été fait sans lui" (Jean 1:3). La science qui tente d'expliquer la nature 
comme auto-existante et ses phénomènes comme spontanés, sans reconnaître 
son propriétaire comme l'auteur des lois naturelles et son pouvoir comme la 
force de la nature, n'a pas de raison d'être.
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le mainteneur de toutes choses, arrive à des conclusions erronées. Du point 
de vue divin, de telles conclusions sont comparables aux ténèbres. Dans le même 
ordre d'idées, les scientifiques peuvent présenter leurs conclusions avec faste 
et prétendre à une grande sagesse, alors que leurs explications sont détachées de 
la réalité - et se révéleront être des folies dans le futur, au fur et à mesure de 
l'avancement des recherches. Prenons un exemple. La science humaine a 
déjà affirmé que la Terre est le centre de l'univers et qu'elle est soutenue par 
deux éléphants. Ces affirmations se sont déjà révélées être des folies. La Bible a 
dit, bien plus tôt, que Dieu "suspend la terre au-dessus du néant" Job 26:7. 
Des siècles plus tard, la science humaine est arrivée à la même conclusion 
que la Parole de Dieu et a déclaré que la Terre est "suspendue dans l'espace". Il 
est donc vrai que de nombreux grands hommes de science, "ayant connu 
Dieu" par la révélation de la nature, "ne l'ont pas glorifié comme Dieu, et ne lui 
ont pas rendu grâces". Au contraire, "dans leurs discours, ils s'effaçaient", ils 
se gonflaient d'orgueil, s'érigeaient en sages devant les hommes, formulaient 
et présentaient des théories "scientifiques" détachées de la vérité. C'est ainsi 
que "leur cœur insensé s'est obscurci". Prétendant être sages, ils sont 
devenus fous".

MERCREDI - RECEVOIR LA RÉCOMPENSE DE L'ERREUR

"Ils ont changé la gloire du Dieu incorruptible en ressemblance avec 
l'image de l'homme corruptible, des oiseaux, des quadrupèdes et des reptiles. 
C'est pourquoi Dieu les a livrés aux convoitises de leur cœur, à l'impureté, pour 
qu'ils déshonorent leurs corps entre eux ; car ils ont changé la vérité de Dieu en 
mensonge, et ils ont honoré et servi la créature plutôt que le Créateur, qui est 
béni éternellement. Amen. C'est pourquoi Dieu les a abandonnés à des passions 
infâmes. Car même leurs femmes ont changé leur usage naturel, contrairement à 
la nature. De même aussi les hommes, abandonnant l'usage naturel de la femme, 
se sont enflammés dans leur convoitise les uns pour les autres, d'homme à 
homme, se livrant à l'impudicité et recevant en eux-mêmes la récompense de 
leur égarement" Rom. 1:23-27.

En contemplant les œuvres de la nature, les hommes ont une intuition 
naturelle de l'existence de Dieu. Il suffit d'étudier l'histoire pour s'en rendre 
compte. Depuis l'Antiquité, tous les peuples ont conçu leurs divinités,
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à qui ils rendaient un culte et offraient des sacrifices. Cependant, leur 
incapacité à reconnaître le vrai Dieu comme leur Créateur les a conduits à 

concevoir des figures divines au gré de leur imagination. Ils leur attribuaient 
des caractéristiques qu'ils observaient chez leurs compagnons humains et même 
chez certains animaux. "Ils ont changé la vérité de Dieu en mensonge", c'est-à-
dire qu'ils ont adopté comme représentations du caractère divin des créatures 

limitées - et pire - entachées par le péché : "Ils ont changé la gloire du Dieu 
incorruptible en la ressemblance de l'image de l'homme corruptible, des oiseaux, 

des quadrupèdes et des reptiles". L'homme apprend par l'observation. En 
faisant de ces êtres imparfaits, souillés par le péché, leur objet de 

contemplation et d'adoration, ils leur ont peu à peu ressemblé. Ils ont répété leurs 
pratiques. Ils ont "honoré et servi la créature plus que le Créateur". Même les 

contacts intimes ressemblaient à ce qu'ils contemplaient chez les animaux. La 
Bible nous apprend que les Philistins adoraient un dieu babylonien appelé 

Dagon (Juges 16:23). Dagon était une idole dont le corps était composé d'une 
moitié de poisson et d'une moitié d'homme. Le prêtre de Dagon portait un 

chapeau en forme de bouche de poisson, semblable à celui que porte le pape 
dans le catholicisme romain. Certains poissons sont hermaphrodites, c'est-à-dire 

qu'ils peuvent se reproduire à la fois comme mâles et comme femelles.

4- Quelle est la conséquence ou le résultat des péchés impliquant la 
sensualité ? Rom. 1:26-27.
"Dieu les a donc abandonnés à des passions infâmes. Car même leurs femmes ont changé 
d'usage naturel, contrairement à la nature. De même, les hommes, abandonnant l'usage 
naturel de la femme, se sont enflammés dans leur convoitise les uns pour les autres, mâle pour 
mâle, commettant l'impudicité et recevant en eux-mêmes la récompense de leur 
égarement." Romains 1:26,27.

Il n'est donc pas étonnant qu'en contemplant une telle divinité, les hommes 
cherchent à l'imiter et commencent à entretenir des relations à la manière des 
poissons. Dieu n'empêche pas les gens de suivre le chemin qu'ils ont choisi. 
Au contraire, il respecte leurs décisions. "C'est pourquoi Dieu les a abandonnés à 
de viles passions. Car même leurs femmes ont changé d'usage, contrairement 
à la nature. Et de même les



Leçon 2

les hommes, abandonnant l'usage naturel des femmes, se sont enflammés 
dans leur sensualité les uns envers les autres, hommes avec hommes, 
commettant des débauches".

Il y a plusieurs dizaines d'années, la transmission élevée du sida parmi les 
homosexuels a été signalée. Plus récemment, en 2022, la transmission accrue 
de la variole du singe parmi eux a également été associée. La Parole de Dieu a 
depuis longtemps averti que l'homosexualité aurait des conséquences 
néfastes sur le corps de ceux qui la pratiquent et qu'ils recevraient "en eux-
mêmes la récompense de leur erreur".

JEUDI - S'ABANDONNER À LA PERVERSITÉ

"Comme ils n'ont pas voulu connaître Dieu, Dieu les a livrés à un 
esprit pervers, pour qu'ils fassent ce qui ne convient pas, étant remplis de toute 
iniquité, d'impudicité, de méchanceté, de cupidité, de malice ; pleins d'envie, 
de meurtre, de querelle, de tromperie, de méchanceté ; murmurant, haïssant, 
haïssant Dieu, injurieux, orgueilleux, prétentieux, inventeurs de mal, 
désobéissants à leurs parents, insensés, infidèles dans leurs contrats, sans 
affection naturelle, irréconciliables, sans miséricorde, qui, connaissant le 
jugement de Dieu (que ceux qui font de telles choses sont dignes de mort), 
non seulement les font, mais encore consentent à ceux qui les font" Rom. 
1:28-32.

Le lecteur superficiel pourrait penser que Dieu a volontairement 
orienté les hommes vers la pratique de toutes sortes de maux, tels que décrits 
dans le texte ci-dessus. Mais ce n'est pas le cas. L'expression "Dieu les a 
livrés" montre qu'il respecte la liberté de choix de l'homme.

5- Dieu est-il arbitraire lorsqu'il permet aux hommes de récolter les 
conséquences de leurs mauvais choix ? Osée 4:17-18.
"Ephraïm s'est livré aux idoles ; qu'il s'en aille ! Leur boisson a disparu, ils se corrompent de 
plus en plus, leurs chefs ont aimé l'ignominie" Osée 4:17,18.

U n  j o u r , après que le peuple eut rejeté plusieurs avertissements envoyés 
par les prophètes, Dieu vit que les Israélites étaient déterminés à
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et adorent de faux dieux, et il dit : "Israël s'est révolté comme une génisse 
têtue... Ephraïm s'est livré aux idoles, qu'il s'en aille" Osée 4:16, 17. Bien 
qu'il insiste sur la conscience des pécheurs pour qu'ils se repentent, qu'il 
envoie des messagers pour les conseiller, qu'il les mette en garde et qu'il 
permette même que des difficultés les retiennent, il ne les empêche pas de 
marcher dans la voie opposée à sa volonté s'ils sont déterminés à le faire.

VENDREDI - DIEU RESPECTE LES CHOIX

Il est intéressant de noter que, tout en permettant aux hommes de choisir 
le mauvais, elle garantit également leur droit de choisir le bon chemin, de 
pratiquer de bonnes actions. Nous en avons un exemple dans le cas de 
Marie, la femme qui a oint les pieds de Jésus. Considérons son histoire : 
"Comme Jésus était à table à Béthanie, dans la maison de Simon le lépreux, 
une femme vint, portant un vase d'albâtre contenant un onguent de nard pur, 
d'un grand prix, et, brisant le vase, elle lui en versa sur la tête. Quelques-uns 
s'indignèrent en eux-mêmes et dirent : "Pourquoi ce parfum a-t-il été gaspillé ? 
Car il aurait pu être vendu pour plus de trois cents dinars, et donné aux 
pauvres. Et ils rugissaient contre elle. Mais Jésus dit : "Laissez-la, pourquoi la 
troublez-vous ? Elle a fait pour moi une bonne œuvre. Car vous avez toujours 
les pauvres avec vous, et vous pouvez leur faire du bien quand vous voulez, 
mais moi, vous ne m'avez pas toujours. Elle a fait ce qu'elle a pu ; elle a pris 
les devants pour oindre mon corps pour la tombe. En vérité je vous le dis, dans 
toutes les parties du monde où l'on prêche cet Evangile, on dira aussi à sa 
mémoire ce qu'elle a fait". Mar. 14:3-9.

6- Tout comme Dieu respecte les mauvais choix, il respecte aussi les bons. 
Notez que Marc utilise le même terme qu'Osée, "quittez-la".

Le cœur de Marie était rempli d'amour pour son Sauveur et elle voulait 
lui rendre le plus grand hommage possible. Pour ce faire, elle a acheté un 
parfum d'une valeur d'environ trois cents deniers, ce qui, à l'époque, équivalait 
à trois cents jours de salaire, soit presque une année de travail. Mais lorsqu'elle 
verse le précieux onguent sur les pieds du Maître, elle subit les reproches des 
convives. Cependant, tant qu'elle resta
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Embarrassée dans cette situation embarrassante, elle entend la voix du Sauveur qui 
la supplie : "Laisse-la partir". Les paroles de Jésus étaient l'expression de 
Dieu lui-même, son Père. Il a dit un jour : "Ce que je dis, je le dis comme le 
Père me l'a dit" (Jean 12:50). Nous comprenons ainsi que Dieu, par le Christ, 
lui garantissait la liberté de suivre la voie qu'il avait choisie, d'accomplir cette 
bonne œuvre. Pour reprendre l'expression de l'épître aux Romains, Dieu "a livré 
Marie à ses purs sentiments". Et il aurait pu tout aussi bien livrer - ou préserver - 
toutes les autres personnes sur terre qui ont choisi de croire en Jésus, de suivre 
le bon chemin. Malheureusement, la plupart des gens "ne se souciaient pas de 
connaître Dieu". C'est pourquoi, après avoir vu ses appels définitivement 
rejetés, il les a livrés pour qu'ils suivent le chemin de leur propre connaissance 
- le malin.

SAMEDI

Le texte du chapitre 1 de l'épître aux Romains se termine en présentant la 
conclusion évidente des versets précédents. Puisque les hommes sont 
conscients de l'amour divin, de la sagesse de vivre pour servir et aider les 
autres, et qu'ils décident malgré tout de faire le mal, ils connaissent en quelque 
sorte la volonté de Dieu et ont l'intuition qu'il punira leur mauvaise voie. 
Comme le disent les Romains, "connaissant le jugement de Dieu (que ceux qui 
font de telles choses sont dignes de mort), non seulement ils les font, mais 
encore ils consentent à ceux qui les font".

Appel : Permettrons-nous à la puissance de Dieu, manifestée dans la création, de 
nous recréer à chaque instant à la perfection ?

Oui ( ) Non ( )

NOTES :



LEÇON 3 - L'HYPOCRISIE EST CONDAMNÉE 

Verset d'or : "Et il leur dit : Soyez attentifs à ce que vous allez entendre. On vous 
mesurera avec la mesure dont vous mesurez, et l'on vous ajoutera." Marc 4:24

DIMANCHE

"C'est pourquoi tu es inexcusable quand tu juges, ô homme, qui que tu 
sois, parce que tu te condamnes toi-même en jugeant autrui ; car toi qui juges, 
tu agis de même. Or, nous savons que le jugement de Dieu est conforme à la 
vérité sur ceux qui font de telles choses. Et toi, ô homme, qui juges ceux qui 
font de telles choses, penses-tu qu'en les faisant tu échapperas au jugement 
de Dieu ? Rom. 2:1-3

On entend souvent les gens dire, en parlant de leur intuition de la façon 
dont Dieu les voit, la chose suivante : "Je ne fais de mal à personne et j'aide 
les autres - je crois donc que devant Dieu je serais approuvé". Ou encore : 
"l'important est de toujours remercier Dieu pour tout" - comme si le fait de le 
remercier pour les bénédictions reçues quotidiennement servait en quelque sorte 
de pénitence pour les mauvaises actions, de sorte qu'en recevant les 
premières, il oublierait les secondes. Figurativement assis sur ce "piédestal 
d'honneur" de l'auto-évaluation, les gens se sentent relativement à l'aise pour 
condamner les mauvaises actions des autres. Des expressions telles que : "J'ai 
mes défauts, je fais ceci et cela, mais ce que fait cette personne, c'est trop" sont 
courantes. Selon le texte de l'épître aux Romains, la lecture correcte de ces 
expressions est quelque chose comme : "mes péchés ne sont pas si graves - 
mais les péchés de mon voisin sont trop grands pour être tolérés ! La Parole 
infaillible de Dieu dénonce l'hypocrisie de ce discours dans les termes 
suivants : "Tu es donc inexcusable quand tu juges, ô homme, qui que tu sois, 
parce que tu te condamnes toi-même en jugeant autrui ; car toi qui juges, tu 
agis de même. Et nous savons que le jugement de Dieu est conforme à la 
vérité sur ceux qui font de telles choses. Et toi, ô homme, qui juges ceux qui 
font de telles choses, penses-tu qu'en les faisant tu échapperas au jugement de 
Dieu ? L'apôtre Jacques a été inspiré d'écrire : "Celui donc qui sait faire le bien 
et ne le fait pas commet un péché" Jacques 4:17.
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1- Comment serons-nous jugés ? Jacques 4:17 ; Mar. 4:24.
"Celui qui sait faire le bien et ne le fait pas commet un péché" Jacques 4:17. Jacques 4:17 "Et il 
leur dit : Écoutez ce que vous entendez. On vous mesurera avec la mesure dont vous mesurez, et 
l'on vous ajoutera." Marc 4:24.

Quiconque a un discernement si clair de la différence entre le bien et le 
mal qu'il peut voir et condamner son prochain peut et doit être jugé 
équitablement "à l'aune de laquelle il mesure son prochain". "La mesure avec 
laquelle vous mesurez, on vous la mesurera" Mar. 4:24. Dieu jugera chaque 
personne en fonction de sa compréhension de ce qu'est le bon chemin. Nous 
reviendrons plus en détail sur ce point dans le commentaire des versets 12 à 15 
de Romains 2, ci-dessous.

LUNDI - LA BONTÉ DE DIEU NOUS CONDUIT À LA REPENTANCE

"Ou bien méprises-tu les richesses de sa bonté, de sa patience et de sa 
longanimité, ne sachant pas que la bonté de Dieu te conduit à la repentance ? 
Mais, à cause de la dureté de votre cœur et de votre impénitence, vous vous 
attirez la colère au jour de la colère et de la révélation du jugement de Dieu, 
qui rendra à chacun selon ses œuvres, la vie éternelle à ceux qui, par la 
persévérance dans le bien, recherchent la gloire, l'honneur et 
l'incorruptibilité, mais l'indignation et la colère à ceux qui contestent, 
désobéissent à la vérité et obéissent à l'impiété" (Rom. 2:4-8).

2- Sur quoi se fonde le jugement de Dieu ? Rom. 2:6-8
"qui rendra à chacun selon ses œuvres : la vie éternelle à ceux qui, par la persévérance dans le 
bien, recherchent la gloire, l'honneur et l'incorruptibilité, mais l'indignation et la colère à ceux qui 
contestent, désobéissent à la vérité et obéissent à l'iniquité" (Romains 2:6-8).

Chaque jour, Dieu manifeste sa bonté de différentes manières. Le 
psalmiste en a énuméré plusieurs lorsqu'il a reconnu : "Louez le Seigneur 
des armées !
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car sa miséricorde dure à toujours. Lui seul fait des prodiges, car sa miséricorde 
dure à toujours. Il a fait les cieux avec intelligence, car sa miséricorde dure à 
toujours.

Celui qui a étendu la terre sur les eaux, car sa bonté dure à toujours. 
C'est lui qui a fait les grands luminaires, car sa miséricorde dure à toujours, le 
soleil pour régner le jour, car sa miséricorde dure à toujours, la lune et les 
étoiles pour présider la nuit, car sa miséricorde dure à toujours... lui qui s'est 
souvenu de notre humilité, car sa miséricorde dure à toujours, et qui nous a 
rachetés de nos ennemis, car sa miséricorde dure à toujours, lui qui donne de 
la nourriture à toute chair, car sa miséricorde dure à toujours. Louez le Dieu 
des cieux, car sa miséricorde dure à jamais" Ps. 136:6-9, 23-26. Chaque 
manifestation de la miséricorde de Dieu marque plus ou moins notre esprit. 
Cela dépend de notre attitude à son égard. Nous pouvons être profondément 
impressionnés par sa bonté ou totalement indifférents. Notre attitude de 
réceptivité ou de résistance détermine la profondeur de l'œuvre que nous lui 
permettons d'accomplir dans nos cœurs.

3- Pourquoi l'homme doit-il louer Dieu ? Ps. 103:1-3,6.
"Bénis le Seigneur, ô mon âme, et que tout ce qui est en moi bénisse son saint nom. Bénis le 
Seigneur, mon âme, et n'oublie aucun de ses bienfaits. C'est lui qui pardonne toutes tes iniquités 
et qui guérit toutes tes maladies ; l'Éternel fait droit et justice à tous les opprimés." Psaume 
103:1-3,6.

MARDI - LA PLUS GRANDE DÉMONSTRATION DE L'AMOUR DU PÈRE

De toutes les manifestations de la bonté du Père, la plus grande a été le don de 
la vie de son Fils, Jésus-Christ, pour nous sauver. "Dieu a tant aimé le monde 
qu'il a donné son Fils unique, afin que quiconque croit en lui ne se perde pas, 
mais ait la vie éternelle. Jean 3:16.
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4- Quelle est la preuve de l'amour de Dieu pour nous ? Rom. 5:8.
"Mais Dieu nous prouve son amour en ce que, alors que nous étions encore pécheurs, le Christ 
est mort pour nous. Romains 5:8.

Lorsque nous réalisons la bonté de Dieu et que nous ne pouvons 
résister au contact de son Esprit, nous sommes transformés. L'apôtre Paul 
raconte cette expérience, que tous les enfants de Dieu font plus ou moins, 
dans sa lettre à Tite : "Mais lorsque la bonté et l'amour de Dieu notre 
Sauveur envers les hommes sont apparus... il nous a sauvés, selon sa 
miséricorde, par le lavage de la régénération et le renouvellement de l'esprit 
saint, qu'il a répandu sur nous en abondance par Jésus-Christ notre Sauveur" 
(Tite 3:4-6). Il déclare également plus loin dans l'épître aux Romains : 
"L'amour de Dieu est répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a 
été donné. Car le Christ, alors que nous étions encore faibles, est mort au 
temps voulu pour les impies. En effet, seul quelqu'un mourra pour les justes, 
car il se peut que quelqu'un ose mourir pour les bons. Mais Dieu prouve son 
amour pour nous en ce que, alors que nous étions encore pécheurs, le Christ 
est mort pour nous" Rm 5,5-8.

"La miséricorde de Dieu vous conduit à la repentance". Par 
l'intermédiaire de l'Esprit Saint, Dieu cherche constamment à nous 
impressionner par la révélation de sa bonté à notre égard. Il cherche ainsi à nous 
accorder la repentance de nos pratiques égoïstes et de nos habitudes de pensée, 
et à changer nos cœurs. La profondeur de notre repentance sera 
proportionnelle à notre appréciation de sa bonté à notre égard. Ou, pour le 
dire autrement, elle sera proportionnelle à notre volonté de céder à 
l'influence de son Esprit. Le travail qui consiste à nous conduire à la 
repentance est entièrement le sien et ne peut être entravé que par notre 
résistance ou notre "dureté".

MERCREDI - LE PÉCHÉ CONDUIT À LA MORT

Mais notez que l'homme ne pourra pas résister éternellement à 
l'influence divine et rester impuni. "Le salaire du péché, c'est la mort" (Rom. 
6:23). L'influence de Dieu sur nos cœurs s'aligne sur la
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Le message suivant : "Dieu, sans tenir compte des temps d'ignorance, annonce 
maintenant à tous les hommes, en tous lieux, qu'ils doivent se repentir, parce 
qu'il a fixé un jour où il jugera le monde selon la justice, par l'homme qu'il a 
désigné, et il en a donné l'assurance à tous les hommes en le ressuscitant 
d'entre les morts" (Actes 17:30, 31).

5- Qu'arrive-t-il à ceux qui endurcissent leur cœur aux appels de Dieu ? Rom. 
2:5.
"Mais c'est à cause de la dureté et de l'impénitence de votre cœur que vous vous réservez la 
colère au jour de la colère et de la révélation du jugement de Dieu" (Romains 2:5).

Ainsi, pour tous ceux qui ne se laissent pas toucher par le contact 
constant de l'esprit de Dieu, l'avertissement est donné : "Selon votre dureté et 
votre cœur impénitent, vous vous attirerez la colère au jour de la colère et de la 
révélation du jugement de Dieu, qui rendra à chacun selon ses œuvres : la vie 
éternelle à ceux qui, par la persévérance dans le bien, recherchent la gloire, 
l'honneur et l'incorruptibilité, mais l'indignation et la colère à ceux qui 
contestent, qui désobéissent à la vérité et qui obéissent à l'iniquité". Le texte 
indique ce que Dieu fera dans les derniers jours. Il déversera alors sa colère 
sur les méchants, les lapidant sans pitié : "Je vis dans le ciel un autre signe, 
grand et admirable : sept anges qui tenaient les sept derniers fléaux, car en 
eux s'achève la colère de Dieu... Le septième ange versa sa coupe dans l'air, et 
une voix forte sortit du temple du ciel, du trône, en disant : "C'en est fait... et 
Dieu a fait ce qu'il devait faire : C'en est fait... Et Dieu se souvint de Babylone 
la grande, pour lui donner la coupe du vin de la fureur de sa colère... Et il 
tomba du ciel sur les hommes une grosse grêle, des pierres du poids d'un 
talent (ou 34 kilos) ; et les hommes blasphémèrent Dieu à cause du fléau de la 
grêle, car leur fléau était très grand. (Ap 15:1, 16:17, 19, 21). Bien que le 
châtiment puisse paraître exagéré à certains aujourd'hui, au moment de son 
accomplissement, il sera considéré comme adéquat et mérité, compte tenu de la 
méchanceté qui sera pratiquée sur la terre.
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JEUDI - JUSTICE POUR TOUS

"Tribulation et angoisse sur toute âme d'homme qui fait le mal, sur le 
Juif premièrement et aussi sur le Grec ; mais gloire, honneur et paix à 
quiconque fait le bien, au Juif premièrement et aussi au Grec, car il n'y a pas 
de partialité avec Dieu. Rom. 2:9, 10.

Supposons que deux personnes voyagent dans la même voiture de São 
Paulo à Rio de Janeiro. Seule l'une d'entre elles connaît le chemin. Si la 
voiture s'écarte de la bonne route pendant le voyage, celle qui connaît le 
chemin sera la première à s'en apercevoir. Elle commence à s'inquiéter alors 
que son compagnon ne sait toujours pas ce qui se passe. C'est ce qui se passe 
dans la vie réelle par rapport à la loi de Dieu. Celui qui connaît les 
commandements et qui s'en écarte s'inquiète et s'angoisse plus que celui qui 
marche dans l'ignorance, parce qu'il connaît l'erreur. L'Esprit de Dieu le 
convainc de péché. L'ignorant, par contre, persiste sur le chemin sans que sa 
conscience soit inquiétée, jusqu'à ce qu'il soit informé de son erreur. La 
Bible dit que Dieu "ne tient pas compte du temps de l'ignorance", alors que 
par son Esprit, il convainc le monde "de péché" (Actes 17:30 ; Jean 16:8). 
C'est pour cette raison que "l'angoisse" qui frappe ceux qui font le mal vient 
"d'abord au Juif" et ensuite "au Grec". Les premiers connaissaient la loi 
écrite de Dieu - les dix commandements - tandis que les seconds ne la 
connaissaient pas. En revanche, la "gloire, l'honneur et la paix" qui 
reviennent à ceux qui font le bien sont donnés "d'abord au Juif", puis au 
Grec. En effet, celui qui connaît la loi connaît
- et donc le sens - de l'approbation de sa voie par Dieu devant celui qui 
l'ignore. Celui-ci a la pleine conviction que sa voie est juste, tandis que celui 
qui ignore la loi se soumet au toucher de l'esprit de Dieu qui le guide à faire 
ce qui est juste par intuition, et donc sans certitude.
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6- Quel est l'avantage de connaître et d'aimer la loi de Dieu ? Ps. 1:1-3.
"Heureux l'homme qui ne marche pas selon le conseil des impies, qui ne se tient pas dans la voie 
des pécheurs, et qui ne s'assied pas sur le siège des méchants ! Mais il prend plaisir à la loi du 
Seigneur, et il médite sa loi jour et nuit. Il est comme un arbre planté près des fleuves d'eau, qui 
donne son fruit en son temps, dont le feuillage ne tombe pas, et qui réussit dans tout ce qu'il 
fait". Psaume 1:1-3.

Il est donc avantageux de connaître la loi de Dieu. Le psalmiste dit : 
"Ceux qui aiment ta loi jouissent d'une grande paix, et il n'y a pas pour eux de 

pierre d'achoppement" Ps. 119:165. La "tribulation" résultant de la marche 
sur le chemin de la désobéissance retombe également sur ceux qui 

connaissent la loi de Dieu avant ceux qui l'ignorent ; dans le langage du texte 
de l'épître aux Romains : "sur le Juif d'abord, et aussi sur le Grec". Dieu fait en 

sorte que la tribulation frappe d'abord ceux qui pèchent en connaissance de 
cause. L'histoire du voyage du peuple d'Israël vers Canaan en est un exemple. 

La Bible mentionne deux occasions où les Israélites ont demandé de la 
viande alors que Dieu les conduisait à travers le désert vers Canaan. À 

chaque fois, il a répondu à leur demande de la manière suivante
complètement différente.

La première fois, c'était à Elim, avant qu'il ne leur fasse connaître le 
pain qu'il avait destiné à leur nourriture, la manne. Ils dirent alors : "Si nous 
étions morts par la main du Seigneur au pays d'Égypte, quand nous étions 
assis près des marmites de viande, quand nous mangions du pain à satiété ! 
Exode 16:3. En réponse, ils leur donnèrent la viande qu'ils voulaient. Il dit à 
Moïse : "J'ai entendu les murmures des enfants d'Israël. Parle-leur, et dis-leur : 
Entre les deux soirs, vous mangerez de la viande... Le soir, les cailles 
montèrent et couvrirent le camp" (Exode 16:12, 12). 16:12, 13. À la même 
occasion, il leur révéla sa volonté de changer leur régime alimentaire et leur 
imposa un régime sans viande : "L'Éternel dit à Moïse : Voici, je ferai pleuvoir 
du ciel du pain pour vous, et le peuple sortira et en ramassera une portion pour 
chaque jour, afin que je l'éprouve pour savoir s'il marche ou non dans ma 
loi... Lorsque la rosée se leva, voici, il y avait à la surface du désert une 
petite chose ronde, aussi petite que la gelée sur la terre. Les enfants d'Israël la 
virent et se dirent l'un à l'autre : Qu'est-ce que c'est ? Car ils ne savaient pas ce 
que c'était. Et il dit
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Moïse leur dit : "Voici le pain que le Seigneur vous donne à manger" (Ex 
16,3.15). 16:3, 14, 15 "Il les rassasia du pain du ciel" Ps. 105:40.

VENDREDI - FAIRE FACE À LA RÉBELLION

Après avoir appris la volonté de Dieu, les Israélites ont recommencé à 
demander de la viande. Leur attitude témoignait donc d'une rébellion à son 
égard. Et ils furent punis : "Le peuple qui était au milieu d'eux eut un grand 
désir, et les enfants d'Israël pleurèrent encore, et dirent : Qui nous donnera 
de la viande à manger ? Nous nous souvenons du poisson que nous avons 
mangé gratuitement en Égypte, des concombres, des melons, des poireaux, 
des oignons et de l'ail. Mais maintenant notre âme est desséchée, il n'y a plus 
que cette manne devant nos yeux" Nombres 11:4-6. L'Eternel dit à Moïse : 
"Tu diras au peuple : ... parce que vous avez pleuré aux oreilles de l'Eternel, 
en disant : Qui nous donnera de la chair à manger ? Car nous avons été 
heureux en Égypte ; c'est pourquoi le Seigneur vous donnera de la chair, et 
vous en mangerez pendant un mois entier, jusqu'à ce qu'elle vous sorte par 
les narines, jusqu'à ce que vous en soyez malades ; parce que vous avez rejeté le 
Seigneur qui est au milieu de vous, et que vous avez pleuré devant lui, en 
disant : 'Pourquoi sommes-nous sortis d'Égypte ?... Le vent de l'Éternel 
souffla, fit monter de la mer des cailles, et les répandit dans le camp... Le 
peuple se leva... ramassa les cailles... et les répandit autour du camp. Quand 
la chair fut entre les dents, avant d'être mâchée, la colère de l'Éternel 
s'enflamma contre le peuple, et l'Éternel frappa le peuple d'une très grande 
plaie" Nombres 11:18, 20, 31-33.

7- Quel était le motif des murmures des Israélites ? Nombres 11:18.
"Tu diras au peuple : Sanctifiez-vous pour le lendemain, et vous mangerez de la chair ; car 
vous avez pleuré aux oreilles de l'Éternel, en disant : Qui nous donnera de la chair à 
manger, puisque nous avons été heureux en Égypte ? Nombres 11:18.

A propos de cette occasion, le psalmiste dit : "Ils n'ont pas su résister à 
l'appétit, la nourriture était encore dans leur bouche. La nourriture était encore 
dans leur bouche, lorsque la colère de Dieu s'abattit sur eux, tua les plus forts 
d'entre eux, et frappa l'élite d'Israël" Ps. 78:30, 31.
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8- Quelle est la conséquence de ne pas réfréner notre appétit ou nos désirs 
débridés ? Ps. 78:30-31.
"Ils n'ont pas su résister à l'appétit. La nourriture était encore dans leur bouche quand la 
colère de Dieu vint sur eux, tua les plus forts et frappa les élus" (Psaume 78:29-31).

SAMEDI

Jésus a dit : "Le serviteur qui a connu la volonté de son maître, et qui 
ne s'est pas préparé et n'a pas agi selon sa volonté, sera puni de beaucoup de 
coups ; mais celui qui n'a pas connu, et qui a fait des choses dignes de coups, 
sera puni de peu de coups. Celui à qui l'on aura beaucoup donné, on lui 
demandera beaucoup ; et celui à qui l'on aura beaucoup confié, on lui 
demandera beaucoup plus. Luc 12:47, 48. La société attend davantage d'un 
enfant qui a reçu la meilleure éducation que de celui qui n'en a jamais eu 
l'occasion. Il est juste d'attendre plus de ceux qui ont reçu plus d'éducation. 
C'est aussi l'avis de Dieu. Jésus a déclaré que les plus grands connaisseurs de la 
loi de l'époque - les scribes qui copiaient les Écritures - subiraient un plus 
grand châtiment que les autres pour leur désobéissance : "Méfiez-vous des 
scribes, qui veulent marcher avec de longues robes, qui aiment les salutations 
sur les places publiques, les premiers sièges dans les synagogues et les 
premières places dans les banquets, qui dévorent les maisons des veuves, en 
faisant semblant de faire de larges prières. Ceux-là recevront une plus grande 
condamnation" Luc 20:46, 47.

9- Pourquoi devrions-nous prêter attention à ces choses qui ont été écrites 
dans la Bible ? 1 Cor. 10:11.
"Toutes ces choses leur sont apparues comme des figures, et elles ont été écrites pour notre 
instruction, à nous qui sommes arrivés à la fin des temps. 1 Corinthiens 10:11.
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10- Dieu traite-t-il différemment ceux qui connaissent sa Parole ? Rom. 2:9-11. 
"Tribulation et angoisse sur toute âme d'homme qui fait le mal, sur le Juif premièrement et 
aussi sur le Grec ; mais gloire, honneur et paix à quiconque fait le bien, au Juif 
premièrement et aussi au Grec, car il n'y a pas de partialité avec Dieu." Romains 2:9-11.

Ces récits de l'histoire sacrée doivent nous servir de leçons pratiques et 
objectives. "Or, toutes ces choses leur sont arrivées comme des figures, et elles ont 
été écrites pour notre instruction, à nous qui sommes arrivés à la fin des temps. 
Que celui donc qui se croit debout prenne garde de ne pas tomber" ; "car il 
n'y a pas de partialité avec Dieu" (1 Cor 10:11, 12, Rom 2:10).

Appel : Voulez-vous que Dieu fasse de vous un réceptacle de sa grâce et de ses appels 
?

Oui ( ) Non ( )

NOTES :



LEÇON 4 - CEUX QUI PRATIQUENT LA LOI 
SERONT JUSTIFIÉS

Verset d'or : "En effet, ceux qui écoutent la loi ne sont pas justes devant Dieu, 
mais ceux qui pratiquent la loi seront justifiés." Romains 2:13

DIMANCHE

"En effet, tous ceux qui ont péché sans la loi périront aussi sans la loi ; 
et tous ceux qui ont péché sous la loi seront jugés par la loi. En effet, ceux 
qui écoutent la loi ne sont pas justes devant Dieu, mais ceux qui pratiquent la 
loi seront justifiés. En effet, lorsque les païens, qui n'ont pas la loi, font 
naturellement ce qui est prescrit par la loi, eux, qui n'ont pas la loi, sont une 
loi pour eux-mêmes ; ils montrent l'oeuvre de la loi écrite dans leur coeur, 
leur conscience et leurs pensées témoignant ensemble, soit pour les accuser, 
soit pour les défendre, au jour où Dieu jugera les secrets des hommes par 
Jésus-Christ, selon mon Évangile." Rom. 2:9-16.

1- Comment les païens révèlent-ils la loi de Dieu écrite sur leur cœur ? Rom. 
2:14-15.
"En effet, lorsque les païens, qui n'ont pas de loi, font naturellement ce qui est conforme à la 
loi, eux, qui n'ont pas de loi, sont une loi pour eux-mêmes, qui montrent l'œuvre de la loi écrite 
dans leur cœur, leur conscience et leurs pensées en témoignant ensemble, soit qu'ils les 
accusent, soit qu'ils les défendent" (Romains 2:14,15).

La loi des dix commandements est la norme de justice selon laquelle 
Dieu jugera tout le monde. "La fin de tout ce qui a été dit est celle-ci : 
craignez Dieu et gardez ses commandements, car c'est là tout le devoir de 
l'homme. Car Dieu jugera toute œuvre, et même tout ce qui est caché, qu'il 
soit bon ou mauvais" Eccl. 12:13, 14.
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2- Quelle est la règle ou la norme du jugement de Dieu ? Eccl. 12:13-14.
La fin de tout ce qui a été dit, c'est : "Craignez Dieu et gardez ses commandements", car c'est là 
le devoir de tout homme. Car Dieu fera passer en jugement toute action, et même tout ce qui 
est caché, qu'il s'agisse de bien ou de mal. Ecclésiaste 12:13,14.

Il est naturel de comprendre que ceux qui connaissent la loi seront 
jugés par elle. Comme le dit le texte de l'épître aux Romains, "tous ceux qui 
ont péché sous la loi seront jugés par la loi". Mais il introduit un concept qui, 
à première vue, ne semble pas si logique : "ceux qui ont péché sans la loi 
périront aussi sans la loi". Comment quelqu'un qui ne connaît pas la loi peut-
il mourir pour sa transgression ? Pour le comprendre, il suffit de se rappeler 
ce qu'est le "péché". "Le péché est la transgression de la loi" 1 Jean 3:4. 
Ainsi, même ceux qui ne connaissent pas la loi commettent un péché s'ils la 
transgressent. L'ignorance de la loi ne transforme pas votre erreur en droit. 
Pour mieux clarifier le concept, nous présentons le commandement "Tu ne 
voleras pas" comme un exemple. Une partie de sa portée est détaillée dans 
les mots de Malachie : "Un homme volera-t-il Dieu ? Mais vous me volez, et 
vous dites : "Que t'avons-nous volé ? Dans les dîmes et les offrandes" Mal. 
3:8. Notez que le verset lui-même montre l'ignorance professée par les 
destinataires du message. Ils disent : "Que vous avons-nous volé ? Et 
pourtant Dieu déclare qu'ils sont des voleurs "dans les dîmes et les 
offrandes".

LUNDI - OBÉIR AUX IMPRESSIONS DE L'ESPRIT DE DIEU

Mais Dieu serait-il alors injuste en jugeant les hommes pour des 
devoirs qu'ils ignoraient ? Ce n'est pas le cas. Le fait est que Dieu marque les 
hommes par son Esprit, en touchant leur conscience sur ce qui est bien et 
mal, en leur révélant sa volonté. C'est pourquoi même ceux qui n'ont jamais 
lu le commandement de Dieu reconnaissent, par exemple, que l'adultère est 
un péché. La Bible dit que la "loi est vérité" Ps. 119:142. Et l'esprit de Dieu 
nous guide "dans toute la vérité" Jean 16:13. Par conséquent, l'esprit apporte 
la connaissance à chacun
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des commandements.

3- Qui nous guide vers la connaissance de la vérité ? Jean 16:13.
"Mais quand il sera venu, l'esprit de vérité, il vous conduira dans toute la vérité ; car il ne parlera 
pas de lui-même, mais il dira tout ce qu'il aura entendu, et il vous annoncera les choses à 
venir. Jean 16:13.

C'est dans ce sens que le Seigneur a dit qu'Abraham "a obéi à ma voix 
et a gardé mes commandements, mes jugements, mes statuts et mes lois" Gn 
26,5. Il a vécu plus de quatre cents ans avant que Dieu ne donne les dix 
commandements à Moïse. Il ne les a pas vus écrits sur les deux tables de 
pierre. Alors, comment les a-t-il respectés ? Il s'est soumis aux conseils que 
le Seigneur lui a donnés, en touchant sa conscience par l'esprit.

4- Qu'a dit Dieu au sujet d'Abraham, qui a vécu plus de 400 ans avant qu'il ne 
donne les dix commandements ? Genèse 26:5.
"parce qu'Abraham a obéi à ma voix et qu'il a observé mes ordres, mes jugements, mes statuts et 
mes lois". Genèse 26:5.

Ainsi, chacun a la connaissance du péché dans la mesure où l'esprit du 
Christ l'a révélé à sa conscience, même celui qui n'a jamais entendu parler des 
dix commandements. Par conséquent, il est juste que Dieu juge chaque homme 
selon le degré de connaissance de la loi qu'il lui a donnée. C'est cette vérité que 
traduit l'expression : "tous ceux qui ont péché sans la loi périront aussi sans 
la loi".

MARDI - LA VOLONTÉ DE DIEU

Nous en concluons donc que tous les hommes, qu'ils connaissent ou 
non la lettre des dix commandements, seront jugés de la même manière, c'est-
à-dire proportionnellement à la compréhension que l'esprit de Dieu leur aura 
donnée. En d'autres termes, chacun sera jugé en fonction de la lumière qu'il 
aura apportée sur les dix commandements.
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volonté divine à laquelle il avait accès.
Certains supposent que la touche de l'esprit divin sur la conscience est 

son "intuition". L'intuition n'est un guide sûr que lorsqu'elle est en accord 
avec l'esprit et la lettre de la loi de Dieu. Sinon, ce n'est que le désir égoïste 
de l'homme, de sa chair, qui est enclin au péché. "Car le penchant de la chair 
est inimitié contre Dieu, parce qu'il n'est pas soumis à la loi de Dieu et qu'il 
ne peut l'être" Rom. 8:7.

5- Comment le jugement est-il rendu ? Rom. 2:5-9.
"Mais selon votre dureté et l'impénitence de votre coeur, vous vous attirerez la colère au jour 
de la colère et de la révélation du jugement de Dieu, qui rendra à chacun selon ses oeuvres, à 
savoir la vie éternelle à ceux qui, par la persévérance dans le bien, recherchent la gloire,  
l ' honneur et l'incorruptibilité ; mais l'indignation et la colère à ceux qui contestent, qui refusent la 
vérité et qui obéissent à l'anarchie ; la tribulation et l'angoisse sur toute âme d'homme qui fait le 
mal, du Juif premièrement, et aussi du Grec" Romains 2:5-9.

Pour revenir au sujet, nous avons l'idée que chacun, qu'il le sache ou 
non, est régi par la loi, ce que l'apôtre Paul lui-même développe dans les 
versets suivants : "En effet, ceux qui écoutent la loi ne sont pas justes devant 
Dieu, mais ceux qui pratiquent la loi seront justifiés. En effet, lorsque les 
païens, qui n'ont pas la loi, font naturellement ce qui est prescrit par la loi, 
eux, qui n'ont pas la loi, sont une loi pour eux-mêmes ; ils montrent l'oeuvre 
de la loi écrite dans leur coeur, leur conscience rendant témoignage 
ensemble, et leurs pensées, soit qu'elles les accusent, soit qu'elles les 
défendent, au jour où Dieu jugera les secrets des hommes par Jésus-Christ, 
selon mon Évangile. Au jour du jugement, chacun saura où et pourquoi il a 
accepté ou refusé de faire la volonté de Dieu. Sachant cela, nous devons agir 
très sérieusement aujourd'hui par rapport aux touches que Dieu donne à nos 
consciences, en choisissant de nous soumettre à sa volonté pour qu'il nous 
sauve : "Aujourd'hui, si vous entendez sa voix, n'endurcissez pas vos cœurs" 
Héb. 3:15.
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6- Quel est l'appel de Dieu pour nous aujourd'hui ? Héb. 3:15.
Car il est dit : "Aujourd'hui, si vous entendez sa voix, n'endurcissez pas vos cœurs comme par 
provocation. Hébreux 3:15.

MERCREDI - LE NOM DE DIEU EST BLASPHÉMÉ

"Voici, vous dont le nom est juif, qui vous appuyez sur la loi, qui vous 
glorifiez en Dieu, qui connaissez sa volonté, et qui approuvez les choses 
excellentes, instruits par la loi, et qui croyez être le guide des aveugles, la 
lumière de ceux qui sont dans les ténèbres, le maître des insensés, l'éducateur 
des enfants, qui avez la forme de la connaissance et de la vérité dans la loi, vous 
donc qui enseignez les autres, ne vous enseignez-vous pas vous-mêmes ? Vous 
qui prêchez qu'il ne faut pas voler, volez-vous ? Vous qui dites qu'il ne faut 
pas commettre d'adultère, commettez-vous l'adultère ? Vous qui abhorrez les 
idoles, commettez-vous un sacrilège ? Vous qui vous glorifiez de la loi, 
déshonorez-vous Dieu en violant la loi ? Car, comme il est écrit, le nom de 
Dieu est blasphémé parmi les païens à cause de vous". Rom. 2:17-24.

7- D'après les paroles de Jésus à la Samaritaine, d'où vient l'enseignement sur 
le salut ? Jean 4:22.
"Vous adorez ce que vous ne connaissez pas ; nous adorons ce que nous connaissons, parce que le salut vient 
des Juifs. Jean 4:22.

Les Juifs étaient le "peuple de la loi". Le Seigneur a donné à Moïse les dix 
commandements sur le mont Sinaï. Il est descendu et les a enseignés aux 
Israélites. Dès lors, ils ont été les gardiens de ce document où était consignée 
sa volonté révélée.

Au fil des siècles, dix des tribus d'Israël ont apostasié et ont été 
emmenées en captivité par les Assyriens, expatriées et dispersées dans 
différents pays (2 Rois 17). Les tribus de Juda et de Benjamin sont restées 
dans le pays de Canaan. Juda était la tribu la plus forte et la plus nombreuse, 
dont Dieu avait promis qu'elle resterait importante. Il avait dit :
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"Le sceptre ne s'éloignera pas de Juda, ni le législateur d'entre ses pieds, 
jusqu'à ce que vienne le Schilo (le Schilo désigne le Christ)" Gen. 49:10. Par 
conséquent, à l'époque du Nouveau Testament, bien que des personnes de 
différentes tribus aient vécu dans le pays de Canaan, les descendants d'Israël 
étaient connus sous le nom de "Juifs". L'apôtre Paul, auteur de la lettre aux 
Romains, était "de la tribu de Benjamin" (Phil. 3:5). Cependant, dans le livre 
des Romains, il se réfère parfois aux Israélites de son époque en tant que 
"Juifs" (par exemple Rom. 3:1). Nous comprenons donc que le terme "juif" 
dans l'épître aux Romains ne désigne pas seulement les descendants de Juda 
par le sang, mais tous ceux qui connaissent la loi de Dieu. Et comme Paul a 
écrit ces lignes à l'époque du Nouveau Testament, il est clair qu'elles 
englobent tous ceux qui sont instruits dans la loi au sein de la dispensation 
chrétienne - celle-ci s'étendant jusqu'à nos jours, et s'avançant même jusqu'à 
ceux de la seconde venue du Christ. Tous ceux qui connaissent la loi, même 
aujourd'hui, sont identifiés par le terme "juif".

JEUDI - CEUX QUI CONNAISSENT LA LOI

Tous ceux qui connaissent la loi savent quelle est la volonté révélée de 
Dieu pour leur vie. C'est pourquoi ils ont le devoir évident d'obéir 
proportionnellement à leur connaissance. Dans l'épître aux Romains, Dieu 
désigne comme fautif celui qui, grâce à l'enseignement qu'il a reçu, discerne 
l'erreur de son prochain, mais ne lui obéit pas parfaitement. "Toi qui te 
glorifies de la loi, tu déshonores Dieu en transgressant la loi. Car, comme il 
est écrit, le nom de Dieu est blasphémé parmi les païens à cause de vous."

8- Pourquoi le nom de Dieu est-il blasphémé parmi les païens ? Rom. 2:21-23. "Vous qui 
enseignez aux autres, n'enseignez-vous pas vous-même ? Vous qui prêchez qu'il ne faut pas 
voler, volez-vous ? Vous qui dites qu'il ne faut pas commettre d'adultère, commettez-vous 
l'adultère ? Vous qui abhorrez les idoles, commettez-vous un sacrilège ? Vous qui vous 
glorifiez de la loi, déshonorez-vous Dieu en violant la loi ? Romains 2:21-23.
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Dans l'éternité, nous saurons combien de personnes ont vu leur chemin 
vers le ciel obscurci par le faux témoignage de ceux qui professent la vérité 
mais n'y obéissent pas. Leur comportement scandalise les autres. Jésus a dit : 
"Il est impossible que les scandales ne viennent pas, mais malheur à celui par 
qui ils viennent ! Il vaudrait mieux pour lui qu'on lui mette au cou une meule 
de moulin et qu'on le jette à la mer, que l'un de ces petits ne trébuche". Luc 
17:1, 2.

9- Quelle recommandation Jésus nous donne-t-il en matière de comportement ? 
Matt. 5:29-30. "Si ton œil droit te déplaît, arrache-le et jette-le loin de toi, car il vaut mieux pour 
toi qu'un de tes membres se perde que tout ton corps soit jeté dans la géhenne. Et si ta main 
droite te déplaît, coupe-la et jette-la loin de toi, car il vaut mieux pour toi qu'un de tes 
membres se perde que tout ton corps soit jeté dans la géhenne" (Matthieu 5:28-30).

Et il nous recommande de nous protéger afin que notre comportement 
ne scandalise pas les autres dans les termes les plus catégoriques : "Si donc 
ton œil droit te scandalise, arrache-le et jette-le loin de toi ; car il vaut mieux 
pour toi que l'un de tes membres se perde, plutôt que tout ton corps soit jeté 
dans la géhenne. Et si ta main droite te déplaît, coupe-la et jette-la loin de 
toi, car il vaut mieux pour toi qu'un de tes membres se perde que tout ton 
corps soit jeté dans la géhenne" (Matthieu 5:29, 30). Sinon, "le nom de Dieu 
est blasphémé parmi les païens à cause de vous".

VENDREDI

"En effet, la circoncision est utile si tu observes la loi ; mais si tu 
transgresses la loi, ta circoncision devient incirconcision. Si donc 
l'incirconcision observe les préceptes de la loi, l'incirconcision ne sera-t-elle 
pas comptée comme circoncision ? Et l'incirconcision, qui est par nature 
incirconcision, si elle accomplit la loi, ne vous jugera-t-elle pas, vous qui, par 
la lettre et par la circoncision, êtes transgresseurs de la loi ? En effet
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Ce n'est pas un Juif qui l'est extérieurement, ni un circoncis qui l'est 
extérieurement dans la chair. Mais le Juif est celui qui l'est intérieurement, et 
la circoncision est celle du cœur, de l'esprit et non de la lettre, dont la 
louange ne vient pas des hommes, mais de Dieu". Rom. 2:25-29.

10- Qui sont les vrais Juifs ? Rom. 2:28-29.
"En effet, ce n'est pas un Juif qui l'est extérieurement, ni un circoncis qui l'est extérieurement 
dans la chair, mais un Juif qui l'est intérieurement. La circoncision est celle du cœur, de l'esprit et 
non de la lettre, dont la louange ne vient pas des hommes, mais de Dieu". Romains 2:28,29.

Lorsque Dieu a conclu une alliance avec Abraham, il lui a donné un signe 
à accomplir dans la chair, qui serait un rappel, un symbole de la réalité 
spirituelle qu'il représentait : "Voici mon alliance, que tu garderas entre moi 
et toi, et tes descendants après toi : tout mâle parmi toi sera circoncis" (Gen. 
17:10). Un morceau de chair du prépuce devait être coupé.

Pour accomplir ce rituel, on utilisait généralement un couteau de 
pierre. A une occasion, "le Seigneur dit à Josué : Fais des couteaux de pierre, 
et circoncis les enfants d'Israël pour la seconde fois" Jos. 5:2. La pierre 
représentait le Christ : "et la pierre, c'était le Christ" I Cor. 10:4 (voir aussi 
Ephésiens 2:20). Ainsi, le rituel de l'ablation de la chair représentait la 
promesse de Dieu, par l'intermédiaire du Christ, d'ôter ou (de couper) le 
péché de notre intérieur. Il enverrait le Saint-Esprit pour travailler dans nos 
cœurs, éliminant l'égoïsme et implantant l'amour et la loyauté envers lui. "La 
chair fait la guerre à l'esprit, et l'esprit à la chair, car ils sont opposés l'un à 
l'autre, de peur que vous ne vous fassiez du tort à vous-mêmes. Mais si vous 
êtes conduits par l'Esprit, vous n'êtes pas sous la loi. Or, les oeuvres de la 
chair sont connues : impudicité, impureté, lascivité, idolâtrie, magie, inimitié, 
querelle, jalousie, colère, discorde, dissension, factions, envie, ivrognerie, 
gourmandise, et autres choses semblables. Je vous dis, comme je vous l'ai 
déjà dit, que ceux qui pratiquent de telles choses n'hériteront pas du royaume 
de Dieu. Mais le fruit de l'esprit, c'est l'amour,
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la joie, la paix, la patience, la bonté, la fidélité, la douceur, la maîtrise de soi. 
Contre de telles choses, il n'y a pas de loi. Et ceux qui appartiennent au 
Christ ont crucifié la chair avec ses passions et ses convoitises". Gal. 4:6 ; 
5:17-24. En d'autres termes, le résultat de l'action de l'Esprit dans nos cœurs 
est de nous rendre obéissants à la loi des dix commandements. C'est 
pourquoi "il n'y a pas de loi" contre le fruit de l'esprit - les œuvres qu'il 
accomplit en nous sont en harmonie avec lui.

SAMEDI

Le rite de la circoncision dans la chair a été donné par Dieu pour 
symboliser la véritable circoncision opérée par le Christ dans nos vies - celle 
opérée par son Esprit. Et c'est la vraie, la seule qui enlève le péché de nos 
cœurs et nous fait vivre dans l'obéissance à Dieu. Nous comprenons ainsi que 
l'obéissance est le résultat de l'action de son Esprit en nous. C'est une œuvre que le 
Christ accomplit. Notre rôle dans cette œuvre est de croire en lui et de le laisser 
agir en nous.

La véritable circoncision est l'œuvre du Christ qui nous rend obéissants 
à sa loi par son esprit. Paul a dit : "Car c'est nous qui sommes circoncis, nous qui 
servons Dieu par l'esprit" (Phil. 3:3). Son esprit est le "couteau" qui coupe nos 
mauvais penchants. Si quelqu'un était circoncis dans la chair mais 
endurcissait son cœur en ne permettant pas à l'Esprit de le transformer, sa 
circoncision dans la chair n'aurait aucune valeur. Car il serait en inimitié 
avec Dieu et en transgression de ses commandements. Par contre, celui qui, 
sans être circoncis dans la chair, est sensible et permet au Christ de changer 
son cœur par l'esprit, est vraiment circoncis.

Appel : Acceptez-vous que le Christ opère une véritable circoncision sur votre cœur, 
le rendant semblable au sien ?

Oui ( ) Non ( )
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NOTES :



LEÇON 5 - LA VRAIE CIRCONCISION 

Verset d'or : "En effet, la circoncision est utile si tu observes la loi ; mais si tu 
transgresses la loi, ta circoncision devient incirconcision." Romains 2:25.

DIMANCHE

La vraie circoncision est spirituelle, invisible, parce qu'elle a lieu dans 
notre cœur. Pas dans la chair. La circoncision de la chair n'était qu'un rite 
extérieur pour faire comprendre aux hommes l'œuvre que le Christ accomplit 
dans leur vie en réponse à leur foi. Par conséquent, le fait d'être circoncis 
dans la chair n'était pas une garantie d'avoir une véritable circoncision 
spirituelle. C'est d'ailleurs ce que Paul affirme : "la circoncision est en effet 
utile si l'on observe la loi" (Rom. 2:25).

1- Qu'est-ce que la vraie circoncision ? Rom. 2:25.
"En effet, la circoncision est utile si tu observes la loi ; mais si tu transgresses la loi, ta circoncision 
devient une incirconcision. Romains 2:25.

La circoncision dans la chair d'un individu lui est bénéfique s'il permet 
au Christ d'accomplir la véritable circoncision. En effet, c'est en regardant sa 
chair qu'il comprendra le travail qui se fait dans son cœur. "Mais si tu 
transgresses la loi, ta circoncision devient incirconcision" (Rm 2,25). Celui 
qui n'obéit pas à la loi a en lui-même la preuve qu'il n'a pas permis au Christ 
d'agir dans son cœur. Il n'a pas la vraie circoncision.

C'est le Christ, par son Esprit, qui nous fait obéir. Nos œuvres sont 
aussi loin de changer nos cœurs que le couteau de pierre utilisé pour 
circoncire la chair était loin d'enlever la méchanceté en l'homme. Tous nos 
efforts - qu'ils soient physiques ou mentaux - ne contribuent en rien à cette 
œuvre. Tout est réalisé par l'agent
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paradisiaque.

2- Quelle est l'œuvre de Dieu ? Jean 6:28-29.
"Ils lui dirent alors : Que ferons-nous pour accomplir les œuvres de Dieu ? Jésus leur répondit : 
L'œuvre de Dieu, c'est que vous croyiez en celui qu'il a envoyé." Jean 6:28,29.

Notre rôle est de croire que le Christ fera le travail de nous rendre 
obéissants. Lorsque les Israélites demandèrent : "Que ferons-nous pour 
accomplir les œuvres de Dieu ? Jésus leur répondit : L'œuvre de Dieu, c'est 
que vous croyiez en celui qu'il a envoyé (le Christ)". Jean 6:28, 29. La 
question : "Comment puis-je obéir aux commandements de Dieu ? Trouvez 
la réponse : le Christ vous fera obéir. Le prophète Isaïe a reconnu cette vérité 
en déclarant : "Seigneur, tu nous donneras la paix, car c'est toi qui as accompli 
en nous toutes nos œuvres" (Isaïe 26:12). C'est pourquoi "croyez au Seigneur 
Jésus et vous serez sauvés" de vos péchés (Actes 16:31). Il vous fera 
marcher dans la justice !

3- Comment serons-nous sauvés ? Actes 16:31.
Ils dirent : "Crois au Seigneur Jésus-Christ et tu seras sauvé, toi et ta famille"" Actes 16:30,31.

LUNDI

Pour en revenir au chapitre 2 de l'épître aux Romains, la suite des 
propos de Paul nous montre que la preuve que quelqu'un a reçu la vraie 
circoncision réside dans son obéissance à Dieu. Peu importe votre degré de 
connaissance de la loi écrite dans les dix commandements. Quiconque croit 
en Christ sera rendu obéissant, car "le Christ Jésus... reste fidèle, il ne peut se 
renier lui-même" 2 Tim.
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2:13. Quiconque est sensible au contact de l'esprit du Christ sur sa 
conscience, même s'il ne connaît pas encore la loi écrite des dix 
commandements, sera progressivement conduit par lui à l'obéissance à ses 
principes. On comprend dès lors que "Si donc les incirconcis (ceux qui n'ont 
pas été circoncis dans la chair) gardent les préceptes de la loi, l'incirconcision 
ne sera-t-elle pas considérée comme circoncision (considérée comme 
obéissante) ? Et l'incirconcision de nature (l'homme converti mais non 
circoncis dans la chair), si elle accomplit la loi, ne vous jugera-t-elle pas, 
vous qui, par la lettre et la circoncision, êtes un transgresseur de la loi ? Rom. 
2:26, 27.

L'Ecriture enseigne qu'à la fin du conflit entre le péché et la justice, les 
saints jugeront les impies : "Je vis des trônes, et ils s'assirent dessus, et le 
jugement leur fut donné ; et je vis les âmes de ceux qui avaient été décapités 
à cause du témoignage de Jésus et à cause de la parole de Dieu, et qui 
n'avaient pas adoré la bête ni son image, et qui n'avaient pas reçu sa marque 
sur leur front ni sur leur main ; et ils vécurent, et ils régnèrent avec le Christ 
pendant mille ans". Et "toute langue qui s'élèvera contre toi en jugement, tu la 
condamneras : tel est l'héritage des serviteurs de l'Éternel, et leur justice qui 
vient de moi, dit l'Éternel" (Apoc. 20:4 ; És. 54:17).

4- Quel est l'héritage des serviteurs de Dieu ? Isa. 54:17.
"Tout outil préparé contre toi ne prospérera pas, et toute langue qui s'élèvera contre toi en 
justice, tu la condamneras. Tel est l'héritage des serviteurs de l'Éternel, et leur justice vient de moi, 
dit l'Éternel." Isaïe 54:17.

En conclusion de l'argumentation du chapitre, Paul exploite le fait que 
les Juifs étaient connus pour être circoncis pour enseigner une leçon 
importante sur la manière dont Dieu voit les hommes. Puisque la vraie 
circoncision est celle de l'esprit, il est juste de comprendre que celui qui s'est 
laissé conduire par l'esprit du Christ est vraiment un Juif au sens spirituel du 
terme. Et ce, qu'il soit ou non circoncis dans la chair. Paul



Leçon 5

exprime cela en ces termes : "Car n'est pas juif celui qui l'est extérieurement, 
ni circoncis celui qui l'est extérieurement dans la chair. Mais le Juif est celui 
qui l'est intérieurement, et la circoncision est celle du cœur, de l'esprit et non 
de la lettre, dont la louange ne vient pas des hommes mais de Dieu" Rom. 
2:28, 29. Amen ! Qu'il en soit ainsi.

MARDI

"Alors, à quoi sert d'être juif ? À quoi sert la circoncision ? Beaucoup, à 
tous égards, parce que les paroles de Dieu lui ont été confiées en premier lieu" 
Rom. 3:1, 2.

5- Quel est l'avantage du Juif ? Rom. 3:1-2.
"Quel est donc l'intérêt du Juif ? À quoi sert la circoncision ? Beaucoup, à tous égards, parce 
que les paroles de Dieu lui ont été confiées en premier lieu." Romains 3:1,2

Les Israélites ont eu le privilège d'être choisis par Dieu pour être les 
gardiens de la révélation écrite de sa volonté à l'humanité. La Bible était 
disponible dans leur langue et Dieu a fourni les moyens pour que le sens de 
ses paroles soit compris et enseigné au peuple. Il a désigné une tribu entière 
pour remplir cette fonction : Lévi. Dieu appelle cela "l'alliance de Lévi" (Mal. 
2:8). C'est de cette tribu, parmi les descendants d'Aaron, le frère de Moïse, que 
sont issus les prêtres. Dieu dit d'eux : "Car les lèvres du prêtre doivent garder 
la connaissance, et les hommes doivent rechercher la loi de sa bouche, car il 
est le messager du Seigneur des armées" (Mal. 2:7).
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6- De qui les hommes pouvaient-ils apprendre la loi de Dieu ? Mal. 2:7.
"Les lèvres du sacrificateur garderont la connaissance, et sa bouche recherchera la loi, car il est 
l'ange de l'Éternel des armées. Malachie 2:7.

Ainsi, les Israélites avaient à leur disposition l'enregistrement et la 
révélation de la volonté de Dieu. En ce sens, ils étaient plus privilégiés que 
tous les autres peuples.

MERCREDI

S'ils s'intéressaient à l'apprentissage et recevaient les paroles de Dieu 
avec foi, les Israélites seraient une bénédiction pour le monde. Ils 
deviendraient un peuple heureux, un exemple vivant des bénédictions reçues 
par l'obéissance à Dieu, et aussi des exposants de l'évangile et de la loi divine 
à toute nation, tribu, langue et peuple. Les paroles suivantes s'accompliront à 
leur égard : "Si tu écoutes la voix de l'Éternel, ton Dieu, en prenant soin 
d'observer tous ses commandements que je te prescris aujourd'hui, l'Éternel, 
ton Dieu, t'élèvera au-dessus de toutes les nations de la terre. Toutes ces 
bénédictions viendront sur toi et t'atteindront, quand tu écouteras la voix de 
l'Éternel, ton Dieu : tu seras béni dans la ville, tu seras béni dans les 
champs... l'Éternel livrera tes ennemis qui s'élèvent contre toi, blessés devant 
toi ; ils sortiront contre toi par un chemin, et ils s'enfuiront devant toi par 
sept chemins. L'Éternel ordonnera que la bénédiction soit avec toi dans tes 
greniers et dans tout ce que tu entreprendras, et il te bénira dans le pays que 
l'Éternel, ton Dieu, te donnera. L'Éternel t'établira pour lui comme un peuple 
saint, ainsi qu'il te l'a juré, lorsque tu observeras les commandements de 
l'Éternel, ton Dieu, et que tu marcheras dans ses voies. Tous les peuples de la 
terre verront que le nom de l'Éternel est invoqué sur toi, et ils te craindront... 
L'Éternel fera de toi la tête et non la queue ; tu seras au-dessus seulement, et 
non au-dessous, si tu obéis aux commandements de l'Éternel.
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les commandements du Seigneur ton Dieu, que je te prescris aujourd'hui, afin que 
tu les observes.
et d'accomplir" Deut. 28:1-13.

7- Quel serait le témoignage des Juifs s'ils restaient fidèles à Dieu ? Zacharie 
8:21-23.
"Les habitants d'une ville iront vers l'autre, en disant : Allons vite implorer la faveur du 
Seigneur, et chercher le Seigneur des armées ; moi aussi, j'irai. C'est ainsi que des peuples 
nombreux et des nations puissantes viendront chercher le Seigneur des armées à Jérusalem et 
implorer la bénédiction du Seigneur. Ainsi parle le Seigneur des armées : En ce jour-là, on 
prendra dix hommes de toutes les langues des nations, on prendra le bord du vêtement d'un 
Juif, et l'on dira : Nous irons avec vous, car nous avons appris que Dieu est avec vous." Zacharie 
8:21-23.

Alors "les habitants d'une ville iront vers l'autre, en disant : Allons vite 
implorer la faveur du Seigneur, et chercher le Seigneur des armées ; moi 
aussi, j'irai. Des peuples nombreux et des nations puissantes viendront 
chercher le Seigneur des armées à Jérusalem et implorer la faveur du 
Seigneur. Ainsi parle le Seigneur des armées : En ce jour-là, il arrivera qu'on 
prendra dix hommes de toutes les langues des nations, et qu'on prendra le 
bord du vêtement d'un Juif, en disant : Nous irons avec vous, car nous avons 
appris que Dieu est avec vous" Zech. 8:21-23. "En ce temps-là, on appellera 
Jérusalem le trône de l'Éternel, et toutes les nations s'y rassembleront au nom 
de l'Éternel à Jérusalem ; et elles ne marcheront plus selon le dessein de leur 
mauvais cœur" Jérémie 3:17. Toutes ces promesses auraient pu s'accomplir, 
mais elles ne l'ont pas fait à cause de l'incrédulité et de l'endurcissement des 
anciens Israélites.

JEUDI

"Qu'en est-il alors ? Si quelques-uns ont été incrédules, leur incrédulité 
détruira-t-elle la fidélité de Dieu ? Nullement ; que Dieu soit toujours vrai, et 
tout homme menteur, comme il est écrit, afin que vous soyez justifiés dans 
votre parole, et que vous puissiez prévaloir quand vous serez jugés" Rom. 
3:3, 4.



Leçon - L'Évangile de Paul aux Romains

8- Pourquoi les promesses de bénédiction n'ont-elles pas pu s'accomplir pour 
les Israélites ? Actes 2:36.
"Que toute la maison d'Israël sache donc avec certitude que ce Jésus, que vous avez crucifié, Dieu l'a 
fait Seigneur et Christ. Actes 2:36.

Malheureusement, les Juifs ont rejeté le Messie annoncé dans les 
Ecritures qui leur avaient été confiées - celui par qui toutes les bénédictions 
divines leur auraient été conférées : "le Fils de Dieu, Jésus-Christ... car toutes 
les promesses de Dieu sont en lui et par lui, Amen" 2 Cor. 1:19, 20. Ils ont 
crucifié le "Seigneur de gloire" (1 Cor. 2:8, Actes 2:36). Ce n'est que par le 
Christ que les Israélites pouvaient obéir aux commandements qui leur avaient 
été confiés et recevoir les bénédictions promises. Jésus a dit : "Sans moi, vous 
ne pouvez rien faire" (Jean 15:5). En le rejetant, ils ont été privés de la 
puissance divine et se sont engagés sur la voie de la transgression. Les 
paroles adressées aux prêtres de l'Ancien Testament se sont également 
vérifiées après la résurrection du Christ : "Vous vous êtes détournés du 
chemin, vous avez fait trébucher beaucoup de gens sur la loi, vous avez 
corrompu l'alliance de Lévi, dit le Seigneur des armées" Mal. 2:8. Quant au 
peuple, Dieu dit aussi : "Depuis les jours de vos pères, vous vous êtes 
détournés de mes lois et vous ne les avez pas observées" Mal. 3:7. C'est 
pourquoi les promesses faites à la nation israélite n'ont pas pu s'accomplir.

9- Pourquoi Dieu n'a-t-il pas pu tenir ses promesses à l'égard du peuple d'Israël 
? Mal. 3:7.
"Depuis le temps de vos pères, vous vous êtes détournés de mes lois et vous ne les avez pas 
observées ; revenez à moi, et je reviendrai à vous, dit le Seigneur des armées ; mais vous dites : 
A quoi reviendrons-nous ? Malachie 3:7.

VENDREDI

Mais Dieu aura toujours un peuple fidèle sur terre, et ses promesses seront 
toujours d'actualité.
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de bénédictions pour les obéissants s'accomplirait dans l'expérience de sa 
véritable Église.

10- Dieu tiendra-t-il toujours ses promesses ? Par qui ? Eph. 5:25-27. "Maris, aimez vos 
femmes, comme Christ a aimé l'Église et s'est livré pour elle, afin de la sanctifier, en la 
purifiant par le lavage d'eau au moyen de la parole, pour se la présenter à lui-même comme 
une Église glorieuse, sans tache, ni ride, ni rien de semblable, mais sainte et 
irréprochable." Éphésiens 5:25-27.

"Le Christ a aimé l'Église et s'est donné lui-même pour elle, afin de la 
sanctifier, de la purifier par le lavage d'eau au moyen de la parole, et de se la 
présenter comme une Église glorieuse, sans tache, ni ride, ni rien de 
semblable, mais sainte et irréprochable" (Eph. 5:25-27.

11- Quelle est la caractéristique de cette église ? Ap 14.12.
"Voici la persévérance des saints, voici ceux qui gardent les commandements de Dieu et la foi 
de Jésus. Apocalypse 14:12.

La véritable Eglise "garde les commandements de Dieu et la foi de 
Jésus" et "a le témoignage de Jésus" qui est "l'esprit de prophétie" (Apoc. 
14:12 ; 12:17, 19:10).

Il estime que le croyant marche dans la perfection de l'obéissance aux 
commandements dès le début de son expérience, puisque "c'est Dieu qui agit 
en vous, tant pour vouloir que pour faire selon son bon plaisir" Phil. 2:13. 
Ainsi, chacun de ses vrais membres est un "homme nouveau", converti 
"selon Dieu ; il est créé dans la vraie justice et la sainteté" Eph. 4:24.
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12- Quel est le témoignage de Jésus ? Apocalypse 19:10.
"Je me jetai à ses pieds pour l'adorer, mais il me dit : Écoute, ne fais pas cela ; je suis ton 
compagnon de service et celui de tes frères qui ont le témoignage de Jésus ; adore Dieu, car le 
témoignage de Jésus est un esprit de prophétie. Apocalypse 19:10.

SAMEDI

Par cette révélation de l'Evangile, le Christ conduira les membres de son 
Eglise, le Ministère du Quatrième Ange de l'Avertissement Final, s'ils restent 
fidèles, à l'obéissance et à la sainteté et leur accordera les bénédictions 
promises depuis des siècles : "En ce temps-là, on appellera Jérusalem le 
trône de l'Eternel, et toutes les nations s'y rassembleront au nom de l'Eternel, 
à Jérusalem, et elles ne marcheront plus selon le dessein de leur mauvais 
coeur" Jérémie 3:17. "Cet Évangile du Royaume sera prêché dans le monde 
entier, pour servir de témoignage à toutes les nations", "pour l'obéissance de 
la foi chez tous les peuples" (Mt 24.14, Rm 1.5).

Nous venons de voir que Dieu considère comme juif celui qui se 
soumet à l'influence de l'Esprit du Christ. Ainsi, les paroles suivantes, qui 
n'ont pu s'accomplir dans la vie des Juifs selon la chair parce qu'ils ont rejeté 
le Christ, s'accompliront dans la vie des croyants : "En ce jour-là, on prendra dix 
hommes de toutes les langues des nations, et l'on prendra le bord du vêtement 
d'un Juif, en disant : Nous irons avec vous, car nous avons appris que Dieu est 
avec vous" (Zacharie 8:21-23). 8:21-23. Ces paroles annoncent la conversion 
des peuples de toutes les nations par la prédication du véritable Évangile du 
Christ dans les derniers jours de l'histoire de la terre. Ainsi, les paroles des 
Romains se révéleront vraies : "Pourquoi ? Si quelques-uns ont été 
incrédules, leur incrédulité anéantira-t-elle la fidélité de Dieu ? Non, car Dieu 
est toujours vrai, et tout homme menteur". La fidélité de Dieu reste la même. Il 
accomplira ses promesses dans la vie de ceux qui choisissent de le servir.
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13- L'incrédulité de beaucoup annulera-t-elle la fidélité de Dieu ? Rom. 3:3-4. "Quoi 
? Si certains ont été incrédules, leur incrédulité anéantira-t-elle la fidélité de Dieu ? Non, pas 
du tout ! Que Dieu soit toujours vrai, et tout homme menteur, selon qu'il est écrit : 'Afin que tu 
sois justifié dans tes paroles, et que tu puisses triompher quand tu seras jugé. Romains 3:3-4.

Lorsque nous analysons les relations de Dieu avec les juifs non-
croyants et les croyants de toutes les époques, nous concluons qu'il est juste 
que Dieu donne à chacun le destin qu'il a choisi. L'évaluation des actions de 
Dieu que nous effectuons dans notre esprit est mentionnée par Paul lorsqu'il 
dit : "comme il est écrit, afin que vous soyez justifiés dans vos paroles, et 
que vous puissiez vaincre lorsque vous serez jugés". Cela signifie qu'après avoir 
examiné la manière dont Dieu a conduit les événements, nous le justifierons 
dans tout ce qu'il a fait.

Appel : Connaissant la fidélité de Dieu, accepterez-vous l'alliance qu'il vous 
propose, c'est-à-dire de mettre l'obéissance dans votre esprit et dans votre 
cœur ?

Oui ( ) Non ( )

NOTES :



LEÇON 6 - LA JUSTICE DE DIEU

Verset d'or : "Rends-moi justice, ô Dieu, et défends ma cause contre l e s  
méchants ; délivre-moi de l'homme trompeur et injuste." Psaume 43:1.

DIMANCHE

"Et si notre injustice est la cause de la justice de Dieu, que dirons-nous 
? Dieu est-il injuste en nous infligeant sa colère ? (je parle en tant 
qu'homme). Pas du tout, sinon comment Dieu jugera-t-il le monde ? Mais si 
à travers mon mensonge la vérité de Dieu a abondé à sa gloire, pourquoi 
suis-je encore jugé comme pécheur ? Et pourquoi ne disons-nous pas 
(comme on nous blasphème, et comme certains disent que nous disons) : 
Faisons le mal, afin que le bien vienne ? Leur condamnation est juste" Rom. 
3:5-8.

La manière d'agir de Dieu est de rendre justice à ceux qui subissent 
l'injustice. Comme le dit le psalmiste : "Fais-moi justice, ô Dieu, et défends 
ma cause contre la nation méchante, délivre-moi de l'homme trompeur et 
injuste". Délivre-moi de l'homme trompeur et injuste" Ps. 43:1. Si nous avons 
été injustes envers quelqu'un, que cette personne a crié à Dieu en lui 
demandant de lui rendre justice et que Dieu a répondu en nous jugeant, nous 
pourrions dire que "notre injustice" a été la "cause de la justice de Dieu". En 
d'autres termes, notre méfait a suscité ou motivé l'action de Dieu pour rendre 
justice aux opprimés. C'est ce qu'explique Paul.

1- Comment Dieu rend-il la justice ? Eze. 18:4,9,20.
"Voici, toutes les âmes sont à moi ; comme l'âme du père, l'âme du fils est à moi ; l'âme qui 
pèche, cette âme mourra... En marchant dans mes lois et en observant mes jugements, en agissant 
selon la vérité, ce juste vivra, dit le Seigneur, l'Éternel. L'âme qui pèche mourra ; le fils ne portera 
pas la méchanceté du père, et le père ne portera pas la méchanceté du fils ; la justice du juste 
reposera sur lui, et la méchanceté du méchant retombera sur lui" Ezéchiel 18:4,9,20.
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Mais cela ne permet pas à l'auteur de l'injustice de se justifier en 
prétextant que son mauvais comportement contribue à la présence de Dieu et 
à l'accomplissement de la justice. Le fait que Dieu agisse pour corriger le 
mal n'excuse pas celui qui l'a causé. Il dit : "L'âme qui a péché mourra... la 
méchanceté du méchant retombera sur lui" Ezé. 18:4,
20. Le prophète Jérémie a déclaré : "Ah ! Seigneur DIEU... Tes yeux sont 
ouverts sur toutes les voies des fils de l'homme, pour rendre à chacun selon 
ses voies et selon le fruit de ses actions" Jérémie 32:17-19. La justice exige 
que chacun reçoive en proportion de ses actes.

2- Comment se déroule le jugement de Dieu ? Jérémie 32:17-19.
"Ah ! Seigneur Jéhovah ! Voici, tu as fait les cieux et la terre par ta grande puissance et par ton 
bras étendu ; rien n'est trop merveilleux pour toi. Tu fais preuve de bonté envers des milliers de 
personnes, et tu ramènes la méchanceté des pères dans le sein des enfants après eux. Tu es le 
Dieu grand et puissant, dont le nom est l'Éternel des armées, grand en conseil et puissant en 
actions, car tes yeux sont ouverts sur toutes les voies des enfants des hommes, pour rendre à 
chacun selon ses voies et selon le fruit de ses actions." Jérémie 32:17-19.

LUNDI - LE CHÂTIMENT DE DIEU

Au temps de la fin, Dieu punira la méchanceté des habitants de la terre 
par sept terribles fléaux : "Et j'entendis une voix forte qui venait du temple et 
qui disait aux sept anges : Allez, et versez sur la terre les sept coupes de la 
colère de Dieu" (Apoc. 16:1). Etant donné que l'humanité s'est enfoncée de 
plus en plus dans la pratique du mal au fil du temps, on peut prédire sans 
risque de se tromper que lorsque cela arrivera, ce sera perçu comme un acte 
de véritable justice de la part de Dieu. Car "les méchants et les séducteurs 
iront de mal en pis" 2 Tim. 3:13. Pour reprendre les termes de l'épître aux 
Romains, il sera juste en "jugeant le monde", en "faisant tomber sa colère" 
sur ceux d'entre nous qui sont impénitents, rebelles et méchants.
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3- Dieu agira-t-il avec justice en envoyant les sept fléaux ? Apoc. 16:1-2, 4-6.
"Et j'entendis du temple une voix forte qui disait aux sept anges : Allez verser sur la terre 
les sept coupes de la colère de Dieu. Le premier alla verser sa coupe sur la terre, et une plaie 
mauvaise et méchante fut faite sur les hommes qui avaient la marque de la bête et qui adoraient 
son image. Le troisième ange versa sa coupe sur les fleuves et sur les sources d'eaux, et ils 
devinrent du sang. Et j'entendis l'ange des eaux qui disait : "Tu es juste, Seigneur, toi qui es, 
qui étais et qui es saint, parce que tu as jugé ces choses. Parce qu'ils ont versé le sang 
des saints et des prophètes, tu leur as aussi donné du sang à boire, car ils en sont dignes." 
Apocalypse 16:1-2,4-6.

Dans l'épître aux Romains, Paul examine la réalité des derniers jours du 
point de vue de l'impie. Il ment et fait le mal. Et plus il est méchant, plus il 
souligne la sainteté de son voisin juste, et des commandements de la Bible 
auxquels il obéit. Le méchant remarque évidemment le contraste et sa 
conscience est touchée par la contemplation du juste. Dans cette situation, 
s'il était tenté de raisonner qu'il pourrait coopérer à l'accomplissement de la 
justice, et donc au plan de Dieu, en faisant le mal, il recevrait la réponse que 
ce n'est pas possible. Au contraire, il est juste qu'il soit condamné pour sa 
méchanceté. A partir de cette compréhension, le sens des mots devrait être 
clair : "Mais si la vérité de Dieu a abondé d'autant plus pour sa gloire à travers 
mon mensonge, pourquoi suis-je encore jugé comme un pécheur ? Et 
pourquoi ne disons-nous pas : "Faisons le mal, afin que le bien se fasse" ? 
Faisons le mal, afin que le bien vienne ? Leur condamnation est juste.

MARDI - LA CONDAMNATION DES MÉCHANTS EST JUSTE

Les mots ci-dessus se réalisent aussi dans certaines occasions, lorsque 
nous négligeons d'aider quelqu'un ou de répondre à ses besoins alors que 
c'est en notre pouvoir et que nous considérons clairement qu'il est de notre 
devoir de le faire. Le temps passe et Dieu agit par un autre instrument, 
apportant la délivrance. Nous sommes alors tentés de penser que, puisque 
l'action de Dieu dans la délivrance s'est manifestée, notre devoir d'aider une 
personne est plus important que celui de la délivrer.
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La négligence a contribué au plan de Dieu en lui donnant l'occasion d'agir. 
C'est une façon de dire "faisons le mal pour que le bien vienne". Faire le 
mal, au sens biblique, ce n'est pas seulement agir volontairement pour nuire 
à la cause de Dieu ou de son prochain. "Celui donc qui sait faire le bien et ne le 
fait pas commet un péché" Jas. 4:17.

4- Que dit la Bible au sujet de ceux qui font sciemment le mal ? Jacques 4:17.
"Celui qui sait faire le bien et ne le fait pas commet un péché. Jacques 4:17.

Si notre négligence a pour conséquence que Dieu se manifeste 
autrement pour délivrer celui qui souffre, nous ne pouvons donc pas la 
considérer comme une vertu. Elle ne l'est pas. Pour ceux qui le pensent, les 
mots suivants sont valables : "leur condamnation est juste".

5- Dieu est-il injuste de punir les injustices que nous commettons ? Rom. 3:5-6.
"Et si notre injustice est la cause de la justice de Dieu, que dirons-nous ? Dieu est-il injuste et 
nous inflige-t-il sa colère ? (Je parle en tant qu'homme.) Pas question ! Sinon, comment 
Dieu jugera-t-il le monde ? Romains 3:5,6.

MERCREDI - LE BLASPHÈME CONTRE LES SERVITEURS DES
DIEU

Tous les prédicateurs de l'Évangile ont été blasphémés par les 
méchants. Selon le dictionnaire, le blasphème est le terme qui définit toutes 
les actions qui insultent ou offensent une personne digne de respect. On peut 
blasphémer en attribuant à une personne une action qu'elle n'a pas faite, ou 
en la qualifiant d'une manière qui ne correspond pas à sa conduite ou à son 
caractère. Paul et ses frères dans la foi, qui prêchaient l'Évangile, étaient des 
blasphémateurs. Il a déclaré : "Nous sommes des blasphémateurs, et comme 
certains le disent nous disons" "faisons le mal pour que le bien vienne". Ses 
ennemis déclaraient qu'ils enseignaient à considérer la négligence et le mal
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comme des vertus. La vérité était différente. Ils prêchaient l'évangile du 
royaume pour conduire les hommes à la "vraie justice et à la sainteté" : "C'est 
en lui que vous avez été instruits, comme la vérité est en Jésus, à vous 
dépouiller du vieil homme, qui se corrompt par les convoitises de la 
tromperie, à être renouvelés dans l'esprit de votre intelligence, et à revêtir 
l'homme nouveau, créé selon Dieu dans la vraie justice et la sainteté" 
(Éphésiens 4:21-24). 4:21-24.

6- Que prêchaient les apôtres ? Eph. 4:22-24.
"Dépouillez-vous du vieil homme, qui se corrompt par les convoitises de la tromperie, et soyez 
renouvelés dans l'esprit de votre intelligence ; revêtez l'homme nouveau, créé selon Dieu dans la 
vraie justice et la sainteté. Ephésiens 4:22-24.

Satan - dont le nom signifie adversaire - réalisant qu'il ne pouvait pas 
contredire le véritable évangile de Dieu, a utilisé la stratégie d'employer des 
agents humains pour calomnier ses messagers. Il espérait ainsi créer un tel 
préjugé que les gens ne voudraient pas l'écouter. "Le dieu de ce siècle a 
aveuglé l'intelligence des incrédules, afin que la lumière de l'Évangile de la 
gloire du Christ ne parvienne pas jusqu'à eux" (2 Corinthiens 4:4).

7- Qui a intérêt à obscurcir l'esprit des gens pour qu'ils n'entendent pas 
l'Évangile ? 2 Cor. 4:3-4.
"Si notre Évangile est caché, il est caché pour ceux qui se perdent, car le dieu de ce monde a 
aveuglé l'intelligence de ceux qui ne croient pas, afin que la lumière de l'Évangile de la gloire 
du Christ, qui est l'image de Dieu, ne brille pas jusqu'à eux. 2 Corinthiens 4:3,4.

Cependant, les Écritures révèlent qu'il sera contrecarré dans tous ses plans, 
car "cette bonne nouvelle du royaume sera prêchée dans le monde entier",
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pour servir de témoignage à toutes les nations" Mt 24:14. Alors "la terre sera 
remplie de la connaissance du Seigneur, comme les eaux couvrent la mer" 
(Ésaïe 11:9).

JEUDI - IL N'Y A PAS UN SEUL JUSTE

"Quoi ? Sommes-nous plus excellents ? Pas du tout, car nous avons déjà 
montré que Juifs et Grecs sont sous l'emprise du péché, selon qu'il est écrit : 
'Il n'y a pas de juste, non, pas un seul. Il n'y a personne qui comprenne, il n'y 
a personne qui cherche Dieu. Tous se sont égarés et sont devenus ensemble 
sans valeur. Il n'y a personne qui fasse le bien, pas un seul. Leur gosier est un 
sépulcre ouvert ; leur langue est trompeuse ; le poison des aspics est sous 
leurs lèvres ; leur bouche est pleine de malédictions et d'amertume. Leurs 
pieds sont prompts à répandre le sang. Dans leurs voies se trouvent la ruine 
et la misère ; ils n'ont pas connu le chemin de la paix. Il n'y a pas de crainte 
de Dieu devant leurs yeux" Rom. 3:9-18.

8- Y a-t-il quelqu'un dans ce monde qui fasse le bien par nature ? Observe-t-il 
la loi de Dieu ? Rom. 3:10-12.
"comme il est écrit : Il n'y a pas de juste, non, pas un seul. Il n'y a personne qui comprenne, 
il n'y a personne qui cherche Dieu. Tous se sont égarés et sont devenus ensemble sans 
valeur. Il n'y a personne qui fasse le bien, pas même un seul". Romains 3:10-12.

9- Quelqu'un a-t-il la crainte de Dieu devant les yeux ? Rom. 3:16-18.
"Dans leurs voies, il y a de la destruction et de la misère, et ils n'ont pas connu le chemin de la 
paix. La crainte de Dieu n'est pas devant leurs yeux". Romains 3:16-18.

Jean a écrit : "Petits enfants, que personne ne vous séduise. Celui qui 
pratique la justice est juste" 1 Jean 3:7. Et pratiquer la justice, c'est obéir aux 
dix commandements de Dieu, car "tous ses commandements sont justice" Ps. 
119:172. En dehors du Christ, aucun homme n'a jamais vécu sans commettre 
de péché. Paul l'affirme : "De même donc que le péché est entré dans le 
monde par un seul homme, et la mort par le péché, de même aussi l'homme 
est entré dans le monde par le péché.
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la mort a frappé tous les hommes, parce que tous ont péché" Rom. 5:12. 
Depuis qu'il a péché, la nature d'Adam est portée vers le mal et il n'a pas la 
force en lui d'y résister. Il a transmis cet héritage à tous ses descendants. 
Sans le Christ, nous nous trouvons dans la situation décrite ci-dessous : "Le 
penchant de la chair est inimitié contre Dieu, car il n'est pas soumis à la loi 
de Dieu et ne peut l'être. C'est pourquoi ceux qui sont dans la chair ne 
peuvent plaire à Dieu" Rom. 7:14 ; 8:7, 8.

10- Quelle est la condamnation de tous les descendants d'Adam ? Rom. 5:12. "C'est 
pourquoi, comme le péché est entré dans le monde par un seul homme, et la mort par le péché, ainsi la 
mort a passé sur tous les hommes, parce que tous ont péché. Romains 5:12.

VENDREDI - INJUSTE PAR NATURE

Ne pas être juste par nature est une condition de tous les descendants 
d'Adam - de toute l'humanité. Indépendamment de la nationalité - et même 
des privilèges religieux qu'ils ont pu avoir - tous ont la même nature. Cette 
vérité est explorée par Paul dans ses paroles aux Romains. Ils décrivent tout le 
monde - juifs et païens, ceux qui connaissent la Bible et ceux qui ne la 
connaissent pas, ceux d'hier et ceux d'aujourd'hui : "Pourquoi ? Sommes-
nous plus excellents ? Pas du tout, car nous avons déjà montré que Juifs et 
Grecs sont tous sous l'emprise du péché, comme il est écrit : "Il n'y a pas de 
juste, non, pas un seul. Il n'y a personne qui comprenne, il n'y a personne qui 
cherche Dieu.

11- La connaissance théorique des dix commandements change-t-elle mon 
cœur ? Rom. 3:12.
"Tous se sont égarés et sont devenus inutiles. Il n'y a personne qui fasse le bien, non, pas un 
seul". Romains 3:12.

Tous se sont égarés et, ensemble, ils sont devenus inutiles. Il n'y a pas de
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qui font le bien, il n'y en a pas un seul. Leur gosier est un sépulcre ouvert ; 
Leur langue est trompeuse ; Le poison des aspics est sous leurs lèvres ; Leur 
bouche est pleine de malédictions et d'amertume. Leurs pieds sont prompts à 
répandre le sang. Dans leurs voies se trouvent la ruine et la misère, et ils 
n'ont pas connu le chemin de la paix. La crainte de Dieu n'est pas devant 
leurs yeux. Même le fait que nous ayons la connaissance de la volonté 
révélée de Dieu à travers la Bible ne change pas notre nature. La 
connaissance théorique des dix commandements ne change pas le cœur de 
l'homme. Seule la "puissance de Dieu" peut apporter le changement et, par 
conséquent, le salut du péché (Rom. 1:16).

12- Qu'est-ce qui peut nous sauver ? Rom. 1:16.
"Je n'ai pas honte de l'Évangile du Christ, car c'est une puissance de Dieu pour le salut de 
quiconque croit, du Juif premièrement, et aussi du Grec". Romains 3:19.

SAMEDI

"Or, nous savons que tout ce que dit la loi, elle le dit à ceux qui sont 
sous la loi, afin que toute bouche soit fermée et que le monde entier soit 
condamné devant Dieu. C'est pourquoi aucune chair ne sera justifiée devant 
lui par les œuvres de la loi, car c'est par la loi que vient la connaissance du 
péché" Rom. 3:19, 20.

Dans les mots ci-dessus, Paul énonce la réalité : les commandements de 
Dieu nous disent quel comportement lui plaît ; et ils nous amènent à la 
conclusion qu'il est au-delà de nos propres forces de vivre selon cette norme. 
Par conséquent, la lettre de la loi sert à nous convaincre que nous sommes 
des pécheurs et que la condamnation pour notre désobéissance est juste. "Le 
péché est la transgression de la loi" 1 Jean 3:4. Et "le salaire du péché, c'est 
la mort" Rom. 6:23.

Avant de connaître la loi, l'homme a l'intuition de ses erreurs. Mais 
lorsqu'il connaît les dix commandements, sa conscience est clairement 
éveillée. Il n'y a plus de doute sur son devoir et sur le fait qu'il ne l'accomplit 
pas. "C'est par la loi que vient la connaissance du péché. C'est pourquoi,
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"Tout ce que la loi dit, elle le dit à ceux qui sont sous la loi", c'est-à-dire aux 
sujets du gouvernement de Dieu - qui sont toutes ses créatures, y compris les 
hommes - "afin que toute bouche soit fermée et que le monde entier soit 
condamné devant Dieu".

Les seules personnes qui ressentent le besoin d'aller chez le médecin 
sont celles qui sont malades. Il en va de même dans la vie spirituelle. 
L'homme doit se voir comme le pécheur qu'il est pour ressentir un réel besoin 
du Sauveur - pour "avoir faim et soif de justice", de la justice qu'il n'a pas (Mt 
5.6). C'est pourquoi Paul consacre une bonne partie de sa lettre, de Romains 
1:18 à 3:20, à diagnostiquer cette maladie dont nous souffrons tous. En 
résumé, il explique dans ces versets que tous les hommes, dans leur 
condition naturelle, sans le Christ, font le mal. Et c'est la réalité, même pour 
ceux qui connaissent les dix commandements, car la connaissance ne change 
pas la nature de l'homme et ne lui donne pas le pouvoir de vaincre son 
penchant au mal. Ainsi, face à la connaissance de la volonté révélée de Dieu, 
qu'elle soit donnée par les œuvres de la nature ou par la lettre des Dix 
Commandements, chacun est condamné à mort pour ses péchés.

Appel : Sachant que nous sommes tous pécheurs, acceptez-vous le Christ 
comme le remède que Dieu offre pour le péché ?

Oui ( ) Non ( )

NOTES :
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LEÇON 7 - LA JUSTICE DE DIEU PAR LA FOI EN
JÉSUS-CHRIST

Verset d'or : "Mais maintenant la justice de Dieu a été révélée sans la loi, e n  
témoignage de la loi et des prophètes, c'est-à-dire la justice de Dieu par la foi 
en Jésus-Christ, pour tous et sur tous ceux qui croient, car il n'y a pas de 
différence. Car tous ont péché et n'atteignent pas la gloire de Dieu" Romains 
3:21-23.

DOMIGO

Après avoir fait passer tous les hommes pour des malades et les avoir 
convaincus, Paul leur présente le remède :

"Mais maintenant, la justice de Dieu a été révélée sans la loi, avec le 
témoignage de la loi et des prophètes, c'est-à-dire la justice de Dieu par la foi 
en Jésus-Christ, pour tous et sur tous ceux qui croient ; car il n'y a pas de 
différence. Car tous ont péché et n'atteignent pas la gloire de Dieu" Rom. 
3:21-23

1- Où pouvons-nous trouver un remède au péché ? Rom. 3:22.
"c'est-à-dire la justice de Dieu par la foi en Jésus-Christ, pour tous et sur tous ceux qui croient, 
car il n'y a pas de différence". Romains 3:22.

Paul dit que la justice de Dieu a été manifestée "sans la loi". Ce terme 
est compris à partir des versets précédents. Depuis le début du chapitre 3, il 
se concentre sur la situation des Juifs, des Israélites, connus comme le 
peuple de la loi. Jusqu'au verset 19, il soutient qu'ils ne peuvent pas, par 
nature, atteindre la norme proposée par Dieu, parce que la connaissance de la 
loi ne change pas leur nature ; elle ne les rend pas plus forts que les païens 
qui ne savent rien. Sans l'aide divine, la seule utilité de la loi pour eux est de 
leur montrer clairement qu'ils sont des transgresseurs. Par elle, ils voient que 
leur passé présente une liste de transgressions qui ne peut être changée, et 
que même dans le présent, ils ne sont pas des transgresseurs.
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ils continuent à être désobéissants.
Pour que l'homme puisse pratiquer la justice de Dieu, il faudrait qu'il 

reçoive quelque chose de plus que la lettre de la loi. Il faudrait une action de 
la part de Dieu. C'est à ce moment-là que commence le récit du verset 21 : 
"Mais maintenant la justice de Dieu a été révélée sans la loi, par le 
témoignage de la loi et des prophètes". Ces mots annoncent quelque chose 
qui va au-delà de la lettre de la loi. Par elles, Paul annonce la venue du 
Christ, le Fils de Dieu, sur terre.

À cette époque, les Saintes Écritures disponibles étaient les livres de 
l'Ancien Testament. On les appelait "la loi et les prophètes". Jésus, en disant 
qu'il n'était pas venu pour les changer, a déclaré : "Ne croyez pas que je sois 
venu pour abolir la loi ou les prophètes : je ne suis pas venu pour abroger, 
mais pour accomplir" (Mt 5:17). Et il a dit : "Scrutez les Écritures, car c'est 
en elles que vous pensez avoir la vie éternelle, et elles sont mes témoins" 
Jean 5:39. C'est-à-dire la "loi et les prophètes" - les Ecritures
- témoignent du Christ. La "justice de Dieu" dont témoignent la loi et les 
prophètes, mentionnée dans l'épître aux Romains, est le Christ. Puisque 
l'homme ne pouvait pas, par la simple connaissance de la loi, devenir 
obéissant à celle-ci, Dieu a envoyé le Sauveur, le Christ Jésus. Il est notre 
justice. Paul dit que chacun peut recevoir la justice de Dieu en croyant au 
Christ, par ces mots : "la justice de Dieu par la foi en Jésus-Christ, pour tous 
et sur tous ceux qui croient, car il n'y a pas de différence. Car tous ont péché 
et n'atteignent pas la gloire de Dieu.

LUNDI - RENDU JUSTE PAR LA GRÂCE

"Étant justifiés gratuitement par sa grâce, par la rédemption qui est 
dans le Christ Jésus. Dieu l'a établi pour être une propitiation par la foi en 
son sang, afin de manifester sa justice par la rémission des péchés commis 
antérieurement sous la tolérance de Dieu ; afin de manifester sa justice dans 
le temps présent, pour qu'il soit juste et justifie celui qui a la foi en Jésus." 
Rom. 3:24-26.

Ce qui est mentionné ici est une œuvre à laquelle nous ne participons 
pas activement. La condition de tous les hommes était : désobéissants, 
transgresseurs. C'est alors que Dieu a pris l'initiative de sauver tout le monde.
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"Dieu a réconcilié le monde avec lui-même en Christ, sans lui imputer ses 
péchés... Lui qui n'a pas connu le péché l'a fait devenir péché pour nous, afin 
qu'en lui nous devenions justice de Dieu" (2 Corinthiens 5:20, 21). Le Christ 
"a porté nos péchés en son corps sur le bois (la croix)" 1 P. 2:24. Ainsi, nous 
avons été pardonnés.

2- Quelle est notre participation active à l'œuvre de notre salut ? 2 Co 5.19-21. "En effet, 
Dieu a réconcilié le monde avec lui-même dans le Christ, en ne leur imputant pas leurs péchés, 
et il a mis en nous la parole de la réconciliation. Nous sommes donc les ambassadeurs du Christ, 
comme si Dieu plaidait pour nous. Nous vous exhortons donc, de la part du Christ, à vous 
réconcilier avec Dieu. Celui qui n'a pas connu le péché s'est fait péché pour nous, afin que 
nous devenions en lui justice de Dieu". 2 Cor 5:19-21.

Tous les péchés commis par les hommes à toutes les époques ont été 
payés par le Christ sur la croix. Et tous ceux qui croient au pardon gratuit 
donné dans le Christ Jésus prennent possession de cette réalité. Le "salaire 
du péché, c'est la mort, mais le don gratuit de Dieu, c'est la vie éternelle dans 
le Christ Jésus" (Rm 6,23). Il s'agit de la grâce, ou de la faveur non méritée 
de Dieu
- l'abandon de la vie de son Fils, sur la croix et après sa résurrection, par 
l'esprit saint, afin que nous soyons rachetés de la condamnation de la mort et 
que nous vivions éternellement dans l'obéissance grâce à lui. Cela sera 
expliqué plus loin.

"Dieu a proposé" Cette expression montre que l'initiative vient de Lui. 
Puisque, de tous les hommes, "il n'y a personne qui cherche Dieu" de sa 
propre initiative, il est venu à nous pour nous proposer le salut qu'il a conçu 
et créé (Rm 3,11). Ce salut consiste en une "propitiation par la foi en son 
sang", le sang du Christ. La Bible enseigne que "la vie de la chair est dans le 
sang" (Lev. 17:11). Par conséquent, ceux qui croient que le Christ a donné sa 
vie en paiement de leurs péchés ont foi en son sang. Dieu nous a pardonné 
en Christ (Efe. 4:32). En croyant au sacrifice, nous prenons possession de la 
bénédiction du pardon.
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MARDI - PROPITIATION= PARDON

Ce pardon est assuré par une œuvre accomplie par le Christ, appelée 
"propitiation". Elle est expliquée dans le livre de l'Exode, dans l'expérience 
du peuple d'Israël. Lorsque Moïse est monté sur le mont Sinaï, il y est resté 
quarante jours, recevant des instructions spéciales à communiquer au peuple. 
Pendant ce temps, le peuple, au pied de la montagne, pensant qu'il ne 
reviendrait peut-être pas à cause de son retard, a incité Aaron à construire 
une idole - le veau d'or - et s'est mis à l'adorer. Le Seigneur dit à Moïse : 
"Va, descends ; car ton peuple, que tu as fait monter d'Égypte, s'est 
corrompu et s'est vite détourné de la voie que je lui avais prescrite ; il s'est 
fait un veau en fonte, s'est prosterné devant lui, lui a offert des sacrifices et a 
dit : "Voici ton dieu, ô Israël ! Voici votre dieu, Israël, qui vous a fait monter 
du pays d'Égypte... Lorsque Moïse entra dans le camp et qu'il vit le veau et 
les danses, sa colère s'enflamma ; il jeta les tables de ses mains et les brisa au 
pied de la montagne... Le lendemain, Moïse dit au peuple : Vous avez 
commis un grand péché. Je vais maintenant monter vers l'Éternel, et je ferai 
peut-être l'expiation de votre péché. Moïse retourna vers l'Éternel, et dit : Ce 
peuple a commis un grand péché en se faisant des dieux d'or. Pardonne donc 
leur péché ; sinon, efface-moi, je te prie, de ton livre que tu as écrit. 32:7, 8, 
19, 30-32.

3- En quoi consistait la propitiation du peuple par Moïse ? Exode 32:30-32.
"Le lendemain, Moïse dit au peuple : Vous avez commis un grand péché ; maintenant je vais 
monter vers l'Éternel, et je ferai l'expiation de votre péché. Moïse retourna vers l'Éternel, et dit : 
Ce peuple a commis un grand péché en se faisant des dieux d'or. Pardonne-lui donc son péché ; 
sinon, efface-moi, je te prie, de ton livre que tu as écrit. Exode 32:30-32.
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4- Qui est l'unique médiateur entre Dieu et les hommes ? 1 Timothée 2:5. "Car 
il y a un seul Dieu et un seul médiateur entre Dieu et les hommes, le Christ Jésus" 1 
Timothée 2:5.

Il est à noter que la propitiation effectuée par Moïse consistait à 
intercéder pour le peuple auprès du Seigneur, en lui demandant de pardonner 
ses péchés. Dans le grand plan de la rédemption, "il n'y a qu'un seul 
médiateur entre Dieu et les hommes, Jésus-Christ" (1 Tm 2,5). Il intercède et 
demande à Dieu d'accorder le pardon définitif de nos péchés, sur la base de 
l'abandon de sa vie - de son sang - en paiement de notre dette. Et Dieu 
exauce toujours les demandes du Christ en notre faveur, comme il l'a dit lui-
même : "Tout ce que vous demanderez en mon nom, je le ferai, afin que le 
Père soit glorifié dans le Fils" (Jean 14:13).

5- Dieu exauce-t-il la demande du Christ en notre faveur ? Jean 14:13.
"Tout ce que vous demanderez en mon nom, je le ferai, afin que le Père soit glorifié dans le 
Fils. Jean 14:13.

MERCREDI - DIEU NOUS PARDONNE

Ainsi, par la foi dans le sacrifice du Christ et la propitiation qu'il fait, 
Dieu se montre patient envers nous, en rachetant, ou en pardonnant, les 
péchés que nous avons commis dans le passé. Dans le langage des Romains : 
"pour manifester sa justice par la rémission des péchés commis 
antérieurement, sous la tolérance de Dieu".

Mais l'œuvre d'intercession, ou de propitiation, du Christ ne nous 
obtient pas seulement le pardon des péchés passés. Par elle
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nous recevons aussi une bénédiction dans le temps présent, au moment où 
nous nous donnons à lui. C'est ce qu'explique le rituel du sanctuaire donné 
aux Hébreux. Lors de la propitiation, le prêtre trempait son doigt dans le 
sang du sacrifice pour le péché et en faisait l'aspersion "devant l'Eternel, 
devant le voile", c'est-à-dire le rideau qui séparait les deux compartiments 
intérieurs du temple de Dieu, appelés "saint" et "très saint" Lév. 4:16, 17, 20. 
Comme le sang représente la vie (Lév. 17:11), cette cérémonie représentait 
le dépôt de la vie du Christ dans le temple. Or, nous sommes le "temple de 
Dieu" (1 Co 3.17). Par conséquent, l'enseignement contenu dans le rituel 
était que le Christ communiquait sa vie aux croyants en intercédant pour 
eux, en agissant en tant que prêtre, dans le sanctuaire. Paul fait le lien entre 
le rite de l'aspersion du sang effectué dans le sanctuaire et cette œuvre divine 
en ces termes : "Car si le sang des taureaux et des boucs, et la cendre d'une 
génisse répandue sur les impurs, les sanctifient pour la purification de la 
chair, à combien plus forte raison le sang du Christ, qui s'est offert lui-même 
sans tache à Dieu par l'Esprit éternel, purifiera-t-il vos consciences des 
œuvres mortes pour servir le Dieu vivant". Héb. 9:13, 14. Le Christ 
donnerait sa vie aux croyants du temps présent, en leur communiquant le 
Saint-Esprit, comme nous le voyons dans le récit de Jean : "Alors Jésus leur 
dit encore : La paix est avec vous ; comme le Père m'a envoyé, moi aussi je 
vous envoie. Après avoir dit cela, il souffla sur eux et leur dit : Recevez 
l'Esprit Saint" (Jean 20:21, 22).

6- Que représente l'aspersion du sang de l'offrande devant le temple de Dieu ? 
Lev. 4:17 ; Héb. 9:13-14.
"Le sacrificateur trempera son doigt dans le sang et en fera sept fois l'aspersion devant 
l'Éternel, en face du voile" (Lévitique 4:17). Lévitique 4:17 "Car si le sang des taureaux et des boucs 
et la cendre d'une génisse, répandus sur les impurs, les sanctifient pour la purification de la 
chair, à combien plus forte raison le sang du Christ, qui s'est offert lui-même sans tache à Dieu 
par l'Esprit éternel, purifiera-t-il votre conscience des œuvres mortes pour servir le Dieu 
vivant." Hébreux 9:13-14.
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7- Qui est le temple de Dieu ? 1 Cor. 3:17.
"Si quelqu'un détruit le temple de Dieu, Dieu le détruira, car le temple de Dieu, c'est-à-dire 
vous, est saint. 1 Corinthiens 3:17.

8- Qu'est-ce que le sang et à quoi équivaut-il ? Lév. 17:11.
"Car la vie de la chair est dans le sang ; c'est pourquoi je te l'ai donné sur l'autel pour faire 
l'expiation pour ton âme, car c'est le sang qui fera l'expiation pour l'âme". Lévitique 17:11.

JEUDI - RECEVOIR L'ESPRIT

9- Comment Adam est-il devenu une âme vivante ? Gen. 2:7.
"Le Seigneur Dieu forma l'homme de la poussière du sol, et il insuffla dans ses narines une 
haleine de vie ; et l'homme devint une âme vivante. Genèse 2:7.

En soufflant, le Christ a communiqué la vie spirituelle à ses disciples. 
C'est ce qui s'est passé lors de la création. "Le Seigneur Dieu forma l'homme 
de la poussière du sol, et il insuffla dans ses narines une haleine de vie ; et 
l'homme devint une âme vivante" Genèse 2:7. Dieu a créé une poupée 
d'argile, qui était sans vie. Il a ensuite insufflé son esprit dans la poupée et 
celle-ci est devenue un homme vivant. De la même manière, nous étions 
autrefois "morts dans nos offenses et nos péchés" Eph. 2:1. Mais lorsque 
nous avons cru en Christ, il a envoyé son Esprit en nous, et par lui nous 
avons été purifiés. Pierre a dit : "Repentez-vous, et que chacun de vous soit 
baptisé au nom de Jésus-Christ, pour le pardon de ses péchés, et vous 
recevrez le don du Saint-Esprit" Actes 2:38 "Dieu a envoyé l'Esprit de son 
Fils dans vos coeurs" Gal. 4:6. La puissance de l'Esprit agit contre nos désirs 
de péché et implante des désirs de sainteté.
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"Car la chair a des désirs contre l'esprit, et l'esprit contre la chair, parce qu'ils 
sont opposés l'un à l'autre, afin que vous ne fassiez pas ce que vous voulez. 
Gal 5:17. En outre, l'esprit nous donne la force d'accomplir les œuvres 
d'obéissance aux dix commandements de Dieu. C'est ainsi que nous sortons 
de la condition d'esclaves du péché et que nous sommes libérés. Par 
conséquent, "là où est l'esprit du Seigneur, là est la liberté" 2 Cor 3:17.

VENDREDI - ACTIONS VERTUEUSES

Une fois que l'Esprit de Dieu a converti un croyant, celui-ci cesse 
effectivement de pratiquer l'injustice et commence à pratiquer la justice, qui 
est l'obéissance aux commandements de Dieu. Car les commandements de 
Dieu sont la justice (Psaume 119:172). Paul a dit : "Si vous êtes conduits par 
l'Esprit, vous n'êtes pas sous la loi" Gal. 5:18. Quiconque pratique la loi n'est 
pas sous la loi ni condamné par elle. La Bible appelle le Saint-Esprit "l'esprit 
de justice" (Ésaïe 4:4). Ainsi, lorsque le Christ répand son esprit dans le 
cœur du croyant, il verse littéralement l'obéissance dans son cœur. En 
d'autres termes, il transforme le cœur de l'homme - le vôtre et le mien - en un 
cœur pur et obéissant. Il s'ensuit que notre obéissance aux commandements 
vient entièrement de Dieu. En transmettant l'esprit qu'il a reçu de Dieu, le 
Christ accomplit l'œuvre dans nos cœurs par la foi. Par conséquent, dans le 
"temps présent", c'est-à-dire au moment où nous croyons, la justice de Dieu 
est démontrée dans nos vies.

"afin qu'il soit juste et qu'il justifie celui qui a la foi en Jésus". Dieu ne 
serait pas juste s'il déclarait "juste" un homme impie, au cœur déterminé à 
faire le mal, simplement parce qu'il prétend croire en Jésus. À cet égard, 
l'apôtre Jacques déclare clairement : "Vous croyez qu'il n'y a qu'un seul Dieu 
; vous faites bien. Les démons aussi croient et tremblent. Mais veux-tu 
savoir, ô homme vain, que la foi sans les œuvres est morte ?" Jacques 2:19, 
20. Mais lorsque Dieu renouvelle le cœur de l'homme et qu'il passe du péché 
à la justice, la déclaration de Dieu à son sujet, à savoir qu'il est juste, est 
prouvée vraie. C'est comme Jean l'a dit : "Petits enfants, que personne ne 
vous séduise. Celui qui pratique la justice est juste,
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comme il est juste. Quiconque commet le péché est du diable, car le diable a 
péché dès le commencement. C'est pourquoi le Fils de Dieu a été manifesté, 
afin de détruire les oeuvres du diable. Celui qui est né de Dieu ne commet 
pas de péché, parce que sa semence demeure en lui ; et il ne peut pas pécher, 
parce qu'il est né de Dieu". 1 Jean 3:7-9. "Vous voyez donc que l'homme est 
justifié (devant les autres hommes et les créatures de Dieu) par les œuvres, et 
non par la foi seule" Jacques 2:24. Dieu est juste en justifiant, ou en 
déclarant "juste", l'homme qu'il a converti, dont il a changé le cœur du péché 
à la justice, par la puissance de son Esprit. Nous lui donnons la permission 
d'accomplir cette œuvre en croyant au Christ comme notre Sauveur, à son 
sacrifice et à son intercession en notre faveur. Paul a dit aux Romains que 
Dieu accomplit cette œuvre en ceux qui "ont foi en Jésus".

SAMEDI - JUSTIFIÉ PAR LA FOI

"Où est la vantardise ? Elle est exclue. Par quelle loi ? Par les œuvres ? 
Non, mais par la loi de la foi. C'est pourquoi nous concluons qu'un homme 
est justifié par la foi, en dehors des œuvres de la loi". Rom. 3:27, 28.

Puisque c'est Dieu qui fait le travail dans nos cœurs et nous fait obéir, 
il n'y a pas lieu de se vanter du bien que nous faisons. L'homme est pardonné 
et son cœur est transformé - ou rendu juste - par Dieu. C'est ce que disaient 
les prophètes : "Tourne-nous vers toi, Seigneur, et nous serons tournés" 
(Lam 5:21) "Seigneur, tu nous donneras la paix, car c'est toi qui as fait en 
nous toutes nos œuvres" (És 26:12). C'est donc par la foi seule que l'homme 
est justifié, c'est-à-dire pardonné et rendu juste, obéissant aux dix 
commandements. Ses propres forces ou capacités ne contribuent en rien à 
cette œuvre.

Afin d'éviter tout malentendu sur le paragraphe précédent, une 
clarification s'impose. Nous sommes justifiés, ou rendus justes, par la foi. 
Mais la foi est le résultat d'un choix que nous faisons. Lorsque quelqu'un 
nous raconte une histoire, nous décidons de la croire ou non. Il en va de 
même pour le récit de l'Évangile. Croyons-nous à cette vérité ? Croyons-
nous que le Christ est mort pour nos péchés et qu'il est mort pour nous ?
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aujourd'hui, ressuscité, intercède pour nous ? Lorsque nous l'entendons, 
l'esprit de Dieu nous invite à y croire, car il est "l'esprit de foi" Gal. 5:5. Si 
nous ne résistons pas à cette conviction, nous croirons. Nous aurons la foi qui 
sauve. Pour être sauvés, nous devons choisir de ne pas résister à cette 
conviction. Dieu nous pousse à faire le bon choix, mais il ne nous force pas à 
le faire. Il est dans la citadelle de notre libre arbitre.

Appel : Voulez-vous accepter et croire, exercer votre foi en Jésus, qui est mort 
pour vous libérer du péché et vous donner une vie d'obéissance ?

Oui ( ) Non ( )

NOTES :



LEÇON 8 - CRIER À DIEU POUR LA FOI

Verset d'or : "Jésus lui dit : Si tu peux croire, tout est possible à celui qui croit : 
Si tu peux croire, tout est possible à celui qui croit. Le père de l'enfant pleura à 
chaudes larmes et dit : "Je crois, Seigneur ! Aide mon incrédulité. Marc 9:23,24.

DIMANCHE

Toujours en considérant cette situation, il peut arriver que l'ennemi de 
nos âmes essaie de nous faire penser à des pensées telles que : "Je ne sais pas 
si je crois ; je ne pense pas croire". Ou encore : "Je ne peux pas croire, il n'y a 
pas de salut pour moi". Si cela vous est arrivé, rappelez-vous que le Christ 
résout ce problème avec la plus grande facilité. Criez à Dieu pour que le Christ 
vous donne la foi et elle apparaîtra instantanément. En un rien de temps, vous 
serez un croyant convaincu. La Bible l'enseigne clairement. Elle raconte qu'un 
père vint trouver le Christ et lui dit : "Maître, je t'ai amené mon fils, qui a un 
esprit muet ; chaque fois que je l'attrape, il se déchire, il écume, il grince des 
dents et il dépérit ; j'ai dit à tes disciples de le chasser, et ils n'ont pas pu... Et 
il dit à son père : "Depuis combien de temps cela lui arrive-t-il ? Il lui 
répondit : Depuis l'enfance : Depuis l'enfance... Si tu peux faire quelque 
chose, aie pitié de nous et aide-nous. Et Jésus lui dit : "Si tu peux croire, tout est 
possible : Si tu peux croire, tout est possible à celui qui croit. Le père de 
l'enfant fondit en larmes et dit : "Je crois, Seigneur, aide mon incrédulité. 
Voyant la foule, Jésus réprimanda l'esprit impur, en lui disant : Esprit muet 
et sourd, je te l'ordonne, sors de lui, et n'entre plus en lui. Il cria, le secoua et 
sortit. L'enfant était comme mort, de sorte que beaucoup disaient qu'il était mort. 
Mais Jésus, le prenant par la main, le ressuscita, et il se leva. Mar. 9:17-27.

1- Comment puis-je développer ma foi ? Rom. 10:17.
"La foi vient donc de l'ouïe, et l'ouïe de la parole de Dieu. Romains 10:17.
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2- La loi peut-elle annuler la foi ? Rom. 3:30-31.
"Si Dieu est unique, qui justifie par la foi les circoncis et par la foi les incirconcis, annulons-
nous donc la loi par la foi ? En aucun cas ! Au contraire, nous établissons la loi. Romains 
3:30-31.

"Dieu est-il seulement des Juifs ? N'est-il pas aussi des païens ? 
Certainement aussi des païens, puisque Dieu est unique et qu'il justifie par la 
foi les circoncis et par la foi les incirconcis. Annulons-nous donc la loi par la foi 
? Non, mais nous établissons la loi" Rom. 3:29-31.

Paul affirme que tous les hommes sont dans la même situation : "tous 
ont péché et n'ont pas atteint la gloire de Dieu" (Rom. 3:23). Leur nationalité 
ne change rien à leur nature profonde. Par conséquent, la manière dont ils 
peuvent être pardonnés par Dieu est la même : par la foi en Jésus-Christ. Le 
Juif, circoncis selon la loi de Moïse, et le païen incirconcis sont tous deux 
pardonnés par la foi. Et aujourd'hui encore, puisque nous avons la même 
nature que nos ancêtres humains, nous ne pouvons être justifiés que par la 
foi. Il n'y a jamais eu et il n'y aura jamais de peuple qui puisse être pardonné 
et sauvé par Dieu par un autre moyen. La preuve en est que Dieu a décidé 
que le même évangile serait prêché dans les derniers jours, au moment de 
l'Apocalypse, à tous les peuples de la terre : "Je vis un autre ange qui volait 
par le milieu du ciel, ayant l'Évangile éternel à annoncer aux habitants de la 
terre, à toute nation, à toute tribu, à toute langue, et à tout peuple". Ap 14.6. 
Aucune distinction n'est faite quant à la nationalité, la philosophie, le parti 
ou la croyance religieuse. L'Évangile est le même pour tous. Jésus a dit : "Je 
suis la porte ; si quelqu'un entre par moi, il sera sauvé" (Jean 10:9).
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3- Existe-t-il un autre moyen de devenir juste que par la foi ? Ephésiens 2:8-10.
"Car c'est par la grâce que vous avez été sauvés, par le moyen de la foi, et cela ne vient pas de 
vous, c'est le don de Dieu. Ce n'est pas par les oeuvres, afin que personne ne se glorifie. Car 
nous sommes son ouvrage, créés dans le Christ Jésus pour de bonnes œuvres, que Dieu a 
préparées afin que nous marchions en elles." Éphésiens 2:8-10.

LUNDI - ACTIONS JUSTES

Nous avons noté précédemment que les croyants en Christ reçoivent le 
Saint-Esprit et que, par cette puissance, ils sont convertis et rendus justes, 
obéissant à la loi de Dieu (Gal. 4:5 ; 5:17, 18). Par conséquent, on peut constater 
que la loi est établie dans le cœur de l'homme croyant. Et c'est là la promesse 
de l'alliance de Dieu avec l'homme : "Car voici l'alliance que je conclurai 
avec la maison d'Israël en ces jours-là, dit l'Eternel : je mettrai mes lois dans 
leur esprit et je les écrirai sur leur cœur" (Héb. 8:10).

4- Comment sommes-nous rendus justes ? Rom. 8:30.
"Ceux qu'il a prédestinés, il les a aussi appelés ; ceux qu'il a appelés, il les a aussi justifiés ; et 
ceux qu'il a justifiés, il les a aussi glorifiés". Romains 8:30.

5- Que se passe-t-il lorsque nous recevons le Saint-Esprit ? Gal. 5:17-18. "Car la 
chair a des désirs contraires à ceux de l'Esprit, et l'Esprit a des désirs contraires à ceux de la 
chair ; et ils sont opposés l'un à l'autre, de sorte que vous ne pouvez pas faire ce que vous 
voulez. Mais si vous êtes conduits par l'Esprit, vous n'êtes pas sous la loi". Galates 
5:17,18.

Ainsi, "annulons-nous la loi par la foi ? Non, mais nous établissons la 
loi". Lorsqu'un homme est justifié, il est rendu obéissant. Si ses œuvres montrent 
qu'il n'est pas converti, c'est la preuve qu'il n'est pas justifié. Et si, dans cette 
situation, il pense ou prétend être justifié, son espérance est vaine et il se trompe 
lui-même. De peur que quelqu'un ne tombe
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Jésus a mis en garde contre cette erreur : "Ce ne sont pas tous ceux qui me 
disent : 'Seigneur, Seigneur' qui entreront dans le royaume des cieux, mais 
celui qui fait la volonté de mon Père qui est dans les cieux. En ce jour-là, 
beaucoup me diront : "Seigneur, Seigneur, n'avons-nous pas prophétisé en 
ton nom ? Et en ton nom, n'avons-nous pas chassé les démons ? Et en ton 
nom n'avons-nous pas fait beaucoup de miracles ? Alors je leur dirai 
ouvertement : 'Je ne vous ai jamais connus ; retirez-vous de moi, vous qui 
pratiquez l'iniquité. Matt 7:21-23

6- Quelle était la promesse de Dieu à l'homme ? Héb. 8:10.
"Car voici l'alliance que je conclurai avec la maison d'Israël en ces jours-là, dit l'Éternel : je 
mettrai mes lois dans leur esprit et je les écrirai dans leur cœur ; je serai leur Dieu, et ils 
seront mon peuple" (Hébreux 8:9,10).

7- Quelle preuve avons-nous que la loi de Dieu est inscrite dans notre esprit et 
dans notre cœur ? Matthieu 7:20-21.
"C'est donc à leurs fruits que vous les reconnaîtrez. Ce ne sont pas tous ceux qui me disent : 
'Seigneur, Seigneur' qui entreront dans le royaume des cieux, mais celui qui fait la volonté de mon 
Père qui est dans les cieux". Matthieu 7:20-21.

MARDI

"Que dirons-nous donc qu'Abraham, notre père selon la chair, a obtenu 
? Car si Abraham a été justifié par les œuvres, il a de quoi se glorifier, mais pas 
devant Dieu. En effet, que dit l'Écriture ? Abraham a cru à Dieu, et cela lui a été 
imputé à justice. Or, à celui qui accomplit une oeuvre quelconque, la 
récompense n'est pas comptée selon la grâce, mais selon la dette. Mais à celui 
qui ne pratique pas, mais qui croit en celui qui justifie l'impie, sa foi est imputée à 
justice. David déclare également bienheureux l'homme à qui Dieu impute la 
justice sans les œuvres, en disant : "Heureux ceux dont les maux sont 
pardonnés et les péchés couverts ! Heureux l'homme à qui le Seigneur 
n'impute pas le péché". Rom. 4:1-8.
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8- Quand et comment sommes-nous justifiés ? Rom. 4:3.
"Car que dit l'Écriture ? Abraham a cru à Dieu, et cela lui a été imputé à justice." Romains 4:3.

9- Comment le roi David décrit-il cette expérience ? Ps. 32:1-2.
"Heureux celui dont la faute est pardonnée et le péché couvert ! Heureux l'homme à qui le 
Seigneur n'impute pas le mal, et dans l'esprit duquel il n'y a pas de tromperie." Psaume 
32:1,2.

Le mot "père" est utilisé dans la Bible pour désigner un ancêtre, un 
ascendant. Les Israélites étaient des descendants d'Abraham, c'est pourquoi 
ils le considéraient comme leur père. Plus loin dans le chapitre, Paul explique qu'il 
est considéré comme "le père de la foi" (Rom. 4:12), et le mentionne comme 
"Abraham, qui est le père de nous tous", Juifs et non-Juifs confondus (Rom. 
4:16). C'est pourquoi nous comprenons que l'histoire d'Abraham est 
présentée ici comme un exemple instructif non seulement pour les Israélites, 
mais pour tous les hommes qui ont la foi. Son expérience est un exemple de 
vraie foi.

10- Que nous confirme l'expérience de notre père Abraham ? Rom. 4:9.
"Cette bénédiction est-elle donc pour les circoncis seulement, ou pour les incirconcis aussi 
? Car nous disons que la foi a été imputée à Abraham comme une justice". Romains 4:9,10.

MERCREDI - L'EXPÉRIENCE D'ABRAHAM

L'argument avancé est que, par ses propres forces ou "selon la chair", 
Abraham n'a rien accompli devant Dieu. Voici son histoire, racontée dans la 
Genèse : "Abram dit (au Seigneur) : Voici, tu n'as pas
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et voici, celui qui naîtra dans ma maison sera mon héritier. Et voici que la 
parole du Seigneur lui fut adressée, en ces termes : Celui-ci ne sera pas ton 
héritier ; mais celui qui sortira de tes entrailles sera ton héritier. Il le fit sortir, 
et lui dit : Regarde vers les cieux : Regarde maintenant vers le ciel, et compte les 
étoiles, si tu sais les compter. Il lui dit : "Il en sera de même pour ta 
descendance : Il en sera de même pour ta descendance. Et il crut au Seigneur, 
qui le lui rendit pour justice" Genèse 15:3-6. Abraham n'avait pas d'enfants. 
Pourtant, Dieu lui a promis qu'une nation entière de millions de personnes 
descendrait de lui. Il n'avait ni la force ni le pouvoir de les engendrer. Sa 
femme, "Saraï était stérile, elle n'avait point d'enfants" Gn 11,30. Rien de ce 
qu'il pouvait faire ne changerait cette réalité. Mais il croyait que Dieu 
tiendrait sa promesse. Dieu a donc pris en compte sa foi et l'a honorée en 
faisant le travail à sa place. Il lui a donné un fils. L'histoire raconte que "l'homme 
crut au Seigneur, qui le lui compta pour justice". La justice consiste à 
pratiquer la volonté de Dieu, car "tous ses commandements sont justice" 
(Psaume 119:172). La foi d'Abraham lui a été comptée comme une justice, 
parce qu'à travers elle, Dieu a agi avec sa puissance et a accompli l'œuvre.

11- Comment Abraham a-t-il été justifié par Dieu ? Gen. 15:4-6.
"Et voici que la parole du Seigneur lui fut adressée en ces termes : Celui-ci ne sera pas ton 
héritier, mais celui qui sera engendré de toi sera ton héritier. Il le fit sortir et lui dit : Regarde 
maintenant vers le ciel, et compte les étoiles, si tu sais les compter. Et il lui dit : "Il en sera de 
même pour ta postérité : Il en sera de même pour ta postérité. Il crut au Seigneur, et cela lui fut 
compté à juste titre". Genèse 15:4-6.

JEUDI - COMMENT DIEU NOUS PARDONNE

L'expérience d'Abraham illustre la manière dont Dieu nous pardonne nos 
péchés. Elle montre également que le pardon est un paquet contenant deux 
bénédictions : (1) le remplacement de l'enregistrement de nos péchés passés et 
(2) l'octroi du pouvoir, dans le temps présent, d'obéir à Dieu, comme nous le 
verrons plus loin.

(1) le remplacement de l'enregistrement de nos péchés passés. En 
considérant notre vie passée, nous voyons que nous avons transgressé les dix 
commandements à de nombreuses reprises - nous n'avons donc pas la droiture, 
l'obéissance
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que la loi exige. Nous sommes totalement impuissants à changer notre passé. 
Pourtant, Dieu nous a pardonné en Christ (Efe. 4:32). Nous sommes donc 
justifiés, ou pardonnés, en croyant que Dieu nous a pardonné en Christ. Dieu 
considère notre foi comme une justice, comme il l'a fait pour Abraham. Par 
conséquent, les croyants sont considérés par lui comme des personnes qui 
n'ont jamais péché. Nous expliquerons cela plus loin.

12- Comment Dieu nous a-t-il pardonné nos péchés ? Eph. 4:32.
"Soyez bons les uns envers les autres, tendres, vous pardonnant réciproquement, comme Dieu 
vous a pardonné en Christ. Éphésiens 4:32.

Le pardon divin implique un échange. Dieu remplace notre passé par la 
vie du Christ, et la mort qui aurait été notre récompense pour nos péchés par 
celle du Christ. Le récit de sa vie parfaite, sans péché du début à la fin, de la 
crèche à la croix, remplace celui de nos transgressions passées. Et sa mort 
remplace la mort que nous méritions pour nos péchés (Rm 6.23). Grâce à cet 
échange, nous sommes propres devant Dieu. Dieu nous voit aussi parfaits que 
son Fils. Cela est représenté dans la Bible par la figure du Christ échangeant 
les vêtements sales du prêtre Josué contre des vêtements propres. "Il 
répondit à ceux qui se tenaient devant lui : Ôtez-lui ces vêtements sales. Et il 
dit à Josué : Voici que je fais disparaître de toi ton iniquité, et je te revêts de 
beaux habits" (Zacharie 3:4). Les vêtements propres correspondent à la vie 
d'obéissance parfaite du Christ, ou à sa justice. Abraham crut Dieu et cela lui 
fut compté comme une justice - comme l'accomplissement de la promesse - 
le fils. Et il l'a reçu. De la même manière, nous aussi, nous croyons en Dieu 
et cela nous est compté comme une justice - comme l'accomplissement de la 
promesse de Dieu de payer notre dette et d'échanger notre passé contre celui 
du Christ.

13- Le pardon divin implique un échange. De quoi s'agit-il ? Rom. 6:23.
"Car le salaire du péché, c'est la mort, mais le don de Dieu, c'est la vie éternelle par le Christ 
Jésus notre Seigneur. Romains 6:23.
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14- Comment cet échange de notre vie de péché contre la vie parfaite 
d'obéissance au Christ Jésus a-t-il été illustré ? Zach 3:4.
"Il prit la parole et donna cet ordre à ceux qui se tenaient devant lui : Ôtez-lui ces vêtements 
sales. Et il lui dit : "Voici que je fais disparaître de toi ton iniquité, et je te revêts d'habits 
neufs". Zacharie 3:4.

VENDREDI - LE POUVOIR D'OBÉIR

(2) l'octroi d'un pouvoir, au présent, pour nous permettre d'obéir à 
Dieu. L'exemple d'Abraham cité par Paul dans Romains montre que, si 
l'échange ci-dessus est une merveille pour nous, il n'englobe pas tout ce que 
le pardon de Dieu nous accorde. Grâce à la foi, Dieu a accompli une œuvre 
en Abraham et en Sarah, leur donnant la force et leur permettant d'avoir un 
enfant. Au moment où la promesse s'est accomplie, ni l'un ni l'autre n'était 
physiquement capable d'enfanter. Le "corps d'Abraham était déjà mort, car il 
était presque centenaire", et Sarah, en plus d'être stérile, avait un "ventre 
mort" (Rom. 4:19). La Bible dit que "la coutume des femmes avait cessé 
chez Sara" Gen. 18:11. En d'autres termes, elle n'avait plus de règles. 
Pourtant, Abraham "a cru en espérance contre l'espérance, de sorte qu'il est 
devenu père d'une multitude de nations, selon ce qui lui avait été dit : "Telle 
sera ta descendance". Sans faiblir dans la foi, il n'a pas considéré que son 
propre corps était déjà mort... ni que le ventre de Sarah était mort. Il n'a pas 
douté de la promesse de Dieu... et il a eu la certitude que ce qu'il avait 
promis, il pouvait aussi le faire. C'est pourquoi cela lui a été compté comme 
une justice". Rom 4:18-22.
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15- Quel changement Dieu a-t-il apporté au corps d'Abraham et de Sarah pour 
que la promesse de leur fils s'accomplisse ? Rom. 4:17-21.
"(selon qu'il est écrit : Je t'ai établi père d'une multitude de nations) devant celui qu'il a cru, Dieu, qui 
ressuscite les morts et qui appelle les choses qui ne sont pas comme si elles étaient. Il a cru, contre 
toute espérance, qu'il serait établi père d'un grand nombre de nations, selon ce qui lui avait été 
dit : C'est ainsi que sera ta postérité. Il n'a pas faibli dans la foi, il n'a pas regardé son propre 
corps mort (car il avait presque cent ans), ni la mort du ventre de Sara. Il n'a pas douté de la 
promesse de Dieu par incrédulité, mais il a été fortifié dans la foi, rendant gloire à Dieu et étant 
pleinement convaincu que ce qu'il a promis, il peut aussi le faire". Romains 4:17-21.

SAMEDI

Abram croyait que Dieu lui donnerait son fils. Cette œuvre dépendait 
entièrement de l'opération de la puissance divine. Aussi, lorsque Isaac est né, il a 
donné toute la gloire à Dieu - à qui elle appartenait vraiment - et aucune à lui-
même. Il en va de même pour nous. Nous croyons au Christ et, en 
conséquence, "Dieu a envoyé l'esprit de son Fils dans vos cœurs", l'esprit saint, 
comme la force qui nous fait obéir aux dix commandements (Gal. 4:6). En 
effet, l'esprit lutte contre notre moi, notre chair, afin que nous ne fassions pas 
notre volonté pécheresse (Gal. 5:17). Ainsi, lorsque nous sommes "conduits 
par l'esprit", nous ne sommes pas "sous la loi" (Gal. 5:18). Nous ne sommes 
pas condamnés par elle parce que nous lui obéissons. Comme dans le cas 
d'Abraham, l'œuvre du Saint-Esprit en nous est entièrement de Dieu.

D'après ce qui précède, nous voyons que les bénédictions immédiates 
incluses dans le paquet du pardon des péchés que Dieu nous donne sont son 
œuvre et son œuvre seule. Tant l'échange de la mort du Christ pour celle que 
nous méritons et de sa vie parfaite pour notre passé sale, que la réalisation en 
nous de la conversion
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par le Saint-Esprit, sont des œuvres de Dieu. C'est donc à lui seul que revient 
la gloire pour toutes ces œuvres - totalement à lui et rien à nous. Satan utilise 
parfois des personnes, même bien intentionnées, pour nous louer pour le 
changement observé dans notre vie après que nous nous soyons donnés à 
Christ. Mais à la lumière de ce que nous avons étudié, nous devons nous 
garder d'accepter ces louanges et de nous approprier la gloire qui lui 
appartient.

Si nous participions activement à l'œuvre du pardon divin, nous pourrions 
nous considérer comme méritant le pardon. Mais il nous est donné comme une 
grâce, c'est-à-dire une faveur accordée par Dieu, que nous ne méritons pas. 
C'est pourquoi David déclarait, comme le mentionne Paul : "Heureux l'homme 
à qui Dieu impute la justice sans les œuvres, en disant : "Heureux ceux dont 
les transgressions sont pardonnées et les péchés couverts ! Heureux l'homme à 
qui le Seigneur n'impute pas de péché" (Psaume 32, 1.2).

Appel : Sachant que le diable, notre ennemi, veut nous faire douter de la foi 
que Dieu nous donne, voulez-vous lui crier votre foi à chaque étape de votre 
expérience ?

Oui ( ) Non ( )

NOTES :



LEÇON 9 - NOTRE HÉRITAGE, LA NOUVELLE TERRE 

Verset d'or : "Car la promesse que je serais héritier du monde n'a pas été faite 
par la loi à Abraham ou à sa descendance, mais par la justice de la foi. Car si ce 
sont les héritiers de la loi qui sont héritiers, la foi est vaine et la promesse est 
anéantie." Romains 4:13,14.

DIMANCHE

"Cette bénédiction est-elle donc pour les circoncis seulement, ou pour 
les incirconcis aussi ? Nous disons, en effet, que la foi a été imputée à 
Abraham comme une justice. Comment donc lui a-t-elle été imputée ? Dans 
la circoncision ou dans l'incirconcision ? Non pas dans la circoncision, mais dans 
l'incirconcision. Il a reçu le signe de la circoncision, le sceau de la justice de 
la foi, alors qu'il était dans l'incirconcision, afin d'être le père de tous ceux 
qui croient, alors qu'ils sont aussi dans l'incirconcision, afin que la justice 
leur soit aussi imputée ; et afin d'être le père des circoncis, de ceux qui ne 
sont pas seulement des circoncis, mais qui marchent aussi sur les traces de la 
foi de notre père Abraham, qui était dans l'incirconcision" Rom. 4:9-12.

1- Quelle est la bénédiction d'Abraham qui doit atteindre les païens ? 
Comment se manifeste-t-elle ? Gal 3:14.
"afin que la bénédiction d'Abraham parvienne aux païens par Jésus-Christ, et que nous recevions 
par la foi la promesse de l'Esprit". Galates 3:14.

Dieu a fait à Abraham la promesse qu'il serait le père de nombreuses 
nations avant de lui offrir le signe de la circoncision. Tout d'abord, comme le 
rapporte la Genèse 15, "il le conduisit dehors et lui dit : Regarde maintenant le 
ciel, et compte les étoiles, si tu sais les compter : Regarde maintenant vers le 
ciel, et compte les étoiles, si tu sais les compter. Et il lui dit : "Ainsi sera ta 
postérité" : Il en sera de même pour ta descendance" Genèse 15:5. Plus tard, 
comme le raconte le chapitre 17, il lui a donné la circoncision comme signe pour 
qu'il se souvienne qu'il accomplirait sa promesse. Abram tomba sur sa face, 
et Dieu lui parla ainsi : "Pour moi, voici mon alliance avec toi : tu seras le père 
de plusieurs ....".
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... Et Dieu dit à Abraham : "Tu garderas Mon alliance, toi et tes descendants 
après toi, de génération en génération. Voici l'alliance que vous garderez 
entre Moi et vous, et vos descendants après vous : tout mâle parmi vous sera 
circoncis. Vous circoncirez la chair de votre prépuce, et ce sera le signe de 
l'alliance entre moi et vous" (Genèse 17:3, 4, 9-11). Nous voyons donc 
qu'Abraham a reçu la promesse alors qu'il n'était pas circoncis. De plus, 
lorsqu'il l'a reçue, il ne savait même pas qu'un jour Dieu lui demanderait de 
circoncire sa chair. La promesse était donc indépendante de la circoncision. 
L'acte de couper la chair n'avait aucune vertu capable de réaliser la promesse, ni 
même d'en rendre Abraham digne. Pour le patriarche, ce n'était rien d'autre 
qu'un signe qui lui rappelait constamment la promesse de Dieu. Pour 
reprendre les termes de Paul : le sceau de la justice qui vient par la foi.

2- Qu'est-ce qui a poussé Abraham à obéir ? Héb. 11:9-10.
"C'est par la foi qu'il a habité le pays de la promesse, comme une terre étrangère, et qu'il a habité 
sous des tentes avec Isaac et Jacob, héritiers avec lui de la même promesse. Car il attendait la cité qui 
a des fondements et dont Dieu est le constructeur et l'artisan". Hébreux 11:9,10.

LUNDI - UN EXEMPLE DE FOI

Abraham est donc devenu un exemple de foi véritable pour tous les 
peuples. Il est considéré comme un exemple pour les Juifs circoncis, parce qu'il 
était leur ancêtre et qu'il a reçu à ce titre le signe de la circoncision. Mais il est 
aussi un exemple pour les incirconcis, puisqu'il a reçu la promesse et y a cru 
alors qu'il était incirconcis.

C'est en ce sens qu'il est considéré comme le "père de la foi" - il est un 
exemple de foi véritable pour tous les croyants, qu'ils soient circoncis ou 
non. Dans le même ordre d'idées, Paul affirme qu'Abraham est le "père de la 
circoncision". Il fait ici référence à la vraie circoncision
- celle de l'esprit - commentée en Romains 2:28, 29. Nous en avons déjà 
parlé dans le commentaire de ces versets. L'esprit est donné à ceux qui 
croient en Jésus-Christ comme Sauveur - il est donc reçu par la foi (Gal. 
3:14).
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Ainsi, dire qu'Abraham est "le père de la circoncision" équivaut à dire qu'il est 
le père de la foi - non seulement des croyants juifs en Christ - ceux qui "sont 
de la circoncision" - mais aussi de ceux qui "marchent sur les traces de la foi que 
notre père Abraham a eue" lorsqu'il n'était pas encore circoncis.

"En effet, ce n'est pas par la loi que la promesse d'être héritier du monde 
a été faite à Abraham ou à sa descendance, mais par la justice de la foi. Car si ceux 
qui sont issus de la loi sont héritiers, la foi est vaine et la promesse est anéantie" 
Rom. 4:13, 14.

3- À quelle promesse le texte fait-il référence ? 2 P 3:13.
"Mais nous attendons, selon sa promesse, de nouveaux cieux et une nouvelle terre, où la justice 
habitera. 2 Pierre 3:12,13.

La promesse à laquelle il est fait référence est la nouvelle terre, 
renouvelée, sans péché. "Nous attendons, selon sa promesse, de nouveaux 
cieux et une nouvelle terre, où la justice habite" (2 P 3.13). Dieu a promis à 
Abraham de lui donner un pays - Canaan. À un moment donné de sa vie, 
Abraham y a vécu. Cependant, la Bible rapporte que "Abraham... a habité par 
la foi dans le pays de la promesse, comme dans une terre étrangère, sous des 
tentes... Car il attendait la cité qui a des fondements, et dont Dieu est le 
constructeur et l'artisan" (Héb. 11:8-10). Abraham croyait qu'il hériterait de 
la nouvelle terre, renouvelée, après la venue de Jésus. Paul explique 
clairement aux Romains qu'il n'est possible de prendre possession de cet 
héritage promis par Dieu que par la foi dans le Seigneur Jésus-Christ. "Car 
toutes les promesses de Dieu sont en lui et par lui, amen. 2 Cor. 1:20. Amen 
signifie "qu'il en soit ainsi". En d'autres termes, les promesses de Dieu ne 
s'accomplissent que par le Christ. Quiconque croit en lui les reçoit.

4- Comment pouvons-nous prendre possession de cette bénédiction (héritage) ? 2 
Corinthiens 1:20 : "Car toutes les promesses de Dieu sont en lui et par lui, Amen, à la 
gloire de Dieu, pour nous." 2 Corinthiens 1:20.
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MARDI - L'ESPRIT ENVOYÉ EN RÉPONSE À LA FOI

Les œuvres d'Abraham étaient le résultat de l'action de l'esprit saint 
envoyé en réponse à sa foi. Par ce pouvoir, il a obéi à la loi. Mais son 
obéissance n'était pas et ne pouvait pas être une monnaie d'échange avec 
Dieu. Elle ne lui permettait pas d'acheter ne serait-ce qu'une palme de la 
nouvelle terre pour la posséder. L'obéissance d'un être humain est le fruit ou 
le résultat de la foi. Mais elle ne lui apporte aucun mérite auprès de Dieu. Si 
c'étaient les oeuvres de l'homme, ou même son obéissance, qui lui donnaient 
une place dans l'héritage futur, celui qui aurait obéi à la loi se trouverait en 
droit de réclamer à Dieu une place sur la nouvelle terre. Et alors, elle ne serait 
pas héritée par la foi. Et il ne servirait à rien que Dieu promette de la donner 
par la foi. La promesse serait nulle et non avenue. C'est le sens des paroles de 
Paul : "Car si ceux qui sont de la loi sont héritiers, la foi est vaine et la 
promesse est anéantie".

"Car la loi produit la colère. Car là où il n'y a pas de loi, il n'y a pas 
non plus de transgression. C'est donc par la foi, afin que ce soit selon la 
grâce, que la promesse soit assurée à toute la postérité, non seulement à ceux 
qui sont de la loi, mais encore à ceux qui sont de la foi qu'a eue Abraham, 
qui est notre père à tous, (selon qu'il est écrit : Je t'ai établi père d'une 
multitude de nations) devant celui qu'il a cru, Dieu, qui donne la vie aux 
morts, et qui appelle les choses qui ne sont pas comme si elles étaient." Rom. 
4:13-17

La deuxième phrase du verset montre que c'est par la loi que nous 
apprenons que nous sommes des transgresseurs. "Le péché est la 
transgression de la loi" (1 Jean 3:4). Par conséquent, s'il n'y a pas de loi, il n'y 
a pas de connaissance de la transgression de la loi ou du péché.

5- Remplissez les blancs selon 1 Jean 3:4.
"Quiconque commet un péché transgresse la loi, car le péché est une transgression de la loi. 1 
Jean 3:4. (Bible révisée et mise à jour)

La loi de Dieu nous montre que nous sommes .

La loi nous convainc que nous n'avons pas de justice en nous-mêmes. 
En effet, "tous ses commandements sont justice", et nous ne les respectons pas 
(Psaume 119:172). Elle montre donc pourquoi nous ne pouvons pas hériter 
de la nouvelle terre par nous-mêmes : "la justice l'habite", et nous n'en 
héritons pas par nous-mêmes.
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nous sommes justes (2 P 3:13). L'héritage ne peut donc nous être donné que 
"par la foi" en Jésus-Christ, en sa justice, "afin qu'il soit conforme à la grâce" de 
Dieu. Cette promesse faite par Lui est "ferme pour toute la postérité", c'est-à-
dire pour tous les descendants spirituels d'Abraham. Abraham étant le "père 
de la foi" (Rom. 4:12), ses enfants spirituels sont ceux qui croient en Jésus-
Christ. Ceux-ci peuvent être aussi bien ceux "de la loi", c'est-à-dire les juifs 
à qui la loi a été donnée au Sinaï, que ceux de toutes les autres nationalités, 
pourvu qu'ils aient la "foi qu'Abraham avait". Dans ce sens spirituel, Abraham 
est donc "le père de nous tous", c'est-à-dire l'exemple de la vraie foi qu'auront 
tous les croyants, quelle que soit leur nationalité.

Le verset 17 conclut le raisonnement en introduisant le concept selon 
lequel Abraham a cru en la résurrection, en parlant de sa foi en "Dieu, qui 
donne la vie aux morts et qui appelle les choses qui ne sont pas comme si elles 
étaient". Ce point deviendra plus clair au fur et à mesure que nous lirons et 
expliquerons les versets suivants.

6- Abraham a-t-il cru en la résurrection ? Rom. 4:17.
"(Comme il est écrit : Je t'ai établi père d'un grand nombre de nations) devant celui qu'il croyait, 
Dieu, qui ressuscite les morts, et qui appelle les choses qui ne sont pas, comme si elles 
étaient." Romains 4:17.

MERCREDI - FERMES DANS LA FOI

Il a cru en l'espérance contre l'espérance, de sorte qu'il est devenu le 
père d'un grand nombre de nations, selon ce qui lui avait été dit : "Telle sera ta 
descendance". Sans faiblir dans la foi, il n'a pas considéré que son corps était 
déjà mort, car il avait presque cent ans, ni que le ventre de Sara était déjà 
mort. Il n'a pas douté de la promesse de Dieu par incrédulité, mais il a été 
fortifié dans la foi, donnant gloire à Dieu, et pleinement convaincu que ce 
qu'il avait promis, il pouvait aussi le faire. C'est pourquoi cela lui a été 
compté comme justice" Rom. 4:18-22.

Abraham croyait que Dieu accomplirait sa promesse de lui donner un enfant.
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et à travers lui une nombreuse descendance. Mais à un certain moment de sa 
vie, cette croyance était déjà contraire à l'espérance humaine. Avec l'âge, Abraham 
a vu "son propre corps mourir". Et sa femme avait aussi son "ventre mort". 
En d'autres termes, Sarah, en plus d'être stérile, n'avait plus de 
menstruations, et Abraham ne pouvait même pas avoir de relations avec elle. Il 
était totalement impossible pour ce couple d'avoir des enfants. Cette situation 
constituait en soi un test sévère pour la foi du patriarche. Dieu pouvait-il leur 
permettre à tous deux d'avoir des enfants ? Mais Abraham "n'a pas douté de 
la promesse de Dieu par incrédulité, mais il s'est affermi dans la foi, donnant 
gloire à Dieu et étant pleinement convaincu que ce qu'il avait promis, il 
pouvait aussi le faire. Cela lui fut donc aussi compté comme une justice. 
Dans ce contexte, l'accomplissement de la "justice" était équivalent à 
l'accomplissement de la promesse divine - la naissance d'Isaac. Une fois que la 
foi d'Abraham a été testée et approuvée, Dieu la réalise.

L'apôtre Paul exploite le fait que ni Abraham ni Sarah n'avaient de 
conditions pour engendrer par eux-mêmes pour représenter la manière dont 
nous sommes justifiés. Nous n'avons pas de justice dans notre vie. Notre 
passé contient un registre de nombreux péchés. Et il nous est impossible de 
retracer le passé. Mais si nous croyons en la promesse divine que nous 
sommes justifiés par la foi en Jésus-Christ (Rom. 3:22), si nous croyons que 
Jésus est notre Sauveur et le seul espoir de pardon pour nos péchés, nous 
sommes pardonnés. À vue humaine, rien de ce que nous pourrions faire de 
nous-mêmes ne pourrait effacer nos péchés passés - nous semblions être un 
cas désespéré. Mais grâce à l'enseignement de Romains, nous sommes 
encouragés à croire comme Abraham : "en espérance contre espérance". Nous 
attendons que Dieu accomplisse sa promesse - et nous n'attendons que lui - pas 
nous-mêmes. Avec notre pleine confiance en Dieu, il compte notre foi comme 
"justice" et fait pour nous ce que nous ne pouvions pas accomplir - il donne 
la vie parfaite du Christ en échange de nos péchés passés. En conséquence, 
nous sommes pardonnés. La justice du Christ nous couvre.

JEUDI - LA FOI NOUS TRANSFORME

C'est par le même processus et la même foi que nous sommes transformés - 
de
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Nous pouvons transformer les rebelles désobéissants aux commandements de 
Dieu en sujets loyaux. Nous n'avons aucune force ou vertu propre qui nous 
permette de changer nos cœurs naturellement enclins au mal. Mais une fois 
que nous avons mis toute notre confiance dans la promesse de Dieu de nous 
donner la justice par la foi en Jésus, il accepte notre foi et fait le travail en 
nous - il répand son Esprit dans nos cœurs et nous transforme. Jésus a dit : 
"Il faut naître de nouveau" Jean 3:7.

7- Qu'est-ce que Dieu accomplit par notre foi ? Jean 3:7.
"Ne t'étonne pas que je t'aie dit : Il faut que tu naisses de nouveau. Jean 3:7.

Dieu fait ce travail en nous. Et dans la même veine que le pardon des 
péchés expliqué ci-dessus, pour pratiquer la justice, nous croyons "en l'espoir 
contre l'espoir". Lorsque nous pensons au nombre de fois où nous avons 
succombé à la tentation, à la dépendance, au nombre de promesses de 
changement que nous n'avons pas tenues, nous sommes tentés de douter de 
notre sincérité. Aux yeux des hommes, il semble qu'il n'y ait plus d'espoir. 
Mais la foi brise ces chaînes d'emprisonnement mental. Comme Abraham, 
nous croyons que Dieu accomplira sa promesse en nous - parce qu'il a dit 
qu'il le ferait - et que son accomplissement dépend de lui et non de nous. Il 
prend alors notre foi comme une justice et accomplit le miracle, par 
l'intermédiaire de Jésus. "Si le Fils vous affranchit, vous serez vraiment libres" 
Jean 8:36. Il nous libère des chaînes du péché et nous fait obéir aux dix 
commandements.

8- Qui fait le miracle en nous ? Jean 8:36.
"Si donc le Fils vous rend libres, vous serez vraiment libres. Jean 8:36.

Nous découvrons en nous-mêmes que non seulement il est possible d'y 
obéir, mais aussi que "ses commandements ne sont pas pénibles". Avec la 
force de Dieu, nous pouvons accomplir n'importe quelle tâche. Avec Paul, 
nous déclarons : "Je puis tout par le Christ qui me fortifie" Phil. 4:13 : "Car 
quiconque est né de Dieu triomphe du monde ; et la victoire qui triomphe du 
monde, c'est notre foi. Qui est le vainqueur du monde, si ce n'est lui ?
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qui croit que Jésus est le Fils de Dieu". I Jean 5:3-5.

9- Quelle sera notre confession après avoir reçu la puissance de Dieu ? Phil 4:13.
"Je puis tout par le Christ qui me fortifie". Philippiens 4:13.

10- Vaincrons-nous le monde ? 1 Jean 5:3-5.
"Car l'amour de Dieu consiste à garder ses commandements, et ses commandements ne 
sont pas pénibles. En effet, celui qui est né de Dieu vainc le monde, et voici la victoire qui vainc 
le monde : notre foi. Qui a vaincu le monde, sinon celui qui croit que Jésus est le Fils de Dieu 
? 1 Jean 5:3-5.

VENDREDI - L'OBÉISSANCE EST LE FRUIT D'UNE FOI ÉPROUVÉE

L'obéissance est le fruit d'une foi "éprouvée". Lorsqu'Abram a reçu 
pour la première fois la promesse qu'il serait le père de nombreuses nations, il 
"crut Dieu et cela lui fut compté comme justice". Mais l'histoire montre qu'il 
n'a pas continué à croire. Alors que l'accomplissement de la promesse se 
faisait attendre, Sarah lui a proposé de s'unir à sa servante afin qu'ils puissent avoir 
une descendance. Démontrant clairement son manque de foi en la promesse 
de Dieu, le patriarche suivit le conseil de sa femme. Il eut un fils avec Agar. 
Mais après cela, Dieu a répété que sa promesse s'accomplirait par un fils qui 
viendrait de Sarah, son épouse légitime. Dieu a alors attendu des années, 
jusqu'à ce que ni Abraham ni Sarah ne soient plus en mesure de le faire, en 
raison de leur âge. Alors, quand, même face à cette impossibilité totale et au 
désespoir d'un point de vue humain, Abraham a gardé une foi ferme, "étant 
pleinement assuré que ce qu'il avait promis, il était aussi capable de le faire", 
Dieu "a aussi imputé sa foi comme une justice" et a accompli la promesse. 
L'expression biblique relative à cette occasion, "cela lui fut aussi compté 
comme justice", implique que non seulement la foi qu'Abraham avait 
initialement manifestée lorsqu'il avait reçu la promesse a été comptée, mais 
aussi la foi qu'il avait initialement manifestée lorsqu'il avait reçu la promesse.
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s'est manifestée pendant et à la fin de son épreuve de foi. En d'autres termes, 
l'accomplissement de la promesse est venu après que sa foi ait été "éprouvée 
et approuvée". "Éprouvée" par plus de 20 ans de retard, et à la fin de ceux-ci, 
dans les circonstances les plus défavorables ; et "approuvée" - il a tenu bon 
jusqu'à ce que la promesse s'accomplisse.

11- Pourquoi tant d'exemples et de témoignages de foi ont-ils été laissés dans 
la Bible ? Héb. 12:1.
"C'est pourquoi, nous aussi, qui sommes entourés d'une si grande nuée de témoins, laissons de 
côté tout ce qui nous encombre et le péché qui nous entoure de si près, et courons avec 
persévérance la course qui nous est proposée" (Hébreux 12:1).

Puisque le cas d'Abraham est utilisé comme exemple de la façon dont 
nous obéissons à Dieu par la foi, nous pouvons conclure que pour pratiquer 
la justice - pour obéir aux dix commandements - nous devons rester croyants 
du début à la fin. Depuis le moment où nous entendons la parole qui nous 
informe de la volonté de Dieu, jusqu'à la fin de l'épreuve au cours de laquelle 
nous sommes tentés de nous en écarter. L'obéissance se manifeste par une foi 
"éprouvée et approuvée". Comment est-il possible d'avoir une telle foi ? Par 
Jésus-Christ. Car il est "l'auteur et le consommateur de la foi". Héb. 12:2. Il 
engendre et entretient notre foi. Restons donc fermement unis à Lui, 
tournons-nous vers Lui dans la prière pendant toutes les périodes où nous 
sommes éprouvés, et nous en sortirons certainement victorieux. Car "il ne 
vous est arrivé d'autre tentation que celle des hommes ; mais Dieu est fidèle, qui 
ne permettra pas que vous soyez tentés au delà de vos forces, mais qui, en même 
temps que la tentation, préparera le moyen d'y échapper" (I Cor. 10:13).

12- Que fait en nous la foi que Jésus nous donne ? 1 Jean 5:4.
"Car quiconque est né de Dieu vainc le monde ; et voici la victoire qui vainc le monde : notre 
foi. 1 Jean 5:4.
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SAMEDI

Les considérations présentées ci-dessus nous amènent à la même 
conclusion que l'apôtre Paul à la fin du chapitre :

"Or, ce n'est pas seulement à cause de lui (Abraham) qu'il est écrit qu'il 
lui sera compté, mais aussi à cause de nous, à qui il sera compté, nous qui 
croyons en Celui qui a ressuscité d'entre les morts Jésus notre Seigneur, qui 
a été livré pour nos péchés, et qui est ressuscité pour notre justification". 
Rom. 4:23-25.

L'histoire d'Abraham nous enseigne que la justice est 
l'accomplissement d'une promesse divine, grâce à la foi de l'homme. Dans 
son cas, la justice s'est matérialisée par la naissance de son fils. Dans notre 
cas, elle s'accomplit lorsque nous nous saisissons du pardon de Dieu et qu'il 
nous rend obéissants. Ce parallèle établit la vérité selon laquelle notre 
obéissance se produit lorsque Dieu accomplit des promesses dans nos vies. Et 
un examen attentif des commandements de Dieu nous montre qu'ils sont, en 
fait, des promesses de ce qu'il fera dans nos vies, si nous croyons en Jésus.

Lorsqu'il donna les commandements au Sinaï, les premières paroles qu'il 
prononça furent : " Je suis le Seigneur ton Dieu, qui t'ai fait sortir du pays 
d'Égypte, de la maison de servitude " Exode 20:2. 20:2. Au sens spirituel, la 
libération de la servitude correspond à la libération du péché. Avant même de 
donner le premier commandement, Dieu nous a déclarés libres du péché. Et 
nous sommes libres parce que le Christ est mort pour nous et a payé notre 
dette. Puis il ajoute : "Tu n'auras pas d'autres dieux devant moi" Exode 20:3. 
20:3. C'est le premier commandement. Notez le temps du verbe utilisé : "tu 
auras". C'est un temps futur. S'il parlait au présent, par exemple : "tu n'auras 
pas d'autres dieux", nous comprendrions ses paroles comme une obligation qui 
nous est imposée. Nous nous considérerions comme ayant la responsabilité 
totale d'accomplir, par nos propres forces, ce qui a été déterminé. Mais 
lorsque nous les lisons telles quelles - au futur - nous nous rendons compte 
qu'il s'agit d'une promesse. "Vous n'aurez pas...". Dieu promet que, 
désormais, nous n'aurons plus d'autres dieux. Il vient vers nous, comme un 
père, et nous donne la garantie de la victoire future, en disant : "Vous n'aurez 
pas d'autres dieux devant moi". C'est lui qui accomplira cette promesse et nous 
gardera de l'idolâtrie. Notre rôle est de croire en Jésus-Christ, car c'est 
seulement par lui que nous pouvons
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Dieu accomplit ses promesses à notre égard : "le Fils de Dieu, Jésus-Christ... 
toutes les promesses de Dieu sont en lui et par lui, Amen". 2 Cor. 1:19, 20. Il 
en va de même pour les autres commandements. Ce sont des promesses de 
Dieu de transformer tous ceux qui croient en Christ et de les rendre 
conformes à sa volonté. En d'autres termes, Dieu nous rendra non-idolâtres 
(1er commandement), non adorateurs d'images (2e), non blasphémateurs (3e), 
observateurs du sabbat (4e), obéissants à leur père et à leur mère (5e)... et 
libres de toute convoitise (10e) selon toutes les promesses contenues dans les 
Dix Commandements (notez le temps futur) : "tu ne te feras pas d'image 
taillée... tu ne te prosterneras pas devant elles" ; "tu ne prononceras pas en 
vain le nom de l'Éternel, ton Dieu" ; "tu travailleras six jours et tu feras tout 
ton ouvrage ; mais le septième jour est le sabbat de l'Éternel, ton Dieu : tu n'y 
feras aucun ouvrage" ; "tu ne convoiteras pas" (Exode 20:3-17).

Puisque notre obéissance se produit parce que Dieu accomplit sa 
promesse et la fait fructifier dans nos vies, et considérant que toutes les 
œuvres de Dieu sont parfaites (Deut. 32:3, 4), nous constatons qu'il nous fait 
obéir parfaitement. Nous en concluons donc que la perfection de l'obéissance 
se produit dès le début de la vie chrétienne. En d'autres termes, puisque c'est 
"Dieu qui opère en vous le vouloir et le faire" (Ph 2.13), et que Ses oeuvres 
sont parfaites, notre obéissance aux Dix Commandements est parfaite dès le 
début, lorsque nous croyons. Elle est proportionnelle à ce que nous savons 
de leur application dans la vie pratique. Car Dieu nous guide par notre 
conscience. C'est pourquoi il ne nous est pas demandé d'obéir à ce que nous ne 
connaissons pas encore : "Mais dans ce que nous avons déjà fait, marchons 
selon la même règle" (Phil. 3:16). Dieu propose à chacun de nous une 
expérience bénie et sublime de victoire et de libération totale de la 
désobéissance à sa loi, et de connaissance progressive de sa volonté. Par cette 
expérience, il nous rend semblables aux anges sans péché du ciel et nous 
prépare à être ses compagnons dans les demeures célestes. Et nous le serons 
bientôt, lorsque Jésus reviendra sur terre pour chercher son peuple fidèle et 
obéissant. Amen !

Appel : Voulez-vous que Dieu accomplisse sa promesse de vous rendre 
obéissant à tous ses commandements dans le Christ Jésus ?

Oui ( ) Non ( )
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NOTES :



LEÇON 10 - LA PAIX AVEC DIEU

Verset d'or : "Étant donc justifiés par la foi, nous avons la paix avec Dieu par 
notre Seigneur Jésus-Christ, par lequel nous avons aussi accès par la foi à 
cette grâce dans laquelle nous nous trouvons, et nous nous réjouissons 
dans l'espérance de la gloire de Dieu". Romains 5:1,2.

DIMANCHE

"C'est pourquoi, ayant été justifiés par la foi, nous sommes en paix 
avec Dieu par notre Seigneur Jésus-Christ, par lequel nous avons aussi accès 
par la foi à cette grâce dans laquelle nous nous trouvons, et nous nous 
réjouissons dans l'espérance de la gloire de Dieu. Rom. 5:1, 2

Tout au long de l'exposé de l'Évangile dans Romains, à partir du 
chapitre 3, il est toujours question de deux dons que Dieu nous accorde en 
Christ : (1) le pardon des péchés passés et (2) la puissance qui nous 
transforme et nous fait obéir à ses commandements dans le présent. À ce 
stade, la lettre les présente de manière plus succincte et plus claire. Elle 
commence par la première : "C'est pourquoi, ayant été justifiés par la foi, 
nous sommes en paix avec Dieu par notre Seigneur Jésus-Christ". Puis elle 
poursuit avec le second : "par lui aussi nous avons accès, par la foi, à cette 
grâce dans laquelle nous nous trouvons". Puis il termine en disant : "et nous 
nous réjouissons dans l'espérance de la gloire de Dieu". Cette expression fait 
référence à l'espérance du salut éternel lors de la seconde venue du Christ. En 
étant en paix avec Dieu et en obéissant à ses commandements, nous attendons 
avec espérance le jour de sa seconde venue, où nous serons glorifiés. Alors, 
"nous serons tous changés, en un instant, en un clin d'œil... les morts 
ressusciteront incorruptibles, et nous serons changés" 1 Cor. 15:51,
52. Il "transformera notre corps brisé en son corps glorieux" Phil 3:21. 
Lorsque le Christ reviendra, nous, les croyants, serons revêtus de la vigueur 
de la jeunesse éternelle.
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1- Remplissez les blancs selon Rom. 5:1-2.
"C'est pourquoi, justifiés par la foi, nous sommes en paix avec Dieu par notre Seigneur Jésus-
Christ, par lequel nous avons accès, par la foi, à cette grâce dans laquelle nous nous 
trouvons, et nous nous glorifions dans l'espérance de la gloire de Dieu. Romains 5:1,2.

Nous sommes allés  p a r   et n o u s  a v o n s   

avec Dieu pour n o t r e   et par Lui 

aussi, grâce à nous vivons dans ce dans lequel nous 

sommes

 et n o u s   d a n s  l a   la 

gloire de Dieu.

2- En quoi consiste l'espérance de la gloire de Dieu ? 1 Cor. 15:51-52 ; Phil. 3:21 "Voici, 
je vous dis un mystère : nous ne dormirons pas tous, mais nous serons tous changés en un 
instant, en un clin d'œil, à la dernière trompette ; car la trompette sonnera, et les morts 
ressusciteront incorruptibles, et nous, nous serons changés" 1 Corinthiens 15:51-52. "Le 
Christ, qui transformera notre corps brisé pour le rendre conforme à son corps glorieux, selon 
le pouvoir qu'il a de lui soumettre toutes choses. Philippiens 3:21.

LUNDI - SE GLORIFIER DES TRIBULATIONS

"Et non seulement cela, mais nous nous glorifions aussi dans les 
tribulations, sachant que la tribulation produit la patience, et la patience 
l'expérience, et l'expérience l'espérance. Rom. 5:3, 4.

Selon le dictionnaire, la tribulation est le nom donné à une situation 
fâcheuse, désagréable, une affliction, un tourment ou une adversité. La 
tribulation touche tous les hommes, qu'ils soient justes ou méchants. Jésus a dit à 
ses disciples : "Dans le monde, vous aurez des tribulations" (Jean 16:33). 
D'autre part, Paul a dit : "Tribulation et angoisse sur toute âme d'homme qui 
fait le mal, sur le Juif d'abord et aussi sur le Grec" Rom. 2:9.
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3- Pourquoi sommes-nous troublés ? Jean 16:33 ; Rom 2:9.
"Je vous ai dit ces choses, afin que vous ayez la paix en moi ; vous aurez des tribulations dans 
le monde, mais prenez courage, j'ai vaincu le monde. Jean 16:33. "La tribulation et l'angoisse 
sur toute âme d'homme qui fait le mal, sur le Juif d'abord, et aussi sur le Grec" Romains 
2:9.

La tribulation peut être la conséquence de nos erreurs ou une épreuve 
de foi. Dans ce dernier cas, elle survient alors que nous n'avons rien fait pour 
la provoquer. Quelle qu'en soit la raison, la grâce de Dieu est là pour nous 
permettre de la supporter avec patience. Dieu est "le Père des miséricordes et 
le Dieu de toute consolation, qui nous console dans toutes nos tribulations" 2 
Cor. 1:3, 4. Le prophète s'est exclamé : "Seigneur, sois miséricordieux 
envers nous, nous t'attendons ; sois notre bras chaque matin, et notre salut au 
temps de la détresse" Isa. 33:2.

4- Qui nous réconforte dans les moments difficiles ? 2 Cor. 1:3-4 ; Isa. 33:2.
"Béni soit le Dieu et Père de notre Seigneur Jésus-Christ, le Père des miséricordes et le Dieu de 
toute consolation, qui nous console dans toutes nos tribulations, afin que nous puissions consoler 
ceux qui sont dans quelque tribulation que ce soit, par la consolation dont nous sommes nous-mêmes 
consolés de Dieu." 2 Corinthiens 1:3,4. "Seigneur, aie pitié de nous ! Nous t'attendons ; sois 
notre bras chaque matin, et notre salut dans la détresse." Isaïe 33:2.

"La tribulation produit la patience". Lorsque, au milieu de la 
tribulation, nous cherchons Dieu en nous confiant au Christ, nous sommes 
rendus capables d'exercer la patience jusqu'à ce que vienne le moment où le 
Seigneur l'écarte de notre chemin : "Dieu est fidèle, qui ne permettra pas que 
vous soyez tentés au delà de vos forces, mais qui, à la tentation, donnera 
aussi une échappatoire, afin que vous puissiez la supporter" (1 Corinthiens 
10:13). L'épreuve de la foi supportée avec patience
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développer. "L'épreuve de votre foi, c'est la patience" Jacques 1:3. Une fois 
que nous avons surmonté la première épreuve, il est plus facile de l'attendre 
et de surmonter la seconde. C'est comme commencer à faire de l'exercice. 
Courir un kilomètre est beaucoup plus facile pour ceux qui s'entraînent 
depuis longtemps que pour ceux qui le font pour la première fois.

5- Quel réconfort et quelle assurance Dieu nous donne-t-il lorsque nous 
sommes mis à l'épreuve ? 1 Cor. 10:13 ; Jacques 1:3.
"Il n'est venu sur vous d'autre tentation que celle des hommes ; mais Dieu est fidèle, qui 
ne permettra pas que vous soyez tentés au delà de vos forces, mais qui, en même temps que la 
tentation, préparera le moyen d'y échapper, afin que vous puissiez la supporter" (1 
Corinthiens 10:13). 1 Corinthiens 10:13 "sachant que l'épreuve de votre foi produit la 
patience". Jacques 1:3.

MARDI - LA PATIENCE PRODUIT UNE FOI PARFAITE

À ce stade, une réflexion sur l'expérience d'un athlète peut nous aider à 
mieux comprendre la progression dans le cheminement chrétien. Pour qu'un 
coureur atteigne la condition physique souhaitée afin de pouvoir participer à 
des courses, il doit faire des efforts et suivre les séances d'entraînement. 
Ceux qui ne s'entraînent pas correctement n'obtiennent pas de bons résultats. 
Il en va de même dans la marche de la foi. L'apôtre Jacques nous met en garde 
: "Laissez la patience accomplir son œuvre, afin que vous soyez parfaits et 
complets, sans manquer de rien" (Jacques 1:3, 4). L'expérience d'une 
épreuve surmontée en maintenant la patience pendant toute sa durée est 
l'expérience qui permet au croyant d'affronter avec succès les épreuves 
suivantes. C'est pourquoi l'apôtre Paul écrit dans Romains 5 : "La patience 
produit l'expérience". Il fait référence aux expériences de victoire. Ceux qui 
sont patients dans l'épreuve accumulent des expériences de foi. On peut dire 
d'eux qu'ils ont "l'expérience de Dieu".

Et l'expérience produit l'"espérance". La plus grande espérance du 
chrétien est le salut de son âme. L'apôtre Pierre déclare que la fin de votre foi" 
est "le salut de vos âmes" 1 P 1:9. Puisque c'est la fin de la foi,
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ne peut être entretenue dans le cœur que par la foi. Paul a dit : "Nous avons 
été sauvés en espérance. Mais une espérance qui se voit n'est pas une 
espérance, car ce que l'on voit, comment l'espérer ? Rom. 8:24. L'espérance 
d'être sauvé consiste en l'espérance de ce que nous ne voyons pas 
aujourd'hui. Or, la foi est justement "la conviction des choses qu'on ne voit 
pas" Héb. 11:1. L'espérance du salut est donc entretenue par la foi. Par 
conséquent, plus la foi d'une personne est grande, plus son espérance de salut 
est grande.

6- Quel est le but ultime de notre foi ? 1 Pierre 1:9.
"atteindre le terme de votre foi, le salut de l'âme". 1 Pierre 1:9.

Les paroles de l'apôtre nous présentent un cercle vertueux. Plus notre 
foi se perfectionne à travers les épreuves, plus notre patience se développe, 
plus notre espérance de salut s'affermit et plus nous sommes préparés à 
affronter des épreuves plus difficiles. En d'autres termes, plus notre 
expérience avec Dieu est grande, plus nous avons la certitude que le Christ 
reviendra et nous sauvera. Les délivrances qu'il nous a accordées dans de 
petites épreuves renforcent notre conviction qu'il viendra bientôt sur terre et 
nous délivrera définitivement de la corruption du péché pour la gloire des 
enfants de Dieu. Avec chaque nouvelle expérience de foi réussie, notre 
conviction grandit et nous pouvons nous faire l'écho des paroles de l'apôtre 
Paul : "Qui nous séparera de l'amour du Christ ? La tribulation, l'angoisse, la 
persécution, la famine, la nudité, le péril, l'épée... Je suis persuadé que ni la 
mort, ni la vie, ni les anges, ni les principautés, ni les puissances, ni les 
choses présentes, ni les choses à venir, ni la hauteur, ni la profondeur, ni 
aucune autre créature ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu qui est dans 
le Christ Jésus notre Seigneur" (Romains 8:35-39).
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7- Est-ce que quelque chose ou quelqu'un peut nous séparer de l'amour de 
Dieu dans le Christ Jésus ? Rom. 8:38-39.
"Car j'ai l'assurance que ni la mort, ni la vie, ni les anges, ni les principautés, ni les puissances, 
ni les choses présentes, ni les choses à venir, ni la hauteur, ni la profondeur, ni aucune autre 
chose créée ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu qui est dans le Christ Jésus notre 
Seigneur !" Romains 8:38,39.

MERCREDI - L'AMOUR DE DIEU EST RÉPANDU SUR NOUS PAR 
L'ESPRIT SAINT

"L'espérance n'est pas une source de confusion, car l'amour de Dieu a 
été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné. Car le 
Christ, alors que nous étions encore faibles, est mort au temps voulu pour les 
impies. En effet, seul quelqu'un mourra pour les justes, car il se peut que 
quelqu'un ose mourir pour les bons. Mais Dieu prouve son amour envers 
nous, en ce que, alors que nous étions encore pécheurs, le Christ est mort 
pour nous. À plus forte raison, maintenant que nous avons été justifiés par son 
sang, serons-nous sauvés de la colère par lui. Car si, ennemis, nous avons été 
réconciliés avec Dieu par la mort de son Fils, à plus forte raison, réconciliés, 
serons-nous sauvés par sa vie". Rom. 5:5-10.

8- Quelle est la plus grande preuve de l'amour de Dieu pour nous ? Rom. 5:8.
"Mais Dieu nous prouve son amour en ce que, alors que nous étions encore pécheurs, le Christ 
est mort pour nous. Romains 5:8.

Nous avons vu que l'espérance du salut est soutenue par la foi. Mais la 
foi, à son tour, est générée dans le cœur par la contemplation de l'amour de 
Dieu. Celui-ci s'est particulièrement manifesté dans le sacrifice de son Fils 
pour nous sauver. "Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique 
pour nous sauver.
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afin que quiconque croit en lui ne périsse pas, mais ait la vie éternelle" Jean 
3:16. Par la contemplation de cet amour, nous recevons l'Esprit Saint, qui 
nous remplit de foi. Paul a dit aux Galates que "Jésus-Christ a été manifesté, 
crucifié parmi vous", et qu'en conséquence "vous avez reçu l'esprit". Et il 
ajoute qu'il s'agit de "l'esprit de foi" (Gal. 3:1, 2 ; 5::5). Plus simplement, 
lorsque nous contemplons le sacrifice du Christ sur la croix et que nous 
réalisons que c'est pour nous, pour nous sauver et nous donner la vie 
éternelle, qu'il l'a fait, nous commençons à croire qu'il se soucie vraiment de 
nous et à lui faire confiance. C'est l'éveil de la foi. Et lorsque nous 
considérons qu'il a consenti cet énorme sacrifice alors que nous l'avions 
ouvertement rejeté, nous réalisons que son amour est bien plus profond que 
celui des hommes. Les hommes aiment leurs amis, "mais Dieu prouve son 
amour pour nous en ce que, alors que nous étions encore pécheurs, le Christ 
est mort pour nous". Lorsque nous réalisons la profondeur de son amour pour 
nous, notre admiration, notre conviction qu'il veut notre bien, notre confiance 
et notre amour pour lui grandissent. C'est ainsi que notre foi se renforce et 
s'approfondit.

JEUDI - LA FOI EST RENFORCÉE PAR LA CONTEMPLATION DE 
L'AMOUR DE DIEU

En manifestant son amour pour nous, Dieu, par son Esprit, touche nos 
esprits et nous invite à croire en lui. Si nous ne résistons pas, il nous remplit 
d'amour pour lui par le même esprit. C'est l'expérience décrite par Paul en 
ces termes : "L'amour de Dieu est répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint 
qui nous a été donné".

9- Quelle certitude découle de cette preuve d'amour ? Rom. 5:9-10.
"À plus forte raison, justifiés par son sang, serons-nous sauvés de la colère par lui. Car si, 
ennemis, nous avons été réconciliés avec Dieu par la mort de son Fils, à plus forte raison, 
réconciliés, serons-nous sauvés par sa vie". Romains 5:9,10.
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"À plus forte raison, après avoir été justifiés par son sang, serons-nous 
sauvés de la colère par lui. Car si, ennemis, nous avons été réconciliés avec 
Dieu par la mort de son Fils, à plus forte raison, réconciliés, serons-nous 
sauvés par sa vie". Après avoir éveillé et fortifié notre foi par la contemplation 
de l'amour de Dieu, nous considérons que, s'il a tant œuvré pour notre salut 
lorsque nous étions encore rebelles à son égard, au point de donner la vie de 
son Fils pour nous sauver, maintenant qu'il nous a mis sur le chemin de la vie, 
il fera tout ce qu'il faut pour nous y maintenir jusqu'au bout. En d'autres 
termes, s'il a tant fait pour nous sauver alors que nous étions rebelles et le 
plus éloignés possible de lui, maintenant qu'il nous a amenés au milieu du 
chemin - nous avons été réconciliés - il fera certainement tout ce qu'il faut 
pour achever l'œuvre de notre salut. Fruit de cette certitude, Paul déclare ailleurs 
: "Ayant l'assurance que celui qui a commencé en vous une bonne oeuvre 
l'achèvera jusqu'au jour de Jésus-Christ" (Phil. 1:6). En conséquence de cette 
certitude, nous remettons à Dieu le soin de notre âme. Il sait comment la 
sauver et il est tout-puissant pour accomplir cette œuvre.

10- Quelle certitude cet amour nous donne-t-il ? Phil 1,6.
"Ayant l'assurance que celui qui a commencé en vous une bonne oeuvre la mènera à bonne fin 
jusqu'au jour de Jésus-Christ. Philippiens 1:6.

VENDREDI - NOUS NOUS GLORIFIONS EN DIEU PAR JÉSUS

"Et non seulement cela, mais nous nous glorifions aussi en Dieu par 
notre Seigneur Jésus-Christ, par qui nous avons obtenu la réconciliation. Rom. 
5:11.

Non seulement Dieu, mais aussi le Christ ont travaillé et travaillent pour 
nous sauver de la mort éternelle. "Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné 
son Fils" (Jean 3:16) ; et le Fils, à son tour, "nous a aimés et s'est donné lui-
même pour nous" (Éphésiens 5:2). 5:2 "L'amour de Dieu est dans le Christ 
Jésus" (Romains 8:39). Le Père nous donne le Saint-Esprit, la force qui nous 
permet de



Leçon - L'Évangile de Paul aux Romains

mais le fait par l'intermédiaire du Christ. Le Fils a dit qu'il nous enverrait 
"l'esprit de vérité qui procède du Père" (Jean 15:26). Par conséquent, nous 
pouvons et devons nous glorifier à la fois du Père et du Fils pour 
l'accomplissement de notre salut. "En effet, de même que le Père ressuscite les 
morts et les fait vivre, de même le Fils fait vivre ceux qu'il veut... afin que 
tous honorent le Fils comme ils honorent le Père.

11- Qui a participé activement à notre salut pour nous ? Eph. 5:2.
"Marchez dans l'amour, comme le Christ vous a aimés et s'est livré lui-même pour nous en 
offrande et en sacrifice à Dieu, en odeur de sainteté." Éphésiens 5:2.

12- Par qui Dieu envoie-t-il l'esprit saint qui nous permet de vaincre ? Jean 
15:26.
"Mais quand viendra le consolateur, que je vous enverrai d'auprès du Père, l'Esprit de vérité, qui 
procède du Père, il rendra témoignage de moi. Jean 15:26.

SAMEDI

Celui qui n'honore pas le Fils n'honore pas le Père qui l'a envoyé" Jean 
5:23. C'est pourquoi "à celui qui est assis sur le trône et à l'Agneau, soient 
les actions de grâces, l'honneur, la gloire et la puissance, pour les siècles des 
siècles" (Ap 5,13). Amen !
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13- À qui devons-nous honneur, gloire et adoration ? Ap 5,13.
"Et entendez toutes les créatures qui sont dans les cieux, sur la terre, sous la terre, dans la mer, 
et tout ce qui s'y trouve, dire : A celui qui est assis sur le trône et à l'Agneau, soient les actions 
de grâces, l'honneur, la gloire et la puissance, aux siècles des siècles ! Apocalypse 5:13.

Appel : Acceptez-vous l'alliance de paix et de joie que Dieu vous offre ?

Oui ( ) Non ( )

NOTES :



LEÇON 11 - L'ENTRÉE DU PÉCHÉ DANS LE 
MONDE 

Verset d'or : "De même donc que le péché est entré dans le monde par un seul 
homme, et la mort par le péché, ainsi la mort a passé sur tous les hommes, 
parce que tous ont péché." Romains 5:12.

DIMANCHE

"Ainsi, comme le péché est entré dans le monde par un seul homme et 
la mort par le péché, la mort a atteint tous les hommes parce que tous ont 
péché" Rom. 5:12.

Adam, le premier homme à vivre sur cette terre, a été créé parfait. C'est 
dans cet état qu'il reçut le commandement : "Tu ne mangeras pas de l'arbre 
de la connaissance du bien et du mal" (Genèse 2:17). Mais il le transgressa, 
et Dieu le visita le jour même et lui demanda : "As-tu mangé de l'arbre dont 
je t'ai défendu de manger ? Il répondit : "J'ai mangé" (Gn 3,11.12). Adam a 
commis le péché, qui est la "transgression de la loi" de Dieu (1 Jean 3:4). 
Puis, en tant que pécheur, il a engendré ses enfants. La Bible nous dit que le 
jour même où il a péché, il a été jeté hors du jardin d'Eden : "Le Seigneur 
Dieu dit : Voici, l'homme est comme l'un de nous, connaissant le bien et le 
mal ; de peur qu'il n'étende la main, et ne prenne de l'arbre de vie, et qu'il ne 
mange, et ne vive éternellement ; et le Seigneur Dieu le jeta hors du jardin 
d'Eden" (Genèse 3:22, 23). L'histoire suivante qu'elle présente est la 
naissance de son premier fils : "Adam connut Ève, sa femme, qui conçut et 
enfanta Caïn" Genèse 4:1. Par conséquent, tous les descendants d'Adam sont 
des enfants de pécheurs.
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1- Comment et quand le péché est-il entré dans l'expérience de l'homme ? 
Gen. 2:17 ; 3:11-12.
"Mais de l'arbre de la connaissance du bien et du mal, tu ne mangeras pas, car le jour où tu en 
mangeras, tu mourras" (Genèse 2:17). Genèse 2:17 "Dieu dit : Qui t'a montré que tu étais nu ? 
As-tu mangé de l'arbre dont je t'ai défendu de manger ? Adam répondit : "La femme que tu m'as 
donnée pour compagne m'a donné de l'arbre, et j'ai mangé." Genèse 2:11-12.

2- Dans quelles circonstances les enfants d'Adam ont-ils été engendrés, avant 
ou après le péché de leurs parents ? Gen. 3:23-24 ; 4:1.
"Le Seigneur Dieu le chassa du jardin d'Eden pour qu'il cultive le sol d'où il avait été pris. 
Après l'avoir chassé, il plaça des chérubins à l'orient du jardin d'Eden, et une épée flamboyante 
qui faisait le tour, pour garder le chemin de l'arbre de vie". Genèse 3:23,24. "Adam connut Eve, 
sa femme ; elle devint enceinte, et enfanta Caïn : J'ai obtenu de l'Éternel un homme." 
Genèse 4:1.

LUNDI

Dans son état originel, Adam avait la force de résister seul à la tentation. 
Dieu l'a créé avec une nature parfaite, donc encline à la sainteté et à 
l'obéissance. Mais après sa première chute, il n'avait plus en lui la force de 
vaincre la tentation. Le premier péché a été comme le début de la 
dépendance. Par lui, sa nature a changé et il est devenu l'esclave de ses 
passions. Et c'est cette nature que, par héritage génétique, il a transmise à tous 
ses descendants. Paul dit à ce sujet : "Je suis charnel, vendu au péché... ceux 
qui sont selon la chair sont portés vers les choses de la chair... le penchant de la 
chair est inimitié contre Dieu, car il n'est pas soumis à la loi de Dieu et ne peut 
l'être" Rom. 7:14 ; 8:5, 7. Comme tous les êtres humains descendent d'Adam 
et d'Ève, ils sont tous nés avec ce penchant. Et, guidés par ce penchant, tous
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ont péché et ont attiré sur eux la condamnation à mort "car le salaire du péché, 
c'est la mort" (Rom. 6:23). Paul a énoncé cette vérité ailleurs avec 
l'expression : "tous meurent en Adam" 1 Cor. 15:22.

3- Quelle est la nature de l'être humain après le péché ? Rom. 7:14 ; 8:5-8.
"Car nous savons que la loi est spirituelle ; moi, je suis charnel, vendu au péché. Romains 7:14. 
"En effet, ceux qui sont selon la chair s'attachent aux choses de la chair ; mais ceux qui sont selon 
l'Esprit s'attachent aux choses de l'Esprit. Car l'esprit de la chair, c'est la mort ; mais l'esprit de 
l'Esprit, c'est la vie et la paix. Car la pensée de la chair est inimitié contre Dieu, parce qu'elle n'est 
pas soumise à la loi de Dieu, et qu'elle ne peut l'être. C'est pourquoi ceux qui sont dans la chair 
ne peuvent plaire à Dieu". Romains 8:5-8.

À ce stade, il est important de souligner que la Bible indique clairement 
que la raison pour laquelle les hommes sont morts est que "tous ont péché". 
Le péché est un acte de désobéissance à Dieu, et non une nature de l'homme. 
Comme l'explique Paul, "le penchant de la chair est inimitié contre Dieu, car il 
n'est pas soumis à la loi de Dieu" (Rom. 8:7). Mais ce n'est pas un péché en soi. 
"Le péché est la transgression de la loi" 1 Jean 3:4. Par nature, nous sommes 
enclins à commettre des transgressions, mais cela ne fait pas de notre nature un 
péché en soi. Par conséquent, selon la Bible, le "péché originel" n'existe pas. 
Tout péché est et sera toujours un acte de désobéissance aux dix 
commandements, qu'il soit commis intérieurement, en pensée, dans les 
recoins de l'esprit, ou qu'il s'extériorise dans des actions visibles. Ce qui nous 
tue, ce n'est pas notre nature, mais les actes que nous commettons guidés par 
elle. Nous serons jugés "d'après nos œuvres" (Ap 20,12), et non d'après notre 
nature. Lorsque Jésus ressuscitera les hommes, au moment prévu, "ceux qui 
auront fait le bien sortiront pour la résurrection de la vie, et ceux qui auront 
fait le mal pour la résurrection de la damnation" (Jn 5,29). La mort est le 
salaire du péché, et non de la nature pécheresse. C'est pourquoi Jésus est 
venu nous sauver de la désobéissance pour nous amener à obéir. Il n'est pas 
venu nous sauver de notre nature. Au contraire, il l'a vécue lui-même. Il a 
vécu en tant qu'homme "à la ressemblance de la chair de péché" Rom. 8:3.
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4- Qu'est-ce que le penchant de la chair ? Rom. 8:7.
"Car le penchant de la chair est inimitié contre Dieu, parce qu'il n'est pas soumis à la loi de 
Dieu et qu'il ne peut l'être. Romains 8:7.

MARDI

"En effet, jusqu'à la loi, le péché était dans le monde, mais le péché 
n'est pas imputé, puisqu'il n'y a pas de loi. Or la mort a régné depuis Adam 
jusqu'à Moïse, même sur ceux qui n'avaient pas péché, à l'image de la 
transgression d'Adam, qui est la figure de celui qui devait venir" (Rom. 5:13, 
14).

"jusqu'à la loi". Cette expression fait référence à l'événement de la 
remise de la loi des dix commandements à Moïse sur le mont Sinaï. Environ 
2500 ans se sont écoulés depuis le premier péché d'Adam jusqu'à ce 
moment. Pendant toute cette période, les hommes n'ont pas eu de trace écrite 
de la loi de Dieu. Mais cela ne signifie pas qu'ils ne la connaissaient pas. Le 
Seigneur a dit qu'Abraham, l'ancêtre de Moïse, "a obéi à ma voix et a gardé mes 
ordres, mes jugements, mes statuts et mes lois" (Gen. 26:5). La connaissance 
des commandements de Dieu a été préservée et transmise oralement.

5- Comment la volonté de Dieu était-elle connue avant que les dix 
commandements ne soient donnés à Moïse ? Genèse 26:5.
"parce qu'Abraham a obéi à ma voix et qu'il a observé mes ordres, mes jugements, mes statuts et 
mes lois". Genèse 26:5.



Leçon - L'Évangile de Paul aux Romains

6- Qu'est-ce que Dieu a dit à Abraham ? Gn 12:2-3.
"Je ferai de toi une grande nation, je te bénirai, je rendrai ton nom grand, et tu seras une 
bénédiction. Je bénirai ceux qui te béniront et je maudirai ceux qui te maudiront ; et en toi seront 
bénies toutes les familles de la terre." Genèse 12:2-3.

MERCREDI

L'apôtre poursuit en affirmant que "le péché n'est pas imputé, puisqu'il n'y 
a pas de loi". Les commandements étant enseignés par tradition orale, ils ne 
pouvaient être appris que par des personnes ayant accès à ceux qui les 
connaissaient. La Bible enseigne qu'avant le déluge, des hommes comme 
Seth et Noé ont été spécialement appelés par Dieu pour recevoir et 
transmettre la connaissance de sa volonté aux hommes (Gn 4,26 ; 6,13-18). 
Après le déluge, Abraham a reçu la même mission de la transmettre à ses 
descendants, afin qu'ils la diffusent à leur tour au reste des habitants de la 
terre. Ainsi s'accompliraient les paroles : "tu seras une bénédiction... en toi 
seront bénies toutes les familles de la terre" Gen. 12:2, 3. À cette époque, la 
connaissance des commandements de Dieu aurait donc été limitée au cercle 
d'influence d'Abraham et de ses descendants. Quant au reste des habitants de 
la terre, bien qu'ils aient tous été imprégnés d'une intuition du bien et du mal 
par le contact de l'esprit du Christ sur leur conscience, ils n'avaient pas accès à 
une connaissance formelle de la volonté de Dieu. Ils ne pouvaient donc pas 
être considérés comme aussi coupables qu'Adam. Ce dernier avait une pleine 
connaissance lorsqu'il a commis l'acte, car il avait été instruit par Dieu lui-
même quant à sa volonté. Il n'en est pas de même pour eux. Ils "n'avaient pas 
péché comme Adam". Cependant, ils ne pouvaient pas être considérés comme 
entièrement innocents, car Dieu leur a donné le sens de leurs erreurs, 
"témoignant ensemble de leur conscience et de leurs pensées, soit pour les 
accuser, soit pour les défendre" (Rm 2.15). C'est pourquoi, en toute justice, 
la mort les a frappés à la suite de leurs transgressions. Comme le disent les 
Romains : "La mort a régné depuis Adam jusqu'à Moïse, même sur ceux qui 
n'avaient pas...".
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le péché à l'image de la transgression d'Adam".

7- Comment les autres descendants d'Adam ont-ils été convaincus de leurs 
péchés ? Rom. 2:14-15.
"En effet, lorsque les païens, qui n'ont pas de loi, font naturellement ce qui est prescrit par la 
loi, eux, qui n'ont pas de loi, sont une loi pour eux-mêmes, et ils montrent l'oeuvre de la loi 
écrite dans leur coeur, leur conscience et leurs pensées en témoignant ensemble, soit qu'ils 
les accusent, soit qu'ils les défendent" Romains 2:14,15.

"qui est la figure de celui qui devait venir". Celui qui devait venir est le 
Christ, que Dieu a promis d'envoyer sur terre en tant que Sauveur du monde. 
À ce stade, Paul présente Adam comme un représentant du Christ, une figure, 
préparant ainsi le lecteur à comprendre l'argument qu'il est sur le point 
d'introduire.

8- De qui Abraham est-il la figure, dit la Bible ? Rom. 5:14-15.
"La mort a régné depuis Adam jusqu'à Moïse, même sur ceux qui n'ont pas péché, à l'image de 
la transgression d'Adam, qui est la figure de celui qui devait venir. Ce n'est pas tant le don 
gratuit que l'offense ; car si, par l'offense d'un seul, beaucoup sont morts, à plus forte raison la 
grâce de Dieu et le don de la grâce, qui vient d'un seul homme, Jésus-Christ, ont-ils abondé 
en faveur d'une multitude" Romains 5:14-15.

JEUDI

"Ce n'est pas tant le don gratuit que l'offense. Car si, par la faute d'un 
seul, beaucoup sont morts, à plus forte raison la grâce de Dieu et le don de la 
grâce, qui se fait par un seul homme, Jésus-Christ, ont-ils abondé en faveur d'un 
grand nombre" Rom. 5:15.
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9- Quel est l'héritage que nous avons reçu d'Adam ? Rom. 5:12.
"Ainsi, comme le péché est entré dans le monde par un seul homme, et la mort par le péché, la mort 
a passé sur tous les hommes, parce que tous ont péché" Romains 5:12.

L'apôtre compare Adam et le Christ par contraste. Il souligne les 
bienfaits que le Christ a apportés à l'ensemble de l'humanité par rapport aux 
maux qu'Adam, par son péché, lui a légués. Plus que les maux dont 
l'humanité a hérité par le péché d'Adam, ce sont les bénédictions qu'elle a 
reçues par la miséricorde et l'amour du Père et du Fils qui sont en jeu. "Pour la 
faute d'un seul", Adam, "beaucoup sont morts", c'est-à-dire que tous ses 
descendants ont hérité d'une nature pécheresse. Sous l'emprise de celle-ci, ils ont 
commis des péchés et sont morts. Mais Dieu a fait retomber sur Jésus 
"l'iniquité", c'est-à-dire les péchés "de nous tous" (Ésaïe 53:6). Le Christ est 
mort pour tous (2 Cor. 5:14). Sa vie a été donnée par le Père comme un don, 
un don à toute l'humanité. Le "salaire du péché, c'est la mort" (Rom. 6:23). 
Le Christ a payé pour tout le monde, afin que personne n'ait à payer pour lui-
même. C'est la grâce de Dieu donnée à tous. Par un seul homme, le malheur 
est arrivé à tous ; mais par un seul homme aussi, notre Seigneur Jésus-Christ, la 
grâce est arrivée à tous.

10- Quel héritage recevons-nous dans et par le Christ Jésus ? 2 Cor. 5:14,17 ; 
Isa. 53:4-5.
"En effet, l'amour du Christ nous pousse à juger que si un seul est mort pour tous, tous sont 
morts. Si donc quelqu'un est en Christ, il est une nouvelle création : les choses anciennes 
sont passées ; voici que toutes choses sont devenues nouvelles" 2 Corinthiens 
5:14,17. "En vérité, il a pris sur lui nos infirmités et s'est chargé de nos douleurs ; et nous 
l'avons regardé comme frappé, comme frappé de Dieu, comme opprimé. Mais il était blessé pour nos 
fautes et meurtri pour nos iniquités ; le châtiment qui nous donne la paix était sur lui, et c'est 
par ses meurtrissures que nous sommes guéris" Isaïe 53:4-5.

La vérité expliquée dans le paragraphe précédent est extraite du verset 
de l'épître aux Romains en analysant les expressions utilisées. Paul affirme 
que la grâce de Dieu "a abondé jusqu'à la multitude". Notons que la Bible 
utilise le terme
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pour désigner à la fois les pécheurs et les bénéficiaires de la grâce de Dieu. Il 
est dit : "beaucoup sont morts..." et ensuite que la grâce "a abondé sur 
beaucoup". Nous comprenons donc que, dans les deux cas, il s'agit du même 
groupe. Mais au verset précédent (14), Paul dit que tous ont péché. Par 
conséquent, l'expression "beaucoup sont morts" au verset 15 se réfère à tous 
les hommes. Les "nombreux" bénéficiaires de la grâce de Dieu sont donc tous 
les hommes. Tous ceux qui ont vécu, vivent et vivront sur terre. La grâce de 
Dieu a abondé sur nous et sur tous les hommes, dans toutes les générations, 
par le sacrifice du Christ qui leur apporte le pardon. Ainsi, le "don gratuit" 
du Christ n'est pas semblable à l'offense d'Adam dans le sens où l'offense 
entraînait la mort, alors qu'il apporte la vie éternelle. "Comme tous meurent en 
Adam, de même tous vivront en Christ" (1 Corinthiens 15:22).

"bien plus". Cette expression montre que Dieu restaurera l'humanité 
pécheresse dans une condition supérieure à celle dans laquelle elle se trouvait 
avant la chute. Le verset dit : "Car si, par la faute d'un seul, plusieurs sont 
morts, à plus forte raison la grâce de Dieu... a-t-elle abondé vers la multitude". 
La Bible présente une leçon de choses sur ce principe dans l'histoire de Job. 
D'un homme prospère, respecté et heureux père de famille, il a été transformé 
par Satan en un pauvre malheureux, irrespectueux, blasphémateur et triste. 
Cependant, à la fin de son épreuve, "le Seigneur bénit le dernier état de Job 
plus que le premier", et il reçut le double de ce qu'il avait (Job 42:12). Adam, 
lors de sa création, vivait dans le jardin d'Eden. Les rachetés hériteront de la 
magnifique Nouvelle Jérusalem, une ville faite entièrement d'or pur, avec 
douze portes de perles gigantesques, contenant dans chacun de ses fondements 
des pierres précieuses de dimensions fabuleuses (Ap 21.18, 19-21). Nos 
premiers parents avaient la terre pour demeure, tandis que Dieu vivait au ciel. 
Mais sur la terre restaurée, les rachetés vivront dans la présence immédiate 
de Dieu et du Christ. "Dieu habitera avec eux dans la cité, et le trône de Dieu 
et de l'Agneau sera dans la cité (Ap 21.3 ; 22.3). Ces deux exemples ne sont 
que de petits aperçus de la gloire future, qui dépassera de loin la première. 
Paul l'a contemplée en vision, mais il ne lui a pas été permis de nous 
présenter en détail tout ce qu'il savait : "Je connais un homme en Christ qui, 
il y a quatorze ans (je ne sais pas s'il était dans son corps ; je ne sais pas s'il 
était hors de son corps ; Dieu le sait), a été enlevé au troisième ciel. Et je sais 
que cet
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Je ne sais si c'est dans le corps ou hors du corps ; Dieu le sait) a été enlevé 
dans le paradis, et il a entendu des paroles ineffables, qu'il n'est pas permis à 
l'homme de prononcer". 2 Cor. 12:2-4. Dans sa providence, Dieu a voulu 
qu'aujourd'hui nous contemplions par la foi l'héritage promis, à travers ce qui 
nous a été révélé. Et à partir de cette révélation, il attend de nous que nous 
ayons confiance dans le fait qu'il "peut faire plus que tout ce que nous 
demandons ou pensons" et que "les choses que l'oeil n'a pas vues, que 
l'oreille n'a pas entendues, et qui ne sont pas montées au coeur de l'homme, 
sont celles que Dieu a préparées pour ceux qui l'aiment" (Eph. 3:20 ; 1 Cor. 
2:9).

11- Comment la condition de beaucoup de ceux qui ont accepté le Christ et 
participé à sa grâce sera-t-elle rétablie ?

Accueil :
a) Depuis Adam (Genèse 2:8) - "Le Seigneur Dieu planta un jardin en Eden, 

du côté de l'orient, et il y plaça l'homme qu'il avait formé" Genèse 2:8.
b) Des rachetés (Ap 21,10-23 ; 22,2-3) - "Il me transporta en esprit sur une 

grande et haute montagne, et il me montra la grande ville, la Jérusalem sainte, qui 
descendait du ciel, d'auprès de Dieu. Elle avait la gloire de Dieu. Sa lumière était 
comme une pierre très précieuse, comme une pierre de jaspe, comme un cristal brillant. Elle 
avait une grande et haute muraille, avec douze portes, et sur les portes douze anges, avec des 
noms écrits, qui sont les noms des douze tribus d'Israël. Elle avait trois portes à l'orient, trois portes 
au nord, trois portes au midi, et trois portes à l'occident. La muraille de la ville avait douze 
fondements, et sur eux les noms des douze apôtres de l'agneau. Celui qui me parlait avait un 
roseau d'or pour mesurer la ville, ses portes et sa muraille. La ville était quadrangulaire, 
et sa longueur était aussi grande que sa largeur. Il mesura la ville avec le roseau jusqu'à douze 
mille stades ; sa longueur, sa largeur et sa hauteur étaient égales. Il mesura sa muraille à cent 
quarante-quatre coudées, selon la mesure d'un homme, qui est celle d'un ange. Le moulin de sa 
muraille était de jaspe, et la ville d'or pur, comme du verre pur. Les fondements de la muraille de 
la ville étaient ornés de toutes sortes de pierres précieuses. Le premier fondement était de 
jaspe ; le second, de saphir ; le troisième, de calcédoine ; le quatrième, d'émeraude ; le 
cinquième, de sardonyx ; le sixième, de sardoine ; le septième, de chrysolithe ; le huitième, de 
béryl ; le neuvième, de topaze ; le dixième, de chrysoprase ; le onzième, de jacinthe ; le 
douzième, d'améthyste. Les douze portes étaient douze perles ; chacune des portes était une 
perle. La place de la ville était d'or pur, comme du verre transparent. Je n'y vis point de 
temple, parce qu'il était
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Le temple, c'est le Seigneur Dieu tout-puissant et l'Agneau. La ville n'a besoin ni du soleil ni de 
la lune pour l'éclairer, car la gloire de Dieu l'illumine et l'agneau est sa lampe" (Apocalypse 
21:10-23). "Au milieu de la place, sur les deux r i v e s  du fleuve, se trouvait l'arbre de vie, 
qui produit douze fruits, qui donne son fruit chaque mois, et dont les feuilles servent à la santé 
des nations. Il n'y aura plus de malédiction contre personne ; il y aura le trône de Dieu et de 
l'Agneau, et ses serviteurs le serviront" (Apocalypse 22:2-3).

Présence de Dieu :
a) En Eden (Gen. 3:8) - "Ils entendirent la voix du Seigneur Dieu qui marchait 

dans le jardin au point du jour" Genèse 3:8.
b) Avec les rachetés (Ap 21.3) - "Et j'entendis du ciel une voix forte qui disait : 

Voici le tabernacle de Dieu avec les hommes, car il habitera avec eux, et ils seront son peuple, 
et Dieu lui-même sera avec eux et sera leur Dieu"" Apocalypse 21.3.

SAMEDI

L'expression "bien plus" contient également une bénédiction spirituelle 
pour le temps présent. Adam a été créé à l'image de Dieu. Cependant, il avait 
un caractère non développé, qui se formait à partir d'habitudes acquises. Par 
son péché, il a déformé l'image morale de Dieu en lui-même. Cependant, par sa 
grâce, par l'intermédiaire du Christ, Dieu amènera son peuple - son Église - à la 
perfection morale : "Le Christ a aimé l'Église, et il s'est donné lui-même pour elle, 
afin de la sanctifier, en la purifiant par le lavage d'eau au moyen de la parole, 
afin de se la présenter comme une Église glorieuse, sans tache, ni ride, ni rien 
de semblable, mais sainte et irréprochable" (Éphésiens 5:25-27). 5:25-27. Jean a 
contemplé l'Eglise des derniers jours et a entendu la déclaration suivante à son 
sujet : "Ils suivent l'Agneau partout où il va... aucune fraude n'a été trouvée 
dans leur bouche, car ils sont irréprochables devant le trône de Dieu" Apoc. 
14:4,
5. Pour que cette expérience devienne réalité, il faut que la puissance qui nous est 
accordée par la grâce de Dieu pour nous empêcher de pécher soit plus grande 
que les forces opposées réunies : nos tendances, la force de la dépendance, la 
pression de la société et le pouvoir des démons. C'est ce que Paul explique 
dans les versets suivants.
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12- À quoi ressemblera l'Église du Christ ? Eph. 5:27 ; Apoc. 14:4-5.
"Ephésiens 5:27 "Ce sont ceux qui ne se sont pas souillés avec des femmes, parce qu'ils sont 
vierges ; ce sont ceux qui suivent l'agneau partout où il va. Ce sont celles qui suivent l'Agneau 
partout où il va. Ce sont eux qui ont été achetés d'entre les hommes comme prémices pour 
Dieu et pour l'Agneau. Il ne s'est trouvé aucune tromperie dans leur bouche, car ils sont 
irréprochables devant le trône de Dieu" Apocalypse 14:4-5.

Appel : Avez-vous le désir de vivre sur la terre restaurée, l'Eden renouvelé, en 
présence de Dieu ?

Oui ( ) Non ( )

NOTES :
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LEÇON 12 - LA NATURE PÉCHERESSE 

Verset d'or : "Si la mort a régné par l'offense d'un seul, à combien plus forte 
raison ceux qui reçoivent l'abondance de la grâce et du don de la justice 
régneront-ils dans la vie par un seul, Jésus-Christ. Car, de même que par une 
seule faute le jugement est venu sur tous les hommes pour les condamner, de 
même par un seul acte de justice la grâce est venue sur tous les hommes pour 
les justifier par la vie." Romains 5:17,18.

DIMANCHE

"Ce n'est pas tant le don que l'offense, par celui qui a péché. En effet, 
c'est d'une seule faute que vient le jugement qui condamne, mais c'est d'une 
multitude de fautes que vient le don gratuit qui justifie. Car si la mort a régné 
par l'offense d'un seul, à plus forte raison ceux qui reçoivent l'abondance de 
la grâce et le don de la justice régneront-ils dans la vie par un seul, Jésus-
Christ. En effet, de même que, par une seule faute, tous les hommes ont été 
condamnés, de même, par un seul acte de justice, tous les hommes ont reçu la 
grâce de la justification de la vie. En effet, de même que par la 
désobéissance d'un seul homme beaucoup ont été rendus pécheurs, de même 
par l'obéissance d'un seul homme beaucoup seront rendus justes" Rom. 5:16, 
19.

Adam a eu son premier fils après avoir péché. Il lui a légué sa nature 
pécheresse. Depuis lors, tous les descendants ont reçu la même nature et, 
suivant leur penchant, ont péché. Ainsi, le nombre de péchés commis par les 
hommes s'est rapidement multiplié au fur et à mesure que les enfants naissaient 
et en engendraient d'autres. Pour illustrer la propagation du péché par l'acte 
d'Adam, nous pouvons dire qu'il "alla au sommet de la montagne, ouvrit un 
coussin de plumes, et celles-ci se répandirent sur la montagne, jetant la 
malédiction là où elles s'arrêtaient. Et le Christ rassembla toutes les plumes, 
enlevant la malédiction de tous les endroits où elles étaient tombées". 
L'action du Christ est contraire à celle d'Adam. L'action de ce dernier a 
engendré des péchés, qui entraînent le jugement et la condamnation de Dieu. 
Ou, pour reprendre les termes du verset : "le jugement est venu d'une faute... 
jusqu'à la condamnation". Mais le sacrifice du Christ a payé pour les péchés 
du monde entier.
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monde. Ainsi, le "don gratuit" de Dieu "est passé de nombreuses offenses à 
la justification". Tous les péchés, les "plumes sur la montagne", ont été 
rassemblés et placés sur le Christ sur la croix du Calvaire. "Dieu a réconcilié 
le monde avec lui-même dans le Christ, en ne leur imputant pas leurs péchés" 
(2 Corinthiens 5:19). Ainsi, personne ne doit porter sur sa conscience la culpabilité 
de ses erreurs. Nous sommes nés dans un monde de péché et avons été 
vaincus par notre nature, nous avons donc péché. Cependant, nous devons 
nous rappeler que le Christ est mort pour nous et a payé pour nos péchés afin 
que nous puissions être justifiés. "Quiconque croit en lui n'est pas 
condamné" (Jean 3:18). Remettons-nous à lui par la foi et nous serons 
sauvés.

1- Pourquoi Dieu a-t-il envoyé Jésus dans ce monde ? Jean 3:17.
"En effet, Dieu n'a pas envoyé son Fils dans le monde pour condamner le monde, mais pour 
que le monde soit sauvé par lui. Jean 3:17.

Ce qui précède montre également qu'il n'existe aucune catégorie de 
personnes exclues de la grâce de Dieu. Tous ont été achetés par le sang du 
Christ et sont également élus au salut dans le Christ Jésus. "Dieu a envoyé 
son Fils dans le monde, non pour condamner le monde, mais pour que le 
monde soit sauvé par lui" (Jean 3:17). Le Christ est "le Sauveur du monde" 
Jean 4:42. C'est pourquoi l'Évangile du Christ doit être proclamé à tous les 
habitants de la terre, "à toute nation, à toute tribu, à toute langue et à tout 
peuple" (Apocalypse 14:6).

2- Comment sommes-nous sauvés et croyons-nous ? Jean 4:41-42.
"Et beaucoup d'autres crurent en lui à cause de sa parole. Et ils dirent à la femme : Ce n'est 
plus à cause de ce que tu as dit que nous croyons ; car nous l'avons entendu nous-mêmes, et nous 
savons que c'est vraiment le Christ, le Sauveur du monde. Jean 4:41,42.
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LUNDI - UN SEUL ACTE DE JUSTICE A APPORTÉ LA GRÂCE

Dans le verset suivant (17), Paul continue à développer l'argument selon 
lequel le Christ a retiré de la terre toute la malédiction que le péché d'Adam a 
causée à l'humanité, en ajoutant le concept selon lequel la rédemption nous 
amène à un état encore plus glorieux que l'état d'origine : "Car si, par l'offense 
d'un seul, la mort a régné par ce seul, à plus forte raison ceux qui reçoivent 
l'abondance de la grâce et du don de la justice régneront-ils dans la vie par 
un seul, Jésus-Christ". Comme nous avons déjà expliqué ce concept dans les 
paragraphes précédents, passons au verset suivant :

"En effet, de même que par une seule faute le jugement est venu sur 
tous les hommes pour les condamner, de même par un seul acte de justice la 
grâce est venue sur tous les hommes pour les justifier par la vie." Paul dirige ici 
les yeux de la foi de ses lecteurs vers le sacrifice du Christ sur la croix. Le 
Christ a accompli de nombreuses bonnes œuvres pendant qu'il était sur terre, 
mais c'est surtout par sa dernière œuvre que nous avons reçu le salut. Le dernier 
"acte de justice" de sa vie a été de la donner pour nous, en prenant nos péchés 
sur lui. Il a dit : "Tout est achevé" Jean 19:30. La condamnation de la loi a été 
payée et les hommes peuvent être libres. Une vie de lutte et de victoire parfaite 
contre le péché a été achevée et acceptée comme substitut de la vie pécheresse 
de tous les hommes par le Père céleste. Ainsi, toute personne qui croit en Christ 
peut déclarer aujourd'hui : "Mon âme se réjouit en mon Dieu, car il m'a revêtu 
d'habits de salut, il m'a couvert du manteau de la justice" Isa. 61:10. La vie 
parfaite du Christ est le vêtement de justice qui nous couvre et, par la foi en 
lui, nous sommes vus par Dieu comme si nous n'avions jamais péché.

3- Au vu de ce que le Christ a fait pour nous, que pouvons-nous déclarer ? Isa. 61:10 "Je 
me réjouirai dans le Seigneur, mon âme sera dans l'allégresse en mon Dieu, car il m'a revêtu 
des vêtements du salut, il m'a couvert de la robe de la justice, comme un époux qui se pare 
d'ornements, comme une épouse qui se pare de ses pierreries." Isaïe 61:10.
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En outre, par notre foi, le Christ nous donne le Saint-Esprit qu'il a reçu du 
Père. De cette manière, il nous transmet sa propre vie spirituelle, qui nous 
donne la force de vaincre le péché et d'obéir aux dix commandements. Le 
pardon, ou la justification, qui nous est accordé ne se limite donc pas à l'œuvre 
de Dieu qui remplace notre passé. Au contraire, il implique également de 
changer nos cœurs, en travaillant en nous "à vouloir et à faire, selon son bon 
plaisir" (Phil. 2:13).

4- En dehors du pardon des péchés passés, que fait Dieu en nous ? Phil 3,13.
"Car c'est Dieu qui agit en vous pour que vous vouliez et fassiez ce qui lui plaît. Philippiens 2:13.

De même que "par la désobéissance d'un seul homme" - Adam - 
"beaucoup ont été rendus pécheurs, de même par l'obéissance d'un seul" - le 
Christ - "beaucoup seront rendus justes". De même que, par l'acte d'Adam, 
beaucoup d'hommes sont devenus pécheurs, par l'offrande du Christ sur la croix, 
beaucoup - tous ceux qui croient au Christ - deviendront obéissants aux dix 
commandements. C'est ainsi que Dieu accomplira la promesse de son alliance 
dans la vie de ceux qui croient : "Je mettrai mes lois dans leur coeur et je les 
écrirai dans leur esprit... et je ne me souviendrai jamais de leurs péchés" 
(Héb. 10:16, 17).

5- Qu'est-ce que Dieu a promis à ceux qui croient en Jésus ? Jérémie 31:31-33.
"Voici venir des jours, dit le Seigneur, où je conclurai une nouvelle alliance avec la maison 
d'Israël et avec la maison de Juda. Non pas selon l'alliance que j'ai conclue avec leurs pères, le 
jour où je les ai pris par la main pour les faire sortir du pays d'Égypte, parce qu'ils ont 
annulé mon alliance, alors que je les avais épousés, dit le Seigneur. Voici l'alliance que je conclurai 
avec la maison d'Israël après ces jours-là, dit le Seigneur : je mettrai ma loi au-dedans d'eux et je 
l'écrirai sur leur cœur ; je serai leur Dieu et ils seront mon peuple. Jérémie 31:31-33.
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MARDI - LÀ OÙ LE PÉCHÉ A ABONDÉ

"La loi est venue pour que le délit abondât ; mais là où le péché a abondé, 
la grâce a abondé, afin que, comme le péché a régné par la mort, de même la 
grâce règne par la justice pour la vie éternelle, par Jésus-Christ notre 
Seigneur. Rom. 5:20, 21.

Nous avons vu précédemment que, jusqu'à ce que la loi soit donnée à Moïse 
au Sinaï, il n'existait aucune trace des dix commandements de Dieu et que la 
connaissance de sa volonté était limitée au rayon d'influence de ceux qui 
choisissaient de marcher avec lui et de recevoir des instructions de sa part. 
Le don des dix commandements a changé la donne. Ils ont été consignés dans 
les pages des livres écrits par Moïse, l'Exode et le Deutéronome (voir Exode 
20:3-17 et Deutéronome 5:6-21). Dès lors, elles ont été progressivement 
diffusées, tout d'abord par l'enseignement de la loi dispensé par les prêtres et les 
lévites à l'intérieur des frontières d'Israël (voir Mal. 2:7) et, plus tard, par le peuple 
d'Israël lui-même, auprès des nations avec lesquelles il était en contact, vers 
lesquelles il émigrait ou était emmené en captivité. Au fur et à mesure que la 
connaissance formelle de la loi parvenait aux hommes, ceux-ci ne pouvaient plus 
invoquer l'ignorance. Leur désobéissance est soulignée et clairement exposée. 
C'est le sens de l'expression "mais la loi est venue pour que les fautes abondent". 
Le terme "abonder" utilisé ici ne signifie pas que l'acte de péché est rendu 
plus grand par la connaissance de la loi. Une personne qui a volé un 
téléphone ne devient pas coupable d'en avoir volé deux parce qu'elle a appris 
le commandement. Mais du fait de sa connaissance, sa conscience est 
aiguisée et il se rend mieux compte de sa culpabilité.

6- Comment la loi de Dieu a-t-elle été connue ? Mal. 2:7.
"Les lèvres du sacrificateur garderont la connaissance, et sa bouche recherchera la loi, car il est 
l'ange de l'Éternel des armées. Malachie 2:7.

C'est dans le même sens, mais en sens inverse, que l'homme fait 
l'expérience de la grâce de Dieu. Si, d'une part, la connaissance de la loi 
expose la terrible malignité des péchés commis, la contemplation du Christ 
donnant sa vie et les prenant sur lui témoigne d'un amour pour Dieu.
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Il était le supérieur, que toute la malignité du péché ne pouvait vaincre. Dans 
son cœur, le Christ a absorbé toutes les offenses des hommes et a même 
donné un amour et un pardon abondants à tous les offenseurs. On peut dire 
que du rocher blessé a jailli une source d'eau abondante de salut pour nous 
tous. Ainsi, "là où le péché a abondé, la grâce a abondé". "L'amour de Dieu est 
dans le Christ Jésus", et "la bonté de Dieu" nous conduit à la repentance 
(Rom. 8:39 ; 2:4).

7- Qu'est-ce que le sacrifice du Christ nous montre ? Rom. 8:39.
"Ni la hauteur, ni la profondeur, ni aucune autre créature ne pourra nous séparer de l'amour 
de Dieu qui est dans le Christ Jésus notre Seigneur. Romains 8:39.

MERCREDI - LA GRÂCE DÉBORDE

Réfléchissons un peu plus sur ce fait : "là où le péché a abondé, la grâce a 
surabondé". Le péché a abondé dans le sens où il s'est multiplié sur la terre, 
répandant le mal partout. Le Christ a donc reçu tous les péchés et leur mal et 
les a pris sur lui sur la croix. On pouvait s'attendre à ce qu'il réagisse à tout le 
mal qu'il avait reçu par des menaces de vengeance, à la manière de tous les 
autres hommes. Mais au contraire, il "n'a pas ouvert la bouche ; comme un 
agneau qu'on mène à la boucherie, et comme une brebis muette devant ceux qui 
la tondent, il n'a pas ouvert la bouche" Isa. 53:7. Au contraire, il a prié : "Père, 
pardonne-leur, car ils ne savent pas ce qu'ils font" (Luc 23:34). L'étendue et la 
gravité du péché ont suscité l'étonnement et l'émerveillement de beaucoup. 
Mais l'amour du Christ, si profond qu'il n'a pas varié le moins du monde 
devant tant de mal qu'il recevait, mais l'a conduit à intercéder pour les 
coupables, a suscité une admiration infiniment plus grande. Le vainqueur est 
toujours plus admiré que le vaincu. On se souvient toujours de lui, alors que le 
perdant est oublié. Le péché cessera bientôt d'exister, mais "au nom de Jésus, tout 
genou fléchira, ceux qui sont dans les cieux, ceux qui sont sur la terre et 
ceux qui sont sous la terre" (Phil. 2:10). Là où le péché a abondé, ou a été 
souligné,   la grâce
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manifestée dans l'amour du Christ, qui l'a surmontée, débordée. Il est 
infiniment plus souligné. Il est vu comme le grand vainqueur du péché, dans 
une victoire totale, large, complète, magnifique, au point que le Christ sort 
complètement immaculé de toute la méchanceté qui l'entoure.

8- Que nous apporte l'attitude du Christ ? 2 Cor. 5:14-15.
"Car l'amour du Christ nous pousse à juger ainsi : si un seul est mort pour tous, tous sont 
morts. Et il est mort pour tous, afin que les vivants ne vivent plus pour eux-mêmes, mais pour celui 
qui est mort pour eux et qui est ressuscité". 2 Corinthiens 5:14-15.

JEUDI - UNE NOUVELLE VIE

Lorsque nous contemplons cette grâce magnifique et puissante, le désir de 
vivre une vie nouvelle s'éveille en nous et absorbe nos intérêts. Une nouvelle vie 
spirituelle jaillit dans nos cœurs. De nouvelles pensées, de nouvelles 
motivations. Croyant au Christ, nous prions pour avoir la force de surmonter 
les tentations, et peu à peu nous y parvenons. Nous découvrons alors dans 
notre vie ce que Paul mentionne à la fin du verset : "de même que le péché a 
régné par la mort, de même la grâce a régné par la justice". Alors qu'avant d'être 
avec le Christ "nous marchions selon les désirs de notre chair, faisant la 
volonté de la chair et de nos pensées", étant, aux yeux de Dieu, "morts dans 
les offenses et les péchés" (Efe. 2:3, 1), nous marchons maintenant "en nouveauté 
de vie" (Rom. 6:4). "Si quelqu'un est en Christ, il est une nouvelle création ; les 
choses anciennes sont passées, toutes sont devenues nouvelles" (2 Co 5.17). 
On peut dire que nous sommes des personnes nouvelles ou, en langage 
biblique, que nous avons été revêtus de "l'homme nouveau, créé selon Dieu 
dans la vraie justice et la sainteté" Eph. 4:24.
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9- Quel est le changement qui s'opère dans nos vies après avoir entendu ce 
que le Christ a fait et fait pour nous ? Éphésiens 2:1,3. 2 Cor 5:17.
"Il vous a rendus à la vie, alors que vous étiez morts par vos offenses et vos péchés. Nous avons 
tous marché autrefois selon les convoitises de notre chair, accomplissant la volonté de la chair et nos 
propres pensées, et nous étions par nature, comme les autres, des enfants de colère. Éphésiens 
2:1,3. "Si quelqu'un est en Christ, il est une nouvelle création ; les choses anciennes sont 
passées, et toutes les choses sont devenues nouvelles. 2 Corinthiens 5:17.

Notre nouvelle vie est créée et maintenue par la puissance de Dieu, 
alors que nous contemplons sa grâce manifestée dans l'amour et le sacrifice 
du Christ. "Lorsque la bonté et l'amour de Dieu notre Sauveur envers les 
hommes se sont manifestés, ce n'est pas par les œuvres de justice que nous 
avons faites, mais c'est selon sa miséricorde qu'il nous a sauvés, par le lavage 
de la régénération et le renouvellement du saint esprit, qu'il a répandu sur nous 
avec abondance par Jésus-Christ notre Sauveur, afin que, justifiés par sa 
grâce, nous soyons faits héritiers selon l'espérance de la vie éternelle" Tite 3:3-
7. Contemplant son amour exprimé dans le sacrifice du Christ, nous lui 
confions le soin de notre âme. Ensuite, la grâce de Dieu règne dans nos vies, 
à travers la justice du Christ, pour l'obéissance à ses commandements et, en 
fin de compte, la vie éternelle.

10- Comment serons-nous revêtus du Christ ? Eph. 4:22-24.
"Dépouillez-vous du vieil homme, qui se corrompt par les convoitises de la tromperie, et soyez 
renouvelés dans l'esprit de votre intelligence ; revêtez l'homme nouveau, créé selon Dieu dans la 
vraie justice et la sainteté" (Éphésiens 4:22-24).



Leçon - L'Évangile de Paul aux Romains

VENDREDI - MORT AU PÉCHÉ

"Que dirons-nous ? Demeurerons-nous dans le péché pour que la grâce 
abonde ? Non, pas du tout. Nous qui sommes morts au péché, comment 
pourrions-nous encore y vivre ? Ne savez-vous pas que tous ceux d'entre 
nous qui ont été baptisés en Jésus-Christ ont été baptisés dans sa mort ? 
Nous avons donc été ensevelis avec lui par le baptême dans la mort, afin que, 
comme Christ est ressuscité des morts par la gloire du Père, de même nous 
aussi nous marchions en nouveauté de vie. Rom. 6:1-4

Nous avons vu au chapitre 5 que, dans la mesure où le péché s'étendait, 
ou "abondait", et suscitait l'étonnement, la grâce de Dieu et du Christ débordait 
et l'emportait, suscitant une admiration encore plus grande. En suivant ce 
raisonnement, Paul pose une question dont la réponse est implicite : 
"Demeurerons-nous dans le péché pour que la grâce abonde ? En d'autres 
termes, puisque, dans la mesure où le péché a été plus grand, la grâce qui l'a 
racheté s'est montrée plus forte et plus glorieuse, allons-nous contribuer à 
l'augmentation du péché en le pratiquant nous-mêmes, afin que la grâce du 
pardon se montre encore plus glorieuse ? Non, car elle n'a pas été manifestée 
pour être exaltée. Elle a été manifestée pour éliminer le péché. "Vous savez 
qu'il a été manifesté pour enlever nos péchés" 1 Jean 3:5. Voici un exemple qui 
illustre ce point. Considérons une situation dans laquelle de nombreuses 
personnes se promènent dans un parc situé au centre de la ville, au milieu 
duquel coule une rivière avec un fort courant. Soudain, un enfant tombe dans 
la rivière et est rapidement emporté. La foule se précipite sur la berge, quand elle 
voit que le père a couru le long de la berge, s'est jeté dans les eaux 
tumultueuses, a nagé jusqu'à l'enfant, l'a soulevé et l'a ramené sur la rive, lui 
sauvant ainsi la vie. La foule qui assiste à la scène, émue par l'amour et la 
bravoure du père qui a risqué sa vie pour sauver l'enfant, applaudit, entre 
rires et larmes. Dans cette histoire, le père s'est jeté dans la rivière dans le seul 
but de sauver son fils. Il ne lui est même pas venu à l'esprit de "montrer son 
courage". Mais son geste a fini par démontrer sa noblesse de caractère, qui a 
été appréciée et reconnue par tous.

Il en va de même pour Dieu. Le sacrifice de la croix n'a pas été conçu 
dans le but premier de montrer sa bonté. Si c'était le cas, il s'agirait d'une 
motivation égoïste. Mais Dieu est amour ; et l'amour "ne cherche pas à
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leurs intérêts" 1 Cor. 13:5. Dans le plan du salut, Dieu a agi en tant que Père dans 
le seul intérêt de sauver ses enfants humains. Mais ce faisant, il est apparu 
clairement qu'"il a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique, afin que 
quiconque croit en lui ne se perde pas, mais ait la vie éternelle. Car Dieu a 
envoyé son Fils dans le monde... afin que le monde soit sauvé par lui" Jean 
3:16, 17. Cette action du Père et du Fils a exposé son amour et sa grâce à 
tous d'une manière qui ne pouvait être cachée. En conséquence, nous 
sommes attirés par l'amour de l'un et de l'autre. À cet égard, Dieu a dit à 
Jérémie : "Je t'ai aimé d'un amour éternel, c'est pourquoi je t'ai attiré avec 
bonté" Jérémie 31:3. Et le Christ a dit : "Quand j'aurai été élevé de la terre, 
j'attirerai tous les hommes à moi" Jean 12:32.

11- Qu'est-ce que le sacrifice du Christ démontre sur son caractère et celui de 
son Père ? Jean 3:16-17.
"Car Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique, afin que quiconque croit en lui ne 
se perde pas, mais ait la vie éternelle. Car Dieu n'a pas envoyé son Fils dans le monde pour 
condamner le monde, mais pour que le monde soit sauvé par lui" Jean 3:16-17.

Par conséquent, au moment du sacrifice de la croix, l'intérêt de Dieu 
était centré sur nous, et non sur lui-même. Il recherchait notre bénéfice, et 
non l'amélioration de sa réputation. Mais il savait qu'il finirait par se faire 
connaître de toutes ses créatures par son acte de sacrifice pour sauver l'homme. 
Et cette connaissance montrerait la justice de son règne et entraînerait une 
plus grande loyauté de la part de tous, ce qui aboutirait à sa stabilité totale et 
perpétuelle dans tout l'univers. C'est pourquoi, lorsqu'il annonça la venue du 
Christ à Isaïe, celui-ci déclara : "le gouvernement est sur ses épaules" (Is 9,6). Le 
Christ, agissant pour sauver l'homme, justifierait le gouvernement de Dieu.

SAMEDI - PLUS DE PÉCHÉ

Cela dit, revenons à notre réflexion sur l'épître aux Romains
6. Puisque le but de Dieu avec le sacrifice de la croix était d'éliminer le 
péché, le résultat de l'appréciation de son offrande ne sera pas que nous 
continuerons à être des pécheurs.
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pécher. Au contraire, par la grâce de Dieu, nous sommes amenés à cesser de 
pécher. La contemplation de l'amour désintéressé du Christ et de sa 
soumission parfaite aux commandements du Père nous amène à une situation 
équivalente à la mort de l'ancienne vie. Face à la sublimité de la 
connaissance du Christ, le monde et le péché perdent leur attrait. Nous n'en 
voulons plus. Nous voulons plutôt suivre notre Sauveur. C'est pourquoi nous 
nous faisons baptiser, à sa suite. Au début de son ministère, Jésus a été baptisé 
(Matthieu 3:16). Il n'en avait pas besoin, mais il l'a fait "pour accomplir toute 
justice" (Mt 3.15). Il a ajouté plus tard : "Car je vous ai donné un exemple, afin 
que vous fassiez comme je vous ai fait" (Jean 13:15).

12- Que se passe-t-il lorsque nous sommes baptisés ? Qu'est-ce que cela signifie ? Rom. 
6:3-4. "Ne savez-vous pas que tous ceux d'entre nous qui ont été baptisés dans le Christ Jésus 
ont été baptisés dans sa mort ? Nous avons donc été ensevelis avec lui par le baptême dans la mort, 
afin que, comme le Christ est ressuscité des morts par la gloire du Père, de même nous aussi 
nous marchions en nouveauté de vie." Romains 6:3-4.

Paul explique la signification du baptême en ces termes : "Ne savez-
vous pas que tous ceux d'entre nous qui ont été baptisés dans le Christ Jésus 
ont été baptisés dans sa mort ? Nous avons donc été ensevelis avec lui par le 
baptême dans la mort, afin que, comme le Christ est ressuscité des morts par la 
gloire du Père, nous marchions, nous aussi, en nouveauté de vie. Le Christ est 
mort en portant les péchés du monde. "Celui qui n'a pas connu le péché", 
Dieu "l'a fait devenir péché pour nous" (2 Corinthiens 5:21). Mais il est 
ressuscité sans péché et "apparaîtra une seconde fois sans péché à ceux qui 
attendent de lui le salut" (Héb. 9:28). Il en va de même pour nous. Lorsque 
nous sommes baptisés, nous témoignons que le péché et son attrait sont morts 
dans nos cœurs. Comme le Christ, nous sommes ensevelis, non pas dans le 
tombeau comme lui, mais dans l'eau, car le baptême est le symbole que nous 
avons vécu son expérience. Et tout comme le Christ a été enseveli dans "les 
parties les plus basses de la terre" Eph. 4:9, nous sommes immergés tout 
entiers dans l'eau lorsque nous sommes baptisés. Et nous sortons de l'eau à la 
ressemblance de
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La résurrection du Christ, sans péché.

13- Que représente le baptême ? Rom. 6:4 ; 1 Pet. 3:21.
"C'est pourquoi nous avons été ensevelis avec lui par le baptême dans la mort, afin que, comme 
le Christ est ressuscité des morts par la gloire du Père, de même nous aussi nous marchions en 
nouveauté de vie". Romains 6:4. "L'Esprit Saint, qui est une vraie figure, vous sauve 
maintenant par le baptême, non en vous débarrassant des souillures de la chair, mais par 
l'examen d'une bonne conscience envers Dieu, grâce à la résurrection de Jésus-Christ" (1 
Pierre 3:21).

Le Christ est ressuscité par la gloire du Père. Et lorsque nous sortons 
des eaux du baptême, nous connaissons la puissance divine à l'œuvre dans nos 
vies, qui est "la puissance de sa résurrection" (Phil. 3:10). Il s'agit de la puissance 
du Saint-Esprit, accordée par le Christ aux croyants. À cet égard, il est écrit : 
"Repentez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus-Christ, 
pour le pardon de ses péchés, et vous recevrez le don du Saint-Esprit" Actes 
2:38. La même puissance que Dieu a utilisée pour ressusciter le Christ d'entre 
les morts est utilisée pour nous ressusciter de notre ancienne vie de mort dans 
les offenses et les péchés à une nouvelle vie spirituelle d'obéissance aux dix 
commandements. Car "son commandement est la vie éternelle" (Jean 12:50).

14- Pourquoi sommes-nous baptisés ? Actes 2:38.
"Pierre leur dit : Repentez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus-Christ, 
pour le pardon de vos péchés, et vous recevrez le don du Saint-Esprit. Actes 2:38.

Appel : Voulez-vous suivre l'exemple du Christ et mourir au péché, en vous 
élevant à une vie d'obéissance à tous les dix commandements de Dieu par le 
baptême ?

Oui ( ) Non ( )
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Verset d'or : "Car si nous avons été plantés avec lui à l'image de sa mort, nous le 
serons aussi à l'image de sa résurrection, sachant que notre vieil homme a été 
crucifié avec lui, afin que le corps du péché disparaisse, pour que nous ne 
servions plus le péché. Car celui qui est mort est justifié du péché". Romains 
6:5-7.

DIMANCHE

"En effet, si nous avons été plantés avec lui à l'image de sa mort, nous le 
serons aussi à l'image de sa résurrection, sachant que notre vieil homme a été 
crucifié avec lui, afin que le corps du péché disparaisse et que nous ne 
servions plus le péché. Car celui qui est mort est justifié du péché" Rom. 
6:5-7.

Jésus nous dit : "Suis-moi". Matthieu 8:22. Son expérience a été la suivante : il 
est mort avec les péchés (en les prenant sur lui) et il est ressuscité sans péché. 
Pierre a déclaré qu'il "a porté nos péchés en son corps sur l'arbre" de la croix (1 
P. 2:24). On peut donc dire qu'il est mort en étant identifié comme le pire des 
pécheurs. Cela était déjà représenté à l'époque de Moïse, lorsque Dieu lui a 
ordonné de suspendre un serpent d'airain au-dessus de la croix.
l'arbre. Il était généralement utilisé dans la Bible comme symbole de Satan,
l'auteur du péché. Mais à ce moment-là, il représentait le Christ, porteur des 
péchés que Satan avait poussé les hommes à commettre. Jésus a confirmé la 
signification du symbole en disant : "Comme Moïse éleva le serpent dans le 
désert, il faut que le Fils de l'homme soit élevé" (Jean 3:14).

1- Comment Jésus s'est-il identifié au pécheur ? 1 Pierre 2:24.
"Il a lui-même porté nos péchés en son propre corps sur le bois, afin que, morts aux péchés, nous 
vivions pour la justice ; et c'est par ses meurtrissures que vous avez été guéris. 1 Pierre 2:24.
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2- Quelle cérémonie accomplie par Moïse contient cet enseignement ? 
Nombres 21:9 ; Jean 3:14.
"Moïse fabriqua un serpent en métal et le fixa à un poteau. Lorsque quelqu'un était mordu 
par un serpent, il regardait le serpent de métal et était guéri". Nombres 21:9. "Comme Moïse 
éleva le serpent dans le désert, il faut que le Fils de l'homme soit élevé" (Jean 3:14).

Comme le Christ, nous sommes baptisés. Nous étions remplis de péchés 
(Col. 2:13) ; nous sommes donc symboliquement morts à ces péchés et 
ensevelis - ce qui est représenté par l'immersion dans l'eau au moment du 
baptême. Paul l'affirme en ces termes : "notre vieil homme a été crucifié avec lui".

3- Comment nous identifions-nous à Jésus lors de la cérémonie du baptême ? Rom. 
6:5-6. "En effet, si nous avons été plantés avec lui à l'image de sa mort, nous serons aussi 
plantés à l'image de sa résurrection, sachant que notre vieil homme a été crucifié avec lui, afin 
que le corps du péché soit détruit et que nous ne servions plus le péché. Car celui qui est mort est 
justifié du péché". Romains 6:5-6.

LUNDI - DESCRIPTION DE LA NOUVELLE VIE EN
LE CHRIST

La condamnation du péché est la mort (Rom. 6:23). Si nous nous 
soumettons au baptême d'eau avec une foi véritable dans le Christ comme 
notre Sauveur, par ce rite nous nous approprions sa mort en notre faveur. Notre 
dette est payée au ciel. Il a ôté notre condamnation pour nous, et nous sommes 
libres. Mais nous n'en faisons l'expérience que lorsque nous prenons la 
décision d'abandonner le chemin du péché - l'ancienne vie. Il ne s'agit pas de 
savoir si nous ne nous considérons pas comme ayant la force de surmonter 
les tentations qui ne manqueront pas de se présenter à nous, mais de prendre 
une décision. Nous sommes les seuls à pouvoir prendre cette décision. Une 
profession de foi qui ne s'accompagne pas de la décision de
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changer notre vie ne nous sert à rien. Nous avons besoin d'être plantés avec 
le Christ à l'image de sa mort. Il est mort définitivement pour les péchés qu'il 
portait, et il est ressuscité pour ne plus jamais les porter. Et si nous "avons 
été plantés avec lui à l'image de sa mort, nous le serons aussi à l'image de sa 
résurrection". La mort de Jésus est la nôtre, elle a remplacé la nôtre, et nous 
ne sommes plus redevables de la loi. "Celui qui est mort est justifié du péché.

Une expression utilisée par Paul dans ces versets, qui est généralement 
plus difficile à comprendre, est "que le corps du péché soit défait". 
Examinons-la maintenant. L'apôtre parle du baptême. Il dit ensuite que, grâce 
à lui, "le corps du péché" sera "défait". Défaire signifie détruire, démanteler. Or, 
lorsqu'une personne est baptisée, son corps physique n'est pas morcelé ou 
détruit. Nous comprenons donc que l'expression a un sens symbolique et non 
littéral. Nous pouvons le comprendre en considérant la situation antérieure 
du candidat au baptême. Il était pécheur ; commettre des péchés était une 
habitude dans sa vie. Et les habitudes forment le caractère. Nous comprenons 
donc qu'il avait formé, au cours de sa vie antérieure, le caractère d'un pécheur. 
Paul appelle ce caractère le "corps du péché". Il se construisait, grandissait, 
jusqu'au moment où il s'est abandonné au Christ. C'est alors qu'un 
changement s'est produit. Les mauvaises habitudes sont brisées par la 
puissance du Sauveur et une nouvelle vie commence. De nouvelles habitudes 
d'obéissance se forment. Le caractère est formé et modelé par les habitudes 
cultivées. Ainsi, au cours de la nouvelle vie chrétienne, après le baptême, le 
modèle de caractère précédemment formé s'effondre progressivement. Pour 
reprendre les mots de Paul, le "corps du péché est défait". Grâce aux 
nouvelles bonnes habitudes prises, le caractère ressemble peu à peu à celui 
du Christ.

L'autre symbolisme - extrêmement significatif - abordé par Paul dans 
les versets de Romains ci-dessus est que la montée des eaux du baptême 
représente l'expérience de la résurrection. Seul Dieu peut ressusciter les morts. 
Il a exercé son pouvoir en ressuscitant le Christ. Ceux qui sont baptisés avec la 
foi dans le Seigneur Jésus reçoivent la conviction que Dieu les élèvera à une 
nouvelle vie d'obéissance : "Car si nous avons été plantés avec lui dans la 
ressemblance de sa mort, nous serons aussi plantés dans la ressemblance de 
sa résurrection". Ainsi, il ne servira plus le péché. Tant qu'il continuera à 
croire en Christ, il en sera libéré. Paul poursuit en présentant ceci
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dans les versets suivants.

4- Que représente le fait de sortir de l'eau ? Rom. 6:6.
"Sachant que notre vieil homme a été crucifié avec lui, afin que le corps du péché disparaisse, 
et que nous ne servions plus le péché. Romains 6:6.

MARDI - VIVRE POUR LE CHRIST

"Or, si nous sommes morts avec le Christ, nous croyons que nous 
vivrons aussi avec lui, sachant que le Christ, ressuscité d'entre les morts, ne 
meurt plus ; la mort n'a plus d'empire sur lui. En effet, en mourant, il est mort 
au péché, mais en vivant, il vit pour Dieu" (Rom. 6:8-10).

Les mots ci-dessus décrivent l'ampleur de la puissance de Dieu à 
l'œuvre dans la vie du croyant. Après avoir été ressuscité, Jésus n'a plus 
jamais été sous la domination de la mort. Il a été totalement et définitivement 
libéré du péché. Il en va de même pour la vie du croyant. Dieu agit en elle 
avec une telle puissance qu'il la rend totalement libre de toute désobéissance. 
En d'autres termes, Dieu la rend parfaitement obéissante à tout devoir connu, 
à toute la lumière qu'elle a reçue des commandements. Et à mesure que sa 
connaissance de sa loi augmente, il la rend plus obéissante. La victoire une 
fois pour toutes sur le péché, telle est l'expérience du croyant. Mais pour la 
conserver, il y a des conditions. Celles-ci sont présentées dans les versets 
suivants.

5- Quelle est la certitude qui nous garantit la puissance de Dieu ? Rom. 6:8-10.
"Si donc nous sommes morts avec le Christ, nous croyons que nous vivrons aussi avec lui, sachant que 
le Christ, ressuscité d'entre les morts, ne meurt plus ; la mort ne domine plus sur lui. En effet, 
en mourant, il est mort une fois au péché ; mais en vivant, il vit pour Dieu". Romains 6:8-10.
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"De même, considérez-vous vous-mêmes comme morts au péché, mais 
vivants pour Dieu dans le Christ Jésus notre Seigneur. Que le péché ne règne 
donc pas dans votre corps mortel, pour que vous lui obéissiez dans ses 
convoitises, et que vous ne présentiez pas vos membres comme des 
instruments d'injustice pour le péché ; mais que vous vous présentiez vous-
mêmes comme vivants d'entre les morts pour Dieu, et vos membres comme 
des instruments de justice pour Dieu. Le péché ne dominera pas sur vous, car 
vous n'êtes pas sous la loi, mais sous la grâce. Pourquoi ? Pécherons-nous 
parce que nous ne sommes pas sous la loi mais sous la grâce ? Pas du tout. 
Ne savez-vous pas que celui à qui vous vous présentez comme serviteurs 
pour obéir, vous êtes serviteurs de celui à qui vous obéissez, soit pour le 
péché jusqu'à la mort, soit pour l'obéissance jusqu'à la justice ? Mais grâces 
soient rendues à Dieu de ce que, après avoir été esclaves du péché, vous avez 
obéi de cœur à la doctrine à laquelle vous avez été livrés" Rom. 6:11-17.

6- Comment cette expérience peut-elle être réelle et progressive en n o u s  ? Rom. 
6:12-13. "Ne laissez donc pas le péché régner dans votre corps mortel, pour lui obéir dans ses 
convoitises, et ne présentez pas vos membres comme des instruments d'injustice pour le 
péché ; mais présentez-vous vous-mêmes comme vivants d'entre les morts pour Dieu, et vos 
membres comme des instruments de justice pour Dieu." Romains 6:12-13.

7- Quel sera le résultat de cette expérience continue ? Rom. 6:14.
"Le péché ne dominera pas sur vous, car vous n'êtes pas sous la loi, mais sous la grâce. Romains 
6:14.

Dans ce passage, Paul présente quelques actions qui sont essentielles à 
la vie chrétienne : "considérer", "être présent", "obéir de tout cœur". Elles 
sont toutes liées à notre choix personnel. C'est à nous de décider "de 
considérer que nous ne pratiquons plus les péchés que nous avions l'habitude 
de commettre" ; "de nous présenter à Dieu dans la prière, en lui demandant 
de nous indiquer quelle est sa volonté et de nous donner la force de 
l'accomplir" et "d'obéir de tout cœur".
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"obéir à sa Parole du fond du cœur", c'est-à-dire la recevoir sincèrement et y 
soumettre notre volonté. L'apôtre nous en dit le résultat, en nous donnant la 
certitude que nos prières seront entendues : "Le péché ne dominera pas sur 
vous". C'est une promesse de libération totale, conditionnée par notre choix. 
Celui qui le veut recevra la force de l'esprit donné par le Christ et sera libre.

MERCREDI - LIBERTÉ TOTALE

Il convient de noter l'expression : "Le péché ne dominera pas sur vous, 
car vous n'êtes pas sous la loi, mais sous la grâce". Elle nous assure que 
l'expérience de ceux qui ont reçu la grâce de Dieu dans leur vie est la victoire 
sur le péché, c'est-à-dire l'obéissance aux dix commandements. Si quelqu'un 
se dit chrétien mais ne vit pas cette expérience, il se trompe lui-même et son 
espérance du ciel est vaine. L'apôtre Jean l'a dit très clairement : "C'est à ceci 
que nous savons que nous le connaissons, si nous gardons ses 
commandements. Celui qui dit : Je le connais, et qui ne garde pas ses 
commandements, est un menteur, et la vérité n'est pas en lui. Mais si quelqu'un 
garde sa parole, l'amour de Dieu est vraiment parfait en lui ; c'est à cela que 
nous reconnaissons que nous sommes en lui. Celui qui dit qu'il est en lui doit 
lui-même marcher comme il a marché" 1 Jean 2:3-6. La théorie selon laquelle 
la grâce de Dieu dispense l'homme d'observer la loi, si répandue dans le 
monde chrétien, est aussi éloignée de la vérité que le ciel l'est de la terre. 
"Petits enfants, que personne ne vous séduise. Celui qui pratique la justice 
est juste, comme il est juste. Celui qui commet le péché est du diable, car le 
diable a péché dès le commencement. C'est pourquoi le Fils de Dieu a été 
manifesté, afin de détruire les oeuvres du diable. Celui qui est né de Dieu ne 
commet pas de péché, parce que sa semence demeure en lui ; et il ne peut pas 
pécher, parce qu'il est né de Dieu. C'est en cela que se manifestent les enfants 
de Dieu et les enfants du diable. Celui qui ne pratique pas la justice et n'aime 
pas son frère n'est pas de Dieu. 1 Jean 3:7-10
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8- Qu'est-ce qui nous assure que nous avons vraiment appris à connaître Dieu 
? 1 Jean 2:3-6.
"C'est à ceci que nous savons que nous le connaissons, si nous gardons ses commandements. 
Celui qui dit : Je le connais, et qui ne garde pas ses commandements, est un menteur, et la 
vérité n'est pas en lui. Mais si quelqu'un garde sa parole, l'amour de Dieu est vraiment 
parfait en lui ; c'est à cela que nous reconnaissons que nous sommes en lui. Celui qui dit qu'il 
est en lui doit lui-même marcher comme il a marché". 1 Jean 2:3-6.

9- Quelle est la règle biblique qui nous permet de savoir si nous sommes nés 
de Dieu ? 1 Jean 3:8-10.
"Quiconque pratique le péché est du diable, car le diable pèche depuis le commencement. C'est pour 
cela que le Fils de Dieu s'est manifesté : pour détruire les oeuvres du diable. Celui qui est né de 
Dieu ne vit pas dans le péché, parce que sa semence demeure en lui ; et il ne peut pas vivre dans le 
péché, parce qu'il est né de Dieu. C'est par là que se manifestent les enfants de Dieu et les 
enfants du diable : celui qui ne pratique pas la justice et n'aime pas son frère n'est pas de 
Dieu. 1 Jean 3:8-10.

JEUDI - LES SERVITEURS DE DIEU

"Lorsque vous avez été libérés du péché, vous êtes devenus des 
serviteurs de la justice. Je parle en homme, à cause de la faiblesse de votre 
chair ; car, de même que vous avez mis vos membres au service de l'impureté et 
de la méchanceté pour la méchanceté, de même mettez maintenant vos membres 
au service de la justice pour la sanctification. En effet, lorsque vous étiez 
esclaves du péché, vous étiez libres à l'égard de la justice. Quel fruit avez-
vous donc tiré des choses dont vous avez maintenant honte ? Car leur fin est 
la mort. Mais maintenant, libérés du péché et devenus serviteurs de Dieu, 
vous avez votre fruit pour la sanctification et finalement la vie éternelle. Car 
le salaire du péché, c'est la mort, mais le don de Dieu, c'est la vie éternelle en 
Jésus-Christ notre Seigneur" Rom. 6:18-23.
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10- Quelle doit être la décision du chrétien après avoir connu Dieu et s'être 
mis en relation avec lui ? Rom. 6:17-18.
"Mais grâces soient rendues à Dieu de ce que, après avoir été esclaves du péché, vous avez obéi de 
tout cœur à la doctrine à laquelle vous aviez été soumis. Libérés du péché, vous êtes devenus 
esclaves de la justice". Romains 6:17,18.

Être un serviteur de la justice est différent d'être un serviteur du péché. 
Avant d'être avec le Christ, nous servions "l'impureté et la méchanceté" en tant 
qu'esclaves. "Quiconque commet le péché est esclave du péché" (Jean 8:34). 
Nous n'étions pas maîtres de notre volonté, mais dominés par elle. Cependant, 
une fois libérés et fortifiés par l'Esprit du Christ, nous devenons maîtres de 
notre volonté, capables de la dominer. Nous choisissons d'obéir à Dieu, 
même si cela va à l'encontre de notre tendance naturelle, et nous parvenons à 
accomplir ses œuvres. Nous pratiquons la justice, l'obéissance aux dix 
commandements (Psaume 119, 172). Nous marchons ainsi dans la sainteté 
en présence de Dieu.

"Lorsque vous étiez esclaves du péché, vous étiez affranchis de la 
justice". Cette expression du texte présente un raisonnement inversé. Nous 
associons normalement le mot "libre" à la condition opposée de l'esclavage. 
Mais dans ce cas, l'apôtre l'utilise différemment. Il affirme que ceux qui sont 
esclaves sont "libres de la justice". Le sens de l'expression est d'être exempt, ou 
sans. Ceux qui servent le péché n'ont pas de justice (obéissance) en eux-
mêmes, parce qu'ils ne la pratiquent pas. Dans cette condition, leur fin sera la 
mort, car "le salaire du péché, c'est la mort". "Mais maintenant que vous 
avez été libérés du péché et que vous êtes devenus des serviteurs de Dieu, 
vous avez votre fruit pour la sanctification et finalement la vie éternelle. Car 
le salaire du péché, c'est la mort, mais le don de Dieu, c'est la vie éternelle par 
Jésus-Christ notre Seigneur."
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11- Quel appel Paul lance-t-il aux nouveaux chrétiens ? Rom. 6:19,23.
"Je parle en homme, à cause de la faiblesse de votre chair ; car, de même que vous avez 
présenté vos membres pour servir l'impureté et la méchanceté pour la méchanceté, 
présentez maintenant vos membres pour servir la justice pour la sanctification. Car le salaire du 
péché, c'est la mort, mais le don de Dieu, c'est la vie éternelle par le Christ Jésus notre 
Seigneur. Romains 6:19,23.

VENDREDI - LA COMPARAISON ENTRE LA VIE AVEC
LE CHRIST ET LE MARIAGE

"Ne savez-vous pas, frères, car je parle à ceux qui connaissent la loi, que la 
loi domine sur l'homme aussi longtemps qu'il vit ? En effet, la femme qui est 
soumise à son mari tant qu'il vit est liée à lui par la loi ; mais quand son mari est 
mort, elle est affranchie de la loi de son mari. Si donc son mari est vivant, elle 
sera appelée adultère si elle est issue d'un autre mari ; mais si son mari est 
mort, elle est affranchie de la loi, et ainsi elle ne sera pas adultère si elle est 
issue d'un autre mari. Ainsi donc, mes frères, vous aussi vous êtes morts à la 
loi par le corps du Christ, afin d'appartenir à un autre, celui qui est ressuscité 
d'entre les morts, pour que nous portions du fruit pour Dieu". Rom. 7:1-3.

Paul introduit ici un argument qui peut être compris par quiconque 
connaît la loi des dix commandements. C'est pourquoi il dit : "Je parle à ceux 
qui connaissent la loi". Son septième commandement concerne le mariage : 
"Tu ne commettras pas d'adultère" (Exode 20:14). À la fin de la cérémonie 
de mariage, il était courant d'entendre : "Je vous déclare mari et femme 
jusqu'à ce que la mort vous sépare". Cette phrase exprime l'intention de Dieu 
dans le commandement. À l'exception de l'adultère, rien ne doit dissoudre le 
vœu de mariage.
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12- Que dit la loi de Dieu sur le mariage ? Exode 20:14.
"Tu ne commettras pas d'adultère". Exode 20:14.

On peut dire que la loi "lie" l'époux et l'épouse par des vœux de fidélité 
tant qu'ils vivent. D'après le texte : "La femme qui est soumise à son mari tant 
qu'il vit est liée à lui par la loi ; mais quand son mari est mort, elle est affranchie de 
la loi de son mari. Par conséquent, si son mari est vivant, elle sera appelée 
adultère si elle vient d'un autre mari ; mais si son mari est mort, elle est 
libérée de la loi, et ainsi elle ne sera pas adultère si elle vient d'un autre 
mari". Il en va de même pour notre vie spirituelle. Les frères de Paul et nous, 
les croyants, étions liés par la loi du mariage à un mari, non mentionnée 
jusqu'au verset
3. Plus loin, le texte précise que ce mari est la chair ou notre "égoïsme", qui 
nous a conduits à pécher contre Dieu. Nous verrons cela plus tard.

13- Qu'est-ce qui, à lui seul, libère une femme ou son mari de la loi du mariage 
? Rom. 7:2-3.
"En effet, la femme qui est soumise à son mari tant qu'il vit est liée à lui par la loi ; mais quand 
son mari est mort, elle est affranchie de la loi de son mari. C'est pourquoi, tant que son mari est 
vivant, elle sera appelée adultère si elle vient d'un autre mari ; mais quand son mari est mort, 
elle est affranchie de la loi, de sorte qu'elle ne sera pas adultère si elle vient d'un autre 
mari". Romains 7:2,3.

Le mariage n'étant dissous que par la mort de l'un des époux, il fallait 
mourir pour rompre cette première union et en former une nouvelle : "Car celui 
qui est mort est justifié du péché" (Rm 6,7). "Ainsi donc, mes frères, vous aussi 
vous êtes morts à la loi par le corps du Christ, pour devenir à un autre, celui qui 
est ressuscité d'entre les morts, afin que nous portions du fruit pour Dieu" (Rm 
7.4) Nous sommes devenus à un autre mari, "celui qui est ressuscité d'entre les 
morts" - Jésus-Christ. Dans le verset suivant, Paul révèle qui était le premier 
mari, et détaille l'histoire du mariage.
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qui veut expliquer : "En effet, lorsque nous étions dans la chair, les passions 
des péchés, qui découlent de la loi, agissaient dans nos membres et produisaient 
des fruits pour la mort." Rom. 7:5

14- Qui était son ancien mari ? Rom. 7:5.
"En effet, lorsque nous étions dans la chair, les passions du péché, qui découlent de la loi, agissaient 
dans nos membres pour produire des fruits qui mènent à la mort. Romains 7:5.

15- À qui appartenons-nous maintenant ? Qui est ce nouvel époux ? Rom. 7:4. 
"Ainsi donc, mes frères, vous êtes morts à la loi par le corps du Christ, afin d'être fils de celui 
qui est ressuscité des morts, pour que nous portions des fruits pour Dieu." Romains 7:4.

L'ancien mari était de la "chair". Regardez vos bras, votre ventre et vos 
jambes : ils sont faits de chair. Cela représente notre "égoïsme". Paul décrit 
l'attitude consistant à plaire au "moi" par les mots "pratiquer les œuvres de la 
chair". Il écrit aux Galates : "Les oeuvres de la chair sont... l'impudicité, 
l'impureté, la lascivité, l'idolâtrie, les enchantements, les inimitiés, les querelles, les 
jalousies, les émulations, les colères, les disputes, les dissensions, les hérésies, les 
jalousies, les meurtres, l'ivrognerie, les gloutonneries" (Gal. 5:20, 21). L'épouse 
de ce mariage est notre esprit, comme le montrent quelques versets plus loin : 
"Dans l'homme intérieur, je prends plaisir à la loi de Dieu. Mais je vois dans mes 
membres une autre loi, qui combat la loi de mon intelligence et qui m'assujettit 
à la loi du péché qui est dans mes membres." Rom. 7:22, 23. Avant de connaître 
la vérité, notre esprit était lié au "moi", esclave de notre égoïsme. Paul l'illustre par 
l'expression "les passions du péché".

SAMEDI - UN MAUVAIS MARIAGE

La passion - ce sentiment brûlant mais irrationnel - est ce qui pousse de 
nombreuses personnes sur l'autel du mariage. Paul dit que l'existence de la passion est 
la preuve qu'il y a eu une sorte de mariage entre nous et notre égoïsme. Et le 
mariage est régi par la loi dans son commandement : "ne
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adultérer". Il se réfère à la loi pour montrer qu'il ne nous était pas possible de 
nous libérer de notre égoïsme. Mais nous ne le savions pas. Il n'y avait pas de 
conflit interne. Jour après jour, nous essayions de faire ce que nous voulions, 
comme si c'était là l'idéal de la vie et du bonheur. Notre esprit et notre "moi" 
étaient comme un couple avec les mêmes mauvais désirs - ils étaient 
complices.

Le mariage qui existait en nous n'aboutissait pas à une fin heureuse, 
mais il y avait encore de l'harmonie, parce que nous aimions tous les deux ce 
qui n'allait pas. Ainsi, jour après jour, nous avons multiplié nos mauvaises 
actions, nos péchés, et nous avons continué sur le chemin de la mort, car "le 
péché est la transgression de la loi" et "le salaire du péché, c'est la mort" (1 
Jean 3:4 ; Rom. 6:23). Paul dépeint tout cela en ces termes : "les passions du 
péché, qui découlent de la loi, ont agi dans nos membres pour produire des 
fruits pour la mort".

"Mais maintenant nous sommes affranchis de la loi, car nous sommes morts 
à ce qui nous retenait, afin de servir dans un esprit nouveau et non dans 
l'ancienneté de la lettre". Romains 7:6.

Selon la loi de Dieu, à l'exception des cas d'adultère (qui ne sont pas 
abordés dans l'argumentation de Romains 7), l'union entre mari et femme ne 
peut être rompue que par la mort de l'un des conjoints. En s'appuyant sur ce 
concept, Paul montre qu'il n'est possible de rompre notre union avec le "moi" 
qu'en mourant à ce dernier. L'esprit, qui était jusqu'alors captif de sa propre 
volonté égoïste, devient alors soumis au Christ, le nouvel époux, et commence à 
servir Dieu. Et celui qui sert Dieu observe la loi des dix commandements. "Le 
péché, c'est la transgression de la loi" ; "mais maintenant que vous avez été 
libérés du péché et que vous êtes devenus serviteurs de Dieu, vous avez votre 
fruit pour la sanctification et finalement la vie éternelle" (1 Jn 3,4 ; Rm 
6,22). Quiconque est libéré du péché et devient serviteur de Dieu devient 
obéissant. Une autre façon de le dire est de dire que la personne montre 
maintenant "un autre esprit". C'est une expression que nous utilisons souvent 
lorsque nous remarquons une différence marquée dans le comportement de 
quelqu'un. Nous disons : "As-tu vu untel ? Avant il était nerveux, violent... 
maintenant il est tellement différent, calme, lucide... il a un autre esprit ! C'est ce 
que signifie l'expression "servons en esprit nouveau". Cette transformation 
est un miracle de Dieu dans nos cœurs. Nous ne pouvons pas expliquer   
comment   se produit.   Mais   chaque   croyant   sait   que   se produit,



parce que vous en avez fait l'expérience.

Appel : Voulez-vous mourir à "moi", votre ancien mari, et vivre un nouveau mariage 
avec le Christ Jésus ?

Oui ( ) Non ( )

NOTES :
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